鸟类
Author: 贾陈喜
Date: 2014-08-14 16:00:00+00:00
Keywords: 自然; 科普; 生物
Description: 本书讲述鸟类的生存状态和生态研究，生存的策略、觅食的策略、繁殖的策略、筑巢的策略。保护鸟类和鸟类生存环境，和森林有关系，和生态有关系，和地球有关系，和人类的生存有关。
Rights: Copyrights as per source stories

国家动物博物馆精品研究——鸟类

国家动物博物馆精品研究——鸟类

贾陈喜　著

江苏凤凰科学技术出版社

图书在版编目（CIP）数据

国家动物博物馆精品研究.鸟类/贾陈喜主编.—南京：江苏凤凰科学技术出版社，2014.8

（中国野生动物生态保护/郑光美主编）

ISBN 978-7-5537-0792-1

Ⅰ.①国…Ⅱ.①贾…Ⅲ.①动物-研究②鸟类-研究Ⅳ.①Q95②Q959.7

中国版本图书馆CIP数据核字（2013）第012519号

国家动物博物馆精品研究——鸟类

总 主 编：郑光美　李志毅　黎　雪

本册主编：贾陈喜

责任编辑：李　纯　李淳宁

责任校对：郝慧华

责任监制：曹叶平

出版发行：凤凰出版传媒股份有限公司

江苏凤凰科学技术出版社

出版社地址：南京市湖南路1号A楼，邮编：210009

出版社网址：http：//www.pspress.cn

经　　销：凤凰出版传媒股份有限公司

制　　版：南京紫藤制版印务中心

印　　刷：江苏凤凰新华印务有限公司

开　　本：889mm×1194mm1/16

印　　张：13.25

版　　次：2014年8月第1版

印　　次：2014年8月第1次印刷

标准书号：ISBN 978-7-5537-0792-1

定　　价：90.00元

图书如有印装质量问题，可随时向我社出版科调换。

目录
扉页
版权信息
生态文明与科学传播
每个人都应懂一点科学
前言

鸟类概述
鸟类起源

鸟类的飞行起源

适应飞翔的特征

鸟类形态特征
喙型

翼型

足型

鸟类家族
走禽类

企鹅类
游禽类
涉禽类
陆禽类
猛禽类
攀禽类
鸣禽类
中国的珍稀和特有鸟类
中国人命名的鸟类新种
中国鸟类新纪录

鸟类生存对策
取食

御敌
通讯
迁徙
换羽

鸟类繁殖对策
占区

求偶
婚配制度
鸟巢
鸟卵
产卵与孵卵
巢寄生
育雏
合作繁殖
亚成体繁殖现象

鸟类与人类关系
农林益鸟与害鸟

人类活动对鸟类的影响
人与鸟类和谐相处
鸟类研究中的一些技术与方法

参考文献

生态文明与科学传播

八年前，应江苏科学技术出版社之邀，我为《青鸟文丛》撰写了序言。八年过去了，科普工作在我国得到了前所未有的重视，获得了更为全面的发展。就在刚刚闭幕的十二届全国人大二次会议上，政府工作报告加入了“重视科普工作和科普精神建设”，对科普工作来说具有重要的意义。今天，非常高兴地看到该社又一套优秀的科普丛书《中国野生动物生态保护—国家动物博物馆精品研究》即将付梓，我想再度为之写上几句。

毫无疑问，野生动物的生态保护是生态文明建设不可分割的重要组成部分。党的十八大提出大力推进生态文明建设，这是关系人民福祉、关乎民族未来的长远大计。报告中指出，面对资源约束趋紧、环境污染严重、生态系统退化的严峻形势，必须树立尊重自然、顺应自然、保护自然的生态文明理念，把生态文明建设放在突出地位，融入经济建设、政治建设、文化建设、社会建设各方面和全过程，努力建设美丽中国，实现中华民族永续发展。

党的十八大以来，党中央站在战略和全局的高度，对生态文明建设和生态环境保护提出一系列新思想、新论断、新要求，为努力建设美丽中国、走向社会主义生态文明新时代、实现中华民族永续发展，指明了前进方向和实现路径。

今天，“生态文明、美丽中国”众所周知，这与我们每个人的生活，甚至基本的生存息息相关。随着人民生活水平的提高，在满足温饱之后，人们更渴望获得健康的身体、愉悦的精神，希望生活在更加美好的环境。当前国内的自然环境面临着巨大的挑战，若应对无力，我们恐怕无法面对子孙后代。重新构建和谐的人与自然关系是当下紧迫的任务。

生态文明建设是一项恢宏的工程。这样的工程必须有宏伟的顶层设计，没有图纸、没有设计和规划就不可能实现和完成这一建设任务，而设计来自于理念，没有正确理念和理论作指导，就像一座大厦没有地基一样，是完全不可能建立起来的。生态文明建设的理念就是要对自然足够尊重，对自然充分了解，并决心去爱护她、保护她，并最终实现人类及其社会的健康永续发展。

高度统一和认可思想理念之后，我们需要有行动力，产生这样的力量就需要我们去认识它、理解它、掌握它。自然界无比繁杂，从微观的基因世界，到宏观的生态系统，人类所建立的科学体系，以及人文和艺术世界的灵感，都直接或间接来自于变幻无穷的自然界。我们渴望了解自身，渴望认识周遭的物质世界，这才逐渐产生了自然科学；当初在不够了解自然、认识有限的情况下，我们产生对自然的膜拜、朴素的哲学和宗教，乃至巫术和迷信。即使时至今日，科学技术已经高度发达，人类可以上天入地，可以钻进分子、原子和夸克的世界，但人类所了解的自然仍只是九牛一毛。科学研究的深入、技术方法的发展，会使我们对自然界有更宽广、更深入的理解。唯有了解，才能理解；唯有理解，才能尊重。尊重与理解并存，才能更好地去建设生态文明。

生态文明建设对相关领域的科学家、工程师、管理者提出了新要求，广大的工作者不仅要在科技上创新，还要在制度上创新；不仅需要研究自然、掌握其中的运行规律，并应用到人类的生产、生活中去，还应当把自己的成果告知给渴望了解这些知识的公众。只有公众普遍了解和认识到自然的可贵和美丽，才会自觉自愿地去关爱她、保护她，而自然科学领域的专家有责任、有义务把自然界的方方面面，通过他们的文字、图片、演说等形式展示给广大的人民群众。生态文明建设上的理念宣传、思想传播、知识普及正是需要众多的与之相关的专家学者共同努力，通过老百姓喜闻乐见的形式去实现。生物学家、环境学家、生态学家、博物学家都有必要参与到科学传播中来，把生态文明建设的理念、思想培植到每一个人的心中。

我多次呼吁，科学普及和科学传播工作对于国家现代化和民族振兴具有十分重要的意义。我国政府面向公众的科普工作已经走过半个多世纪的历程，而中国的科普活动甚至有一百多年的历史，近些年来更是把科普工作作为实施科教兴国与可持续发展战略、提高全民科学素质的关键措施。今天，生态文明建设关乎人民的利益、国家的前途、民族的未来，在这条道路上要不断探索和创新，要深刻认识到生态文明建设的本质和意义，让人民群众共同参与这项伟大的工程，要实现这些目标，同样需要科学普及、科学传播。

此外，我们还经常提及科学思想和人文精神，这不是空洞的，也不是虚无缥缈的。它们是生态文明建设的思想源泉、精神支柱，它们的载体是科学知识、科学方法、科学历史、科学人物。专家学者以及他们的前辈、同行、同事、学生，只有把自己掌握的知识、熟悉的方法以及科研的故事讲述给公众的时候，思想和精神才能得以传播和延续。科学普及、科学传播需要更多的科技工作者、科普工作者发挥自身学科优势、职业优势，特别是与生态文明有关的学科专家应该多承担社会责任，多在生态文明建设中发挥作用，多做出应有的贡献。

从长远来看，当整个公众的科学素养提高了，生态文明建设也将会像其他各项建设工作一样得到更大的理解和支持，得到更多人的参与、付诸行动，这归根结底对广大的人民群众、对国家和民族的前途及命运至关重要。

希望江苏科学技术出版社可以更多地联系和组织科技工作者，撰写更多更好的科普读物，为科学普及和传播、为生态文明建设贡献更大的力量。

周光名

每个人都应懂一点科学

每个人都应懂一点科学，在21世纪的今天尤应如此。

每个人从出生之时起，就在不断地观察、认识这个世界并在其中生活、成长。在这个过程中，我们可能因未知而焦虑，因无知而彷徨。而获取知识之后，对事物了然于胸，无疑是一件快乐的事。无论擅长何种专业、从事何种行业，其知识结构中科学知识部分不可或缺。

懂一点科学，可以让人生活更自如。现代人变得越来越懒惰，社会分工日益细化，人们可以依赖“专业人士”；科学技术快速发展，人们可以依赖“傻瓜机器”。如果是完全彻底的依赖，姑且不论是否会让人退化，在现实生活中仍会带来诸多不便，一则成本高，二则有时并不如想象中快捷。日常衣食住行，不是事无巨细都可假手他人；应对困难挑战，理当以我为主；遭遇意外灾难，更是首先要靠自己。懂一点科学知识，哪怕并不专业，就可以提供虽然有限但相当有效的帮助，可以让人更为自如地应对生活中的各类事务，也可以让生活变得更舒适、工作变得更有效率。有时候“自己动手，丰衣足食”的感觉还是不错的。

懂一点科学，可以让人处世更明理。作为社会人，个体在与外界的互动当中受到深刻的影响。从口口相传、结绳记事到创造语言文字，再到当前多元化网络信息渠道的广泛覆盖，人们处在海量信息的包围之中。正如“人吃五谷生百病”，多介质渠道伴生大量的垃圾信息，真伪难辨。当此时，人们需要懂一点科学知识，重科学精神，按规律办事，以科学的正能量为主导，尚科学思维，用科学方法。明白是非、通晓道理之后，就不会为谣言所动，就不会为假象所惑，就会让伪科学无所遁形。

懂一点科学，可以让人自在观世界。人类的力量越来越强大，不节制地开发改造自然，本意是生存得更好，却在与自然争利的过程之中让自身陷入困境。气候变暖、资源枯竭、物种灭绝、天灾连锁反应，人类的生存环境急剧恶化。有些问题看似距离人们的日常生活比较遥远，而实际上已在每个人的身边，这就是每一个地球人的事，就是人人有责的大事。懂一点科学，不仅让人们了解自身，也让人们能够更好地认识世界、理解世界，明白人与自然和谐相处之道，不因个体微小而置身事外，自然而然以科学的生活态度践行低碳节能、关照生态环境。

每一个人都懂一点科学，从而更好地应对自小至大各种挑战。然则“科学”二字，似乎天然给人一种深奥、晦涩、难懂的印象，让普通人望而却步。如何在学习、工作、生活中培养科学意识、提升科学素养、弘扬科学精神？科普图书阅读无疑是一种比较好的选择。

“天下第一件好事还是读书”。纸质印刷的图书，经历千百年的传承，让人们对其权威性具有较高的信任度。既如此，作为出版人，策划优质的科普图书，自然责无旁贷。

凤凰出版传媒集团旗下江苏科学技术出版社组织出版凤凰理性科普文库，遴选当今世界一流的科普作家的作品，冀望以高水平的科普图书普及科学知识、引领科学思维、倡导科学精神，追求的正是让人们在轻松阅读当中“懂一点科学”。

所谓理性，是指人们形成概念、进行判断，分析、综合、比较，进行推理、计算等方面的能力。它和感性相对，指处理问题按照事物发展的规律和自然进化的原则来考虑的态度。所谓理性，要求考虑问题、处理事情不能冲动，不能仅凭感觉做事情。从社会学角度来讲，理性指能够识别、判断、评估实际理由以及使人的行为符合特定目的等方面的智能。理性通过论点与具有说服力的论据发现真理，通过符合逻辑的推理而非依靠表象来获得结论。

凤凰理性科普文库，核心是“科普”，特点是“理性”。每本书只讲一个问题，文字不多，议题明确；每本书都是独立系统，或为科学故事，或为科考报告，或为科学探讨，主题严肃而视角新颖、形式活泼，不说教，不罗列；有国内顶级原创佳作，也有国外一流科普引进，以不同的风格，阐释相同的科学本源。

懂一点科学，或可从读凤凰理性科普文库开始。

是为序。

陈海燕

前言

国家“十二五”规划所强调的生态文明建设，就是要通过在思想层面和文化意识层面确定可持续发展的观念，在行动上实现建设资源节约型和环境友好型社会的目标。结合国家的发展需要，深入贯彻生态文明建设的战略思想，大力宣传美丽中国的理念，宣传人与自然和谐共处。本套丛书的出版正是在这样的背景和思想指导下产生的。

野生动物是自然界中最重要的生命形式，它们与人类息息相关。然而，当下的环境危机已经严重威胁包括野生动物在内的生态系统的健康，生物多样性丧失已经成为影响全球生态环境安全的重大因素之一。毋庸置疑，保护野生动物、保护生物多样性必然是生态文明建设的重要组成部分。

尽管包括我国在内的许多国家在生物多样性的研究和保护方面采取了一系列的措施，但全球生物多样性丧失的速度并没有减缓，一些在自然界经过亿万年演化的物种，甚至我们人类还没有见到或认识到，就已经彻底消失了。所以，当前的环境形势十分紧迫，让广大公众了解目前的现状，了解相关的知识变得尤为重要。

谁来提供这些必要的知识、可靠的信息，谁来宣传自然保护的理念、传播生态文明建设的思想呢？江苏科学技术出版社与中国科学院动物研究所国家动物博物馆在这件事上达成了高度的思想共识，并合作完成了这套丛书。

中国科学院动物研究所是我国动物学研究的国家队伍，代表着中国动物学研究的最高水平，在野生动物研究与保护方面有着最为悠久的历史和传统，为野生动物的研究和保护做出了基础性和前瞻性的重要贡献。隶属于该所的国家动物博物馆，则是亚洲规模最大、研究水平最高、综合实力最强的动物系统分类与进化研究中心，馆藏动物标本达到近600万号，几乎囊括了中国最具代表性的动物类群。2009年，国家动物博物馆正式对外开放，向公众传播动物学知识，开展一系列科普活动。

凤凰出版传媒集团是国内最具影响力的出版机构之一，旗下的江苏科学技术出版社一直高度重视科普图书的出版，出版了许多脍炙人口的科普经典图书，其中不乏众多的生物类书籍，例如著名动物学家陈义教授的遗著《无脊椎动物生活趣闻》、著名古生物学家陈均远教授的《动物世界的黎明》，还有以生物进化、动物生态与行为、自然保护故事为主旋律的《青鸟文丛》等。这些图书的出版得到了读者的好评，发挥了科学普及、野生动物保护宣传的重要作用。

今天，两家单位强强联手，共同策划出版了这套《中国野生动物生态保护——国家动物博物馆精品研究》丛书。丛书精选了国家动物博物馆馆藏的多种动物珍品，既展示了我国野生动物生态保护研究的最新成果，也充分展现了现代化建设进程与野生动物保护相协调的最新实践与成果，适时地为国家的生态文明建设、美丽中国建设以及实现中国梦做出应有的贡献。

本丛书共设9册，由著名动物学家郑光美院士担任名誉主任，郑光美、李志毅、黎雪担任总主编，并全部由中国科学院动物研究所暨国家动物博物馆的科研人员完成，包括黄乘明主编的《动物进化》、张劲硕和张帆主编的《动物多样性》、孟凯巴依尔主编的《无脊椎动物》、梁红斌主编的《昆虫》、武春生主编的《蝴蝶》、张劲硕和张帆主编的《脊索动物》、贾陈喜主编的《鸟类》、黄乘明主编的《濒危动物》以及宋延龄主编的《动物与人》等。各册图书以博物馆各展厅主题为依据划分，并增加了其他重要的内容。虽从题目上看，某些书册有重复之嫌，但每本书侧重点不同、论述角度不同，各有千秋，缺一不可。为了保证图书的原创性，一批杰出的野生动物摄影师也参与到这项工作中来，包括买国庆、奚志农、雍严格等；难能可贵的是，近些年国内一批年轻的野生动物摄影师也成长起来，他们贡献了大量精美的图片，例如张帆、肖诗白、乔轶伦、唐志远等。

一言以蔽之，希望这套图书的出版能够在宣传科学发展观、可持续发展战略、生态文明建设等方面发挥更大的作用。最终希望广大的公众关爱野生动物，保护地球环境，为建设美丽中国，实现人与自然的和谐共处而努力奋斗。

丛书编委会

鸟类概述

与其他动物不同，鸟类身上长有羽毛，有翅膀，还有角质的喙，它们绝大多数可以在空中自由飞翔。鸟类的体温是恒定的，它们以产卵的方式繁育后代。

鸟类起源

关于鸟类的起源，主要存在三种假说：一是鸟类的恐龙起源假说，二是鸟类起源于槽齿类爬行动物的假说，三是鸟类起源于鳄类爬行动物的假说。

鸟类起源于恐龙吗

近些年发现于我国北方地区的一些恐龙化石，已经长有和现代鸟类非常相似的羽毛，为鸟类的恐龙起源说提供了新的化石证据，也使得越来越多的学者更加倾向于鸟类的恐龙起源说。

带毛的恐龙与原始鸟类

最近在我国辽宁省西部发现了许多1.3亿年前带毛的恐龙化石，如中华龙鸟、北票龙、中国鸟龙、尾羽龙、始祖鸟等，其中有些恐龙已经长有和现代鸟类非常相似的羽毛。这些化石清楚地表明，今天的鸟类与这些长羽毛的小型食肉恐龙有非常近的亲缘关系。

中华龙鸟

这是1996年在中国辽西热河生物群中发现的中华龙鸟化石。虽然长着原始羽毛，但并不属于鸟类，而是一种典型的小型兽脚类恐龙。

1996年8月由辽宁省的一位农民捐献。化石上有一个十分奇怪的动物形象。这个动物大约有家鸡那么大，长度约0.8厘米，高高地昂着头，翘着尾巴，就像一只骄傲的公鸡在报晓。头很大，满嘴长着带有小锯齿的尖锐牙齿，前肢非常短，尾巴却出奇长，一副向前奔跑的姿态。最引人之处是它从头部到尾部都披覆着像羽毛一样的皮肤衍生物。

中华龙鸟

尾羽龙

尾羽龙

尾羽龙的羽毛具有羽轴和羽片，与现代鸟类非常相似，从而证明带有真正羽毛的恐龙确实存在。此外，它们的飞羽羽片呈对称排列，不能飞翔。

尾羽龙学名是“尾巴长有羽毛”的意思。

顾氏小盗龙

把亿万年前的恐龙和生活在现在美丽的鸟联系在一起让人感觉有些牵强，但科学家们通过对化石的研究证明了以下的假说：在很久以前，有一种恐龙变成了第一只鸟，然后经过亿万年的繁衍，形成了今天的庞大鸟类家族。

顾氏小盗龙

顾氏小盗龙嘴里长着牙齿，前、后肢和尾部均长有类似现代鸟类的羽毛，是典型的树栖型恐龙，能够用四翼在树林间滑翔并捕食昆虫。有研究成果表明，顾氏小盗龙具有和双翼飞机十分相似的飞行结构，例如前肢为上翼，后肢为下翼等。在恐龙向鸟类进化的过程中，后肢羽毛逐渐退化消失，只保留了更加完善的前肢翅膀。

始祖鸟

始祖鸟

始祖鸟是世界上已知最原始的鸟类，生活于约1.5亿年前的晚侏罗纪。自1861年第一件始祖鸟化石标本发现至今，在德国巴伐利亚的同一个石灰岩地层中先后共发现了10件始祖鸟化石标本。有的化石完整保留了翅膀和尾部上的羽毛痕迹，但骨骼特征却显示出它们更接近其他兽脚类恐龙，如嘴里布满长而细小的牙齿，前肢上三趾都为较发达的爪，还有长长的骨质尾巴等。因而，始祖鸟是恐龙向其他鸟类演化过程中的一个重要过渡环节，但始祖鸟并不是鸟类的直系祖先，因为它在一些特征上已经非常特化。

始祖鸟的首个遗骸是在达尔文发表《物种起源》之后两年的1862年发现。始祖鸟的发现似乎确认了达尔文的理论，并从此成为体现恐龙与鸟类之间的关系、过渡性及演化的重要证据。

孔子鸟

郑氏始孔子鸟化石

孔子鸟

这种鸟生活在距今1.2亿多年前的晚侏罗纪，原始性次于始祖鸟，是目前已知的最早拥有无齿角质喙的鸟类。这种鸟主要生活在树上，具有大而弯曲的脚爪，前肢上也保留着三个大而弯曲的趾爪，这些都是为了适应树栖攀援生活的。

孔子鸟化石最早是在1993年，由辽宁省北票市附近的四合屯农民杨雨山收集到的。1995年，侯连海带领研究小组对该化石进行了描述并命名为圣贤孔子鸟。

继发现圣贤孔子鸟之后的十余年中，我国陆续又发现了7个孔子鸟新属种。其中，2008年发现的郑氏始孔子鸟（Eoconfuciusornis zhengi），是目前已知的最为原始的孔子鸟，距今约1.31亿年，仅仅落后于生活在侏罗纪时期的1.5亿年前的始祖鸟。其属名中的“eo”为希腊词前缀，意为“黎明”，表示该新物种比其他孔子鸟原始；种名“zhengi”献给我国著名鸟类学家郑光美教授。

鸟类的飞行起源

既然鸟类是由恐龙进化来的，那么这种原本生活在地面上的动物到底是如何摆脱地球的束缚逐步飞向蓝天的呢？长期以来，关于鸟类飞行起源一直存在两种对立的观点，即“飞行的树栖起源”假说和“飞行的地栖起源”假说。

鸟类飞行的地栖起源学说可以最简单地表述为，鸟类的祖先生活在地上，两足行走和奔跑，它们的前肢在快速奔跑中逐渐演化成可以拍动的翅膀，进而飞向天空。

鸟类飞行的树栖起源学说可以最简单地表述为，鸟类的祖先生活在树上，经过长期从树上到地面的空间运动后产生了鸟类的飞行。

鸟类飞行的地栖起源假说

地栖起源假说由威利斯顿（Williston）在1879年最早提出。美国恐龙学者约翰·奥斯特罗姆（John Ostrom）教授根据始祖鸟骨骼的解剖特征认为始祖鸟是地栖起源证据。

鸟类飞行的树栖起源假说

树栖起源假说最早由马什（Marsh）在1880年提出。“顾氏小盗龙”的发现为“树栖起源说”提供了最直接的化石证据。

适应飞翔的特征

鸟类为适应飞翔生活，其躯体结构产生了一系列特化，共同成就了鸟类的飞翔之梦。体表覆盖羽毛，前肢特化为翼，身体呈流线型；骨骼轻而坚固；具有肺和气囊，在呼气和吸气时可以进行气体交换，即双重呼吸；具有敏锐的视力，以协调复杂的飞行运动。此外，鸟类为了减轻体重利于飞行，还有其他方面的适应性变化：无膀胱，不贮尿；直肠短，不贮粪，有粪即排；大多数雌鸟右侧的卵巢和输卵管退化，且在非繁殖季节，性腺呈萎缩状态。

翼

翼，也就是通常所说的翅膀。翅膀的翼动，增加了鸟在空气中的浮力，使鸟飞翔。

气囊

气囊，就像在鸟身体中增加了一个气球，让鸟像热气球一样在空气中上下飘浮。

羽毛类型

羽毛——鸟类特有的多功能工具

鸟类几乎全身长有轻柔的羽毛，为鸟类提供了良好的保温作用，同时也帮助它们完成飞行。许多鸟长有色彩鲜艳的羽毛，这让它们看起来非常漂亮。

根据羽毛的结构和功能，鸟类的羽毛主要可以分成三大类：正羽、绒羽和纤羽。翅上的飞羽和大型尾羽都属于特化了的正羽，是飞翔的主要结构。

鸟类羽毛的起源

传统认为，羽毛的起源和鸟类飞行的产生机制关系密切，即先产生飞羽，然后产生其他形式的羽毛如绒羽等。然而，近几年发现，一些恐龙具有类似现代鸟类的羽毛，并不具备飞翔的能力，说明羽毛最初的产生和飞行无直接关系。目前比较流行的假说是，羽毛的出现可能是为了调节体温，或者是为了吸引异性而形成的装饰性器官。

斑鱼狗（Ceryle rudis）/朱国斌　摄

灵活的颈/买国庆　摄

没有了臂膀，没有了手，鸟无法像人类那样取食，而是通过长长的颈脖的自如活动，使进嘴食物向胃位游动。我们经常看到鹅对天伸长了颈脖上下颠动，那就是它们利用灵活的颈脖来进食。

鸟的整体型状呈仿锤状，两头尖，中间大，飞行起来可以减少阻力。

灵活的颈

因为前肢特化成了翅膀，在一定程度上削弱了前肢取食等作用，鸟类通过灵活的头颈来弥补这些不足，所以鸟类的颈椎骨的数量普遍比一般动物多。

棕胸佛法僧（Coracias benghalensis）/乔轶伦　摄

适合飞行的体型

鸟类拥有流线型的身体，在飞行过程中有效地减小了空气的阻力。

发达的肌肉

大多数飞行鸟类的胸肌都异常发达，几乎没有脂肪，因此发力大，便于翅膀振动，这是它们振翅飞翔的动力来源。前后肢较大的肌块向躯体重心集中，以长而有力的肌腱带动肢体运动，这样既增加了飞行过程中的躯体稳定性，又不会失去肢体的灵活性。

轻盈而坚固的骨骼

鸟类的骨骼内具有充满气体的腔隙，达到了坚固性与轻便性的统一。同时，一些骨骼结构发生愈合，譬如翅膀，与我们的手比较，其骨骼发生很大程度的愈合。尾椎也极度退化，着生大型的羽毛为飞翔提供动力。

骨骼系统

骨骼结构

高效的呼吸

鸟类具有非常发达的气囊系统与肺相连通，使鸟类产生特殊的呼吸方式——双重呼吸，即在呼气和吸气时都可以进行气体交换，大大提高了肺部气体交换的效率，这也是与飞翔生活高耗氧的需求相适应的。

就像人的肺活量大了，在游泳时能游很长的时间。

鸟类气囊

鸟类呼吸

呼吸器官与肺部相通的气囊，几乎占据身体整个体积的1/5。气囊甚至会延伸到翼骨里。

双重视力

与飞翔生活相适应，鸟类具有极其敏锐的视觉系统。鸟类的眼睛占据了头部的很大一部分，眼睛的大小较所有脊椎动物都大。

在一些捕食性鸟类中（如猫头鹰类），双眼位于靠近脸前部的位置，使得它们有较宽阔的双目视野，能够更好地感受距离，成为对捕食性活动的一种适应；猫头鹰具有异常灵活的颈部，使其头部能够轻松自如地转动，视野范围非常开阔。

有些鸟类常被捕食，其眼睛通常长在头的两侧，有的甚至稍稍偏向脑后，这使得它们有着更广的单目视野，不用转动头部就可以侦察到周围的动静，如鹬类。丘鹬的眼睛长在头部两侧较高的位置，不但可以看到四周，还能看到头顶上方。

鸟类的眼睛具有双重调节机制，不仅能改变晶体的形状，而且还能改变角膜的屈光度，使其在飞翔时能在瞬间将视力由“远视眼”调整为“近视眼”。雄鹰在高空中能敏锐地察觉地面活动的老鼠，并在几秒钟内俯冲抓捕，是与其精巧而迅速的视力调节能力分不开的。

猛禽俯冲/方昀　摄

鸟眼的双重调节机制，就像照相机的变焦镜，可以看到远处，也能通过变焦看到近处。

猫头鹰眼睛

鸟眼切面

丘鹬眼睛

快速循环

鸟类心脏相对于身体，比例显得很大，心跳速度快，血液循环迅速，这些都是为了适应它们飞翔时大运动量所需的高代谢水平。

心脏体积比较大，心肌发达，收缩节奏加快，血液循环加快，为身体提供更多的养分。

精简设备，轻装飞翔

消化系统

鸟类角质的喙取代了嘴和牙齿，是鸟类的取食器官。消化过程十分迅速，且直肠很短，不贮存粪便，在一定程度上减轻了飞翔时的负荷。

泌尿系统

鸟类为排尿酸动物，不具膀胱，所产生的尿连同粪便随时排出体外，这也有助于减轻身体负荷。

身体变轻了，就容易飞行。

生殖系统

在非繁殖季节里，鸟类的生殖腺趋于萎缩，而在繁殖期，其生殖腺的体积可增大几百甚至近千倍，这也是对飞翔生活的一种适应，可以使鸟在非繁殖期里有效地减轻不必要的体重。

消化系统

鸟类繁殖期与非繁殖期生殖系统对比图

鸟类形态特征

鸟类为了适应不同的生活环境，其喙、翼、足均发生了一系列适应性的变化。形形色色的喙是与不同食性相适应的；而运动方式的多样化，则造就了鸟类翼和足的形状及结构的相应变化。因此，根据鸟类喙、翼和足的形态特征，我们就可以大致知道它们的生活环境和食物类型。

喙型

鸟类的前肢特化成为翼，大多数鸟类只能依靠喙来取食。由于生活环境不同，鸟类的食性也是千差万别，它们有的喜食果实，有的专食种子，有的爱吃昆虫，有的吸食花蜜，还有的擅长捕鱼、吃肉等。因此，在漫长的进化过程中，不同取食方式的鸟类也进化出了与食性相符的不同形状的喙。

黑尾蜡嘴雀（Eophona migratoria）/乔轶伦　摄

锥状喙

食谷鸟类的喙呈锥状，底部能产生强大的压力，它们可以用自己的喙打开种子和谷物的外壳，只吞掉其中“好吃”的部分。

叉尾太阳鸟（Aethopyga christinae）/贾陈喜　摄

细而弯的喙

许多以花蜜为食的鸟长有细而稍弯曲的喙，这样它们就能从容地将喙伸到花管当中吸食花蜜。

超大的喙

犀鸟长有超大的喙，显得和身体很不成比例。它们主要吃一些果实和种子，硕大的喙在进食的过程中并不显得笨拙，反而运用得十分灵巧。

双角犀鸟（Buceros bicornis）/乔轶伦　摄

带钩的喙

猛禽的喙呈钩状且十分尖锐，适合撕下猎物的肉，再把肉撕成小块吞咽下去。

红隼（Falco tinnunculus）/贾陈喜　摄

细长的喙

许多涉禽类都长着细长尖利的喙，在池塘或沼泽地里啄食鱼类和青蛙。

鹬类的喙细长形，主要用来觅食滩涂泥土中的无脊椎动物。

红脚鹬（Tringa totanus）/贾陈喜　摄

锯齿状的喙

秋沙鸭的喙的边缘呈锯齿状，即使是身体非常光滑的鱼也逃脱不了它的捕食。

普通秋沙鸭（Mergus merganser）/乔轶伦　摄

扁状喙

大多数雁形目鸟类的喙都是扁的，靠它来啄取水草和滤食水中一些小的食物。

斑头雁（Anser indicus）/乔轶伦　摄

欧夜鹰（Caprimulgus europaeus）/田穗兴　摄

短而阔的喙

在空中飞捕昆虫的鸟类的喙都很短，基部宽阔，飞行中可以张开嘴兜捕昆虫。

普通雨燕（Apus apus）/王众　摄

纤细的喙

小型食虫鸟的喙非常纤细，它们会在枝叶间啄食小的昆虫。

黑胸歌鸲（Luscinia pectoralis）/黄鑫磊　摄

坚硬的喙

啄木鸟的喙非常坚硬，可以像凿子一样啄击树干，以便取食隐藏在树皮底下的害虫。

灰头绿啄木鸟（Picus canus）/田穗兴　摄

翼型

鸟类具有翅膀，由于适应不同的生活环境，各种鸟类的飞行能力是不同的。有的极善于长距离飞行，有的是短程飞行的冠军，有的可以几乎不扇动翅膀就能翱翔于天空，还有的翅膀退化不能飞翔：导致鸟类的翅膀在形态上有很大的差异，出现了多种多样的翼型。

椭圆形翼

生活在森林及地面的鸟类所具有的翼型。翼短而宽，翼端呈圆形。这些鸟类飞行的距离通常不是很远，但能够短时间内迅速起飞和加速，在密林间穿梭飞行，有较高的机动性。

较狭长形翼

翼较窄而尖，初级飞羽之间不具翼缝。适应于疾飞，特别是水平飞翔，能够在空中迅捷地抓捕猎物。

煤山雀的椭圆形翼/乔轶伦　摄

游隼的较狭长形翼/乔轶伦　摄

鸥的极狭长形翼/乔轶伦　摄

极狭长形翼

鸥类大都长有长而狭窄的翅膀，这样的翅形在提供升力时，可以有效地减少下拉的阻力，能够在强而稳定的气流中作持续滑翔。

长而宽阔形翼

翼长而宽，初级飞羽间有显著的翼缝。适于机动性的滑翔，利用小范围的上升气流作往返的盘旋。

鵟的长而宽阔形翼/乔轶伦　摄

足型

鸟类足趾的形状与它们的生活方式紧密相关，在地面行走的与在树上攀援的鸟类分别具有不同的足趾组合。同样，生活在湿地沼泽的鸟类，趾间还具有发达程度不同的蹼。

不等趾型足

不等趾型足

这类足三趾向前，一趾向后，适合抓握，大多数鸟类都属于这种足型。

并趾型足

四趾的排列如不等趾型，但向前的三趾基部联合。

对趾型足

啄木鸟、鹦鹉和杜鹃类的鸟，它们的脚趾两个向前两个向后（一、四趾向后，二、三趾向前），这样有利于更好地在树上攀爬。

异趾型足

与对趾型相似，脚趾也是两前两后，但是一、二趾向后，三、四趾向前。

半对趾型足

猫头鹰类平时是三趾向前，一趾向后，但当抓捕猎物或抓握树干的时候，外趾可以转向后而形成两前两后的趾型，有利于抓握。

前趾型足

这类足四趾都向前，基本没有抓握能力，雨燕的足就属于这一类。

并趾型足

异趾型足

对趾型足

半对趾型足

前趾型足

许多游禽类都生有脚蹼，当它们在水中游泳时，蹼就像船桨一样划水，推动它们在水中运动。食肉鸟类趾的末端还长有锋利的爪，可以在捕猎过程中紧紧地抓住猎物。

猛禽的爪

蹼足

前三趾间具较完整的蹼。例如雁、鸭、天鹅等的足。

凹蹼足

这种足与蹼足较为相似，但前三趾间的蹼膜中部多凹入。例如鸥类的足。

全蹼足

后趾微移向前，四趾间均有蹼膜，并相连成片。例如鹈鹕、鸬鹚、军舰鸟等的足。

瓣蹼足

前趾两侧的蹼似叶状瓣膜，这类鸟足称为瓣蹼足。如、骨顶鸡、瓣蹼鹬等的足。

半蹼足

一些涉禽类向前的各趾在基部也有微小的蹼膜相连，形成半蹼足。如一些鹳类、鹭类、鹤类、鸻鹬类的足。

鸟类家族

鸟类是一个大家族，种类繁多，形态各异，分布广泛，生活环境多种多样。从陆地到海洋，从森林到草原，从高山到湖泊，处处都有它们美丽的身影。

不同的鸟类在进化过程中逐渐适应了不同的生活环境，进而形成了不同的生态类群。根据鸟类的生活习性和形态结构特点，可将鸟类划分为8个生态类群：走禽类、企鹅类、游禽类、涉禽类、陆禽类、猛禽类、攀禽类和鸣禽类等。

走禽类

脚长而强大，下肢发达，善于行走或快速奔跑，翼短小翅膀退化，不能飞翔。常见的有鸵鸟、鸸鹋、几维鸟等。

鸵鸟

是世界上现存最大的鸟类，栖息于非洲大草原。高约2.5米，体重约115千克。雄鸟比雌鸟略大。

鸵鸟奔跑/乔轶伦　摄

鸵鸟/贾陈喜　摄

鸵鸟政策

据说当鸵鸟遇到危险时，就会卧伏于地面，将头埋入沙中，身体蜷曲一团，以为自己什么都看不见，就会太平无事。后来人们把鸵鸟的这种行为，用来指那些不愿正视现实、自欺欺人的政策，即“鸵鸟政策”。但实际上，在遇到威胁时，这种体型庞大不会飞的鸟无一例外地都会借助它们的长腿主动逃离危险。

鸵鸟头颈部/朱国斌　摄

鸵鸟足/乔轶伦　摄

预警系统

鸵鸟长而灵活的脖子和大而敏锐的眼睛，使得它们能够及时发现迫近的危险，并迅速采取应对措施。

善跑不会飞

鸵鸟胸骨扁平，两翼退化，不会飞翔。脚趾退化，仅存2趾，趾下有肉垫。腿长而粗，跨步近5米，故能疾走如飞，奔跑速度每小时可达50千米。

照看“别人的孩子”

许多母鸟都没有自己的巢产卵，一个鸵鸟巢内除了主人的卵之外，还会有邻居雌鸟产的卵，都由主人负责孵化。巢会受到来自狮子、土狼等天敌的袭击，只有10%的巢能成功孵化。巢主人也喜欢巢内有其他鸟的卵，因为在遭到小规模袭击时，它自己的卵会因稀释效应而得以保全。

鸵鸟孵卵

几维鸟——无翼之鸟

分布在新西兰。它们的鸣叫声非常尖锐，听起来特别像“kiwi”（几—维—），所以被当地土著人叫做几维鸟。

几维鸟

灵敏的嗅觉

翅膀很小，趋于退化，隐藏于体羽之下。腿粗壮有力，尾巴完全消失。眼睛小，耳孔大。几维鸟喙长而弯曲，鼻孔长在喙尖端，嗅觉异常灵敏，能够搜寻出地面的猎物。

昼伏夜出

几维鸟白天在洞穴中休息，夜间出来活动觅食。

体小蛋大

几维鸟通常在树干基部的树洞里筑巢。每年繁殖1次，每次产1～2个卵。几维鸟个头虽然不大，但它的蛋却大得惊人——重量比一般的鸡蛋大5倍，相当于雌鸟自身体重的1/4。雄鸟负责孵卵，孵化期长达70～74天。

几维鸟卵

企鹅类

只会游泳，不会飞翔的海洋鸟类，主要生活在南极地区，世界上共有17种。

为了适应快速游泳和潜水的需要，企鹅的身体呈流线型，翅膀退化变为鳍状肢，腿短且长在身体的后方，在陆地行走时显得步履蹒跚，不过它们会用腹部在冰面上快速滑行。

1620年法国的Beaulier船长在非洲南端首度看见潜水捕食的企鹅时，称其为“有羽毛的鱼”，其实是不会飞的鸟。

金图企鹅（Pygoscelis papua）/陈军　摄

防水保暖

企鹅的羽毛短而致密，且防水性能极佳，即使在寒冷的水中，也能起到防寒保暖的作用。除此之外，在鳍状肢和腿部还储存有厚厚的脂肪，以及一套高度发达的血管“热交换”系统，以减少热量的损失。

集群繁殖

皇企鹅（Aptenodytes forsteri）繁殖时正是南极大陆最为寒冷的季节，它们需要在冰上行走100千米才能到达繁殖群居地。成群的企鹅彼此相拥着聚集在一起，可以有效地减少热量的散失。皇企鹅群体会进行有规律的移动，使得外围的企鹅和中心的企鹅能进行位置轮换，交替抵挡风寒。

企鹅游泳/张春光　摄

企鹅行走/陈军　摄

滴水不进

雌鸟在产下一枚卵后，便回到海里觅食，补充营养。留下来的雄鸟则将卵放置在脚面上，依靠腹部的皮肤褶皱进行孵卵。雄鸟在接下来的64天里，不吃不喝，全靠积蓄的脂肪来维持生命。雏鸟出壳后，由双亲共同抚育。

胃是保鲜柜

雄性皇企鹅能将未消化的食物，在自己的胃里存放三星期以上，并能使食物保持新鲜状态，这为它们的子女不致挨饿提供了稳定的食物来源。在天气持续恶劣的日子里，雌性皇企鹅常常无法在海中捕到食物，延迟了带回食物的时间。这时，雄性皇企鹅就用自己胃里长时间储存的食物来饲喂幼企鹅。科学家的研究发现，雄鸟胃里的温度和pH值是有利于细菌生长的，但企鹅能利用之前主动进食的海洋浮游植物产生的丙烯酸来消灭胃肠中的细菌，从而使食物保持新鲜状态。

保暖羽衣/陈军　摄

企鹅孵卵

企鹅英文名的由来

企鹅的英文名字是“penguin”，来源于拉丁语“pinguis”，意为“脂肪”。其实“penguin”原本是指大海雀（Alca impennis），其羽色与企鹅非常相似，使得人们很容易将两者混淆。大海雀一度曾经在北大西洋非常丰富，由于人类大规模的猎杀以获取其脂肪，这种鸟最终于1844年灭绝了，而其英文名字则归企鹅所有一直流传至今。

游禽类

通常生活在水上，嘴宽而扁平，脚短，趾间有蹼，善于游泳、潜水和在水中捕食，食鱼、虾、贝或水生植物。尾脂腺发达，能分泌油脂，可以涂抹在羽毛上用来防水。包括潜鸟目、目、鹱形目、鹈形目和雁形目的所有种类，以及鸻形目中的鸥类。

游禽生活在水上，在水中取食和栖息，但到陆地上，即拙于行走。

潜水冠军——潜鸟

潜鸟目，潜鸟科。潜鸟是高度特化的游泳健将，足具全蹼，腿位于身体的后部，非常适于潜水，但在陆地上行走却非常困难。主要分布在欧亚大陆和北美洲，冬季在沿海水域生活，繁殖时则需到内陆淡水湖。

红喉潜鸟（Gavia stellata）

嘴直，颈粗而长，常弯曲成S形。背羽在冬季为浅灰色，繁殖期时变为深色，但颈部的白色竖条纹和白色的腹羽却始终不变。通常1次产2枚卵，双亲孵卵，孵化期约27天。雏鸟为早成性，育雏期约40天。

红喉潜鸟/钱斌摄

水下猎人——

目，科。栖息于湖泊和沼泽。具有瓣蹼足，脚长在身体极为靠后的部位，加上异常灵活的踝关节和趾关节，使得它们在水下运动自如。潜水时悄无声息，行动异常隐蔽。同时胁羽具有吸水性，从而减少了潜水时的浮力。

凤头（Podiceps cristatus）/贾陈喜　摄

别名的由来

还有很多的别名，大多与它们特殊的生活习性有关：由于它们喜欢终日漂浮在水面上，好像一个葫芦，所以又叫“水葫芦”“油葫芦”；又因为它在潜水时，仅在水面上露出嘴尖和眼睛，很像鳖的形状，所以也叫“王八鸭子”。

母子情深

雏鸟在刚出壳的几周内，常常会待在亲鸟的背上，既暖和又安全。

水上芭蕾

在繁殖期时，往往成对表演技术精湛的求偶舞蹈：它们时而面对面相互对视并同时点头，然后一起潜入水中，旋即又浮出水面，嘴里还衔着一撮水草；时而又扇动翅膀，身体高高挺起，在平静的水面上翩翩起舞，表演精彩绝伦的“水上芭蕾”。

凤头求偶/贾陈喜　摄

凤头求偶舞蹈/万绍平　摄

鹱形目也被称为管鼻目，为海洋性鸟类，善在海面翱翔，全世界共有4科100种。

暴风鹱（Fulmarus glacialis）

鹱形目，鹱科，属于海洋性鸟类。喙由数枚角质片组成，上喙尖端有钩。两个鼻孔呈管状，并列于嘴锋基部。大部分时间翱翔于茫茫大海，结群追逐鱼群，既可以俯冲捕食，也可以游泳追击。

暴风鹱

暴风鹱/张春光　摄

御敌之术

它们群体繁殖，并营洞巢。在夜间活动，以避开食肉类，依靠视觉和嗅觉往返于洞穴和取食地之间。这类鸟都会从嘴里喷射出味道难闻的胃油，从而使入侵者望而却步。

耐受低温

雌雄鸟轮流孵卵，各孵1～20天。由于离巢取食需要很长时间，有时在巢孵卵的亲鸟等不到其配偶从取食地返回就会离巢，而全然不顾卵的冷暖，时间长达一天甚至数天，但并不会影响孵化成功率，只是会使孵化期延长很多天。

海水淡化器

许多海洋鸟类都有一种特殊的结构——盐腺，能分泌出含有高浓度盐分的分泌物，从而能将体内多余的盐类排出。盐腺位于眼眶的上部，通过长管开口于鼻孔附近，这样盐滴就会从鼻孔排出体外了。人们正在研究如何利用海鸟的这种特殊结构将海水进行淡化，到时人类利用海洋的前景将会更加广阔。

海燕

鹱形目，海燕科，最小的海鸟。体型小巧精致，额部陡直，喙虽小却强健，管鼻在嘴基部合二为一。翼腿均长，尾叉形。飞翔于海面上时，常用脚击水。在陆地不能行走，只能双翼支撑身体，用腹部移动。

海燕在海岛上繁殖，营造洞巢。产1枚白色的卵，雌雄海燕轮流孵卵。巢主人在受到侵扰时会释放出一种油脂状体液，因此巢的周围有强烈的麝香气味。它们夜间活动，白天成对隐藏在洞内。

海燕

海燕的名字及其与暴风雨的联系

海燕飞行

白鹈鹕（Pelecanus onocrotalus）

鹈形目，鹈鹕科，生活于沿海及内陆水域。体重可达15千克，是世界上最重的、会飞的海鸟。鼻孔封闭，全蹼足，嘴平扁而特长，先端有钩形的嘴甲。颌下有巨大的能伸缩的喉囊，用于临时贮存食物。

常成群排成V字形联合捕猎，将鱼赶到浅水处，然后用喙铲起。这时会将鱼和水一同铲起，因此首先要收缩喉囊挤出多余的水后才能将鱼吞下。在堤岸上筑地面巢，产2～4枚白色的卵，双亲轮流用脚蹼孵卵。

海燕科的鸟类，英文名为petrel，意即“能在水面上行走的圣彼得”。英国海盗、探险家丹皮尔（William Dampier，1652～1715）是第一个将海燕的英文名与圣彼得（Saint Peter）相联系的人，在他所写的《新荷兰之行》中有这样一段关于海燕的记述：当海燕飞翔时，它们用脚交替拍打着水面，就好像在水面行走一样。因此，水手们便将它们称为Petrels，比喻海燕就像圣彼得在革尼撒勒湖（Lake of Gennesareth）上行走一样。如今petrel常常被称作storm petrel（暴风海燕），这是由于海员们相信海燕掠过海面预示着暴风雨即将来临，而且即使在暴风雨中，海燕也爱在海面上低飞，故在其名称前冠以storm。

鹈鹕围猎/乔轶伦　摄

褐鲣鸟（Sula leucogaster）

褐鲣鸟的头、颈、胸部和整个上体为黑褐色，而腹部和翼下覆羽则为白色，因此也叫白腹鲣鸟，主要分布于我国的西沙群岛和东南沿海一带。

根据褐鲣鸟脸部和嘴部的颜色可以区分雌雄，雌鸟为黄色，雄鸟则为淡蓝色。求偶时雌雄鸟各衔一根树枝放在脚上，彼此面对面地站着，然后用颈部互相缠绕。

褐鲣鸟常集群在海岛的岩石上繁殖，巢位于地面，由树枝和干草构成。通常每窝产2枚卵，第二枚卵往往间隔几天才产出。雌鸟产完第一枚卵后就开始孵卵，属于异步孵化。雏鸟间有自相残杀的现象，最终只有一个雏鸟能存活下来。

褐鲣鸟的孵卵方式也十分有趣：大多数鸟类都是卧伏在卵上进行孵卵，依靠腹部的孵卵斑传递热量；而褐鲣鸟则是将卵踩在脚下，通过脚上脉管化的皮肤向卵传递热量。

褐鲣鸟/乔轶伦　摄

鲣鸟的英文名“Booby”来源于西班牙语“bobo”，意为“傻瓜”“笨蛋”，是指它们不害怕人类，很容易被捕捉。时过境迁，由于长期的乱捕滥猎，鲣鸟的生活习性也逐渐发生改变，如今的鲣鸟已经非常惧怕人类了。

褐鲣鸟雌雄

鸿雁（Anser cygnoides）

雁形目，鸭科，世界濒危物种。嘴基有一条很狭窄的棕白色细环，嘴裂基部有两条棕褐色的鹗纹。颈部前白后棕，区别明显，使其有别于其他雁类。

鸿雁具有季节性迁徙行为，古人把它视为传递音讯的“使者”。“苏武牧羊”中的“鸿雁传书”的典故，以及“燕雀安知鸿鹄之志”的成语，都与鸿雁有关。因而书信又被称作“飞鸿”“鸿书”。

鸿雁/乔轶伦　摄

鸿雁迁飞/钱斌　摄

家鹅的祖先

很多学者都认为家鹅是第一个被人类驯化的家禽，在公元前2000年古埃及的壁画里，就出现过饲养家鹅的图画。我国饲养家鹅的历史也很悠久，早在古籍《庄子·山木篇》中就有家鹅的记载，说明在公元前400年以前中国就已经有成熟的家鹅驯养技术了。目前普遍认为我国的家鹅起源于鸿雁而欧洲的家鹅则起源于灰雁。

鸳鸯（Aix galericulata）

雁形目，鸭科，是东北亚地区的特有鸟类。雄性鸳鸯具有醒目的白色眉纹和直立的金色长羽，显得非常威风；翅膀上有扇形的栗黄色“帆羽”，背部呈肉桂色，整体颜色华丽高贵。相比之下，雌鸟则低调很多，通体灰褐色，仅在眼睛后方有白色斑纹。其实，这并不是大自然的偏爱，而是与雌雄鸟各自的分工不同有关：雄鸟漂亮的羽衣，可以引来雌鸟组成“小家庭”；雌鸟羽色暗淡，有利于在巢内孵卵、育雏，以免被天敌发现。

鸳鸯筑巢的方式很特别，与一般雁鸭类不同，是在临近河溪的高大树木的洞穴中筑巢，这样就可以避开天敌的捕食。雏鸟孵出后不久就会在母亲不停的召唤下，像跳水运动员那样一个接一个地从高高的树洞跳到地面的草地上，紧接着就能跟随母亲下水游泳了。

鸳鸯雏鸟正勇敢地从巢中跃出/刘玉平　摄

原来是薄情郎

鸳鸯羽色鲜艳美丽，平时又总是朝夕相伴，和睦相处，自古就被人们作为永恒爱情的象征，是一夫一妻、相亲相爱、白头偕老的表率。我国民间就有送给新婚夫妇一幅鸳鸯图案以表示祝福的习俗，寄托了人们对新婚夫妇幸福生活的美好祝愿。“鸳鸯戏水”更是我国民间常见的年画题材。古往今来，我国民间还流传着不少以鸳鸯为题材歌颂纯真爱情的传说和故事，也是众多文人墨客笔下的宠儿。

其实自然界中的鸳鸯并不像传说中的那样美好，它们在平时并非总是成对生活，配偶也并非终生不变。

实际上，鸳鸯只是在求偶交配期，维持形影不离的配偶关系。之后雄鸟就显露了自己“花花公子”的本性，对“家”里的事不闻不问，整日四处游玩，将孵卵、育雏等“家务事”一股脑儿地都推给了雌鸟，根本不承担丈夫和父亲的责任。此外，如果鸳鸯失去了配偶，很快就会再行婚配。

鸳鸯/乔轶伦　摄

涉禽类

是指生活在沼泽和浅水边上的鸟类。它们的身体有三长的特点：喙长、颈长、腿长，适合在浅水中涉水行走，不适合游泳，比如鹭类、鹳类、鹤类和鸻鹬类。

鹭类

嘴直尖而略侧扁。后趾稍长，与前三趾在同一平面上，能够握住树枝而栖息于树上。飞行时鹭类颈部常常弯曲成“S”形。

草鹭（Ardea purpurea）飞行展S形颈部/田穗兴　摄

苍鹭（Ardea cinerea）/乔轶伦　摄

黄嘴白鹭/田穗兴　摄

黄嘴白鹭（Egretta eulophotes）

也叫唐白鹭、白老等，为中型涉禽。夏季嘴为橙黄色，脚为黑色，趾为黄色，眼先为蓝色。枕部着生矛状长形冠羽。背部、肩部和前颈的下部着生有羽枝分散的蓑状的长饰羽，向后延伸超出尾羽端部。前颈基部的蓑羽则垂至下胸，就像丝线一样。

主要在我国的辽东半岛、山东及江苏的沿海岛屿繁殖。筑巢于近海岸的岛屿和海岸悬岩处的岩石上或矮小的树杈之间。成群营巢，也有与其他鹭类混群营巢的现象。巢的形状为浅碟形，结构较简单，主要以枯草茎和草叶构成。每窝产卵2～4枚，孵化期24～26天。黄嘴白鹭曾经分布很广泛，现如今已非常稀少，已被列为国家Ⅱ级重点保护动物。

黑鹳/乔轶伦　摄

黑鹳（Ciconia nigra）

大型涉禽，广泛分布于欧亚大陆和非洲。身上的羽毛除胸腹部为纯白色外，其余都是黑色，在不同角度光线的照射下，可以映射出变幻多端的绿色、紫色或青铜色金属光泽。栖息于河流沿岸、沼泽山区、溪流附近。多在山区悬崖峭壁的浅洞处营巢，或在绿洲湿地高大的胡杨树上营巢，有沿用旧巢的习性。每窝产卵3～5枚，雌雄鸟共同喂养幼鸟。种群数量稀少，已被列为国家Ⅰ级重点保护动物，在《中国濒危动物红皮书》中为濒危种（E），中国约有1000只。

鹳类

嘴粗壮，长而略侧扁。趾的排列与鹭类相似，能够在树上栖息。翅膀长而宽，飞行能力出色，能做出多种特技飞行动作。飞翔时颈部普遍前伸，而有别于鹭类。此外，鹳无鸣肌，成鸟不会鸣叫，常以嘴部的上下敲击发出“哒哒”的声响。

黑鹳/乔轶伦　摄

鹤类

喙长而直，头部常有裸皮。体型似鹭类，后趾稍短且比前面三趾要高，不能在树上栖息，而有别于鹭类和鹳类。与鹳不同的是，鹤还可以发出响亮的叫声。全世界有15种鹤类，我国分布有9种。

丹顶鹤（Grus japonensis）

丹顶鹤有一身洁白的羽毛，眼先、脸颊、喉及颈侧黑色，自耳羽有宽白色带延伸至颈背。翼大尾短，次级飞羽及长而下悬的三级飞羽黑色，当两翼折叠时，整个飞羽恰好覆盖在尾羽上面，常常使人误以为它有一个黑色的尾羽。头顶的皮肤裸露，呈美丽的朱红色，就像嵌着一颗红宝石，故称丹顶鹤，是人们最熟悉的珍禽。繁殖于我国东北开阔的芦苇丛或多草的沼泽地带，每当温暖的春天，它们从遥远的南方千里迢迢赶来，雌雄成对地嬉戏、鸣唱，“呵—呵—”的鸣声嘹亮高亢，在一两千米外都能听到，所以有“鹤鸣于九皋，声闻于野”的诗句。

丹顶鹤/乔轶伦　摄

鹤文化源远流长

丹顶鹤名字的由来

中国的鹤文化有着悠久的历史、丰富的内涵，中华民族在多个文化领域，创造了灿烂的鹤文化。据统计，从西周至清代，共有120多位文人写下了160篇咏鹤的诗词歌赋。丹顶鹤已成为人们吉祥幸福、健康长寿、爱情忠贞的象征。中国民间就流传着许多诸如松鹤长春、龟鹤延年、六合同春等中国传统吉祥图案；甚至连清朝一品文官的官服都是仙鹤图案；很多地名都是以鹤的名字来命名，如白鹤山、鹤江、鹤湖、鹤岭寺、白鹤观等。唐代诗人崔颢一首“昔人已乘黄鹤去，此地空余黄鹤楼。黄鹤一去不复返，白云千载空悠悠，晴川历历汉阳树，芳草萋萋鹦鹉洲。日暮乡关何处是，烟波江上使人愁”脍炙人口。

1776年西方人穆勒依据采自日本的标本将其命名为Grus japonensis，也即“日本鹤”，英文名为Japanese Crane。实际上它的主要繁殖地区在中国东北的乌苏里江、松花江与黑龙江中游一带，因此其英文名也称作Manchurian Crane（满洲鹤）。后来，国际鹤类基金会建议统一使用Red-crowned Crane（丹顶鹤），得到了国际上的普遍认可。

松鹤延年

在中国，人们常把仙鹤和挺拔苍劲的古松画在一起，作为延年益寿的象征。传说中的仙鹤就是丹顶鹤。实际上鹤类栖居在沼泽地带，是从不上树的，它与生长在高山丘陵中的松树是毫无关系的。将鹤与松树画在一起，也许只是艺术创作上的一种想象。

松鹤延年/童垲　绘

仙人的坐骑

丹顶鹤是长寿之鸟，据说其寿命可达50～60岁，在鸟类中可算得上是老寿星了，古代就有“鹤寿千年”的说法。又因为鹤的体态优雅飘逸，因此还常被称为仙鹤。在我国的道教中，象征着长寿、行动飘逸的仙鹤，既被看作是仙人的化身，又被当作仙人的坐骑。传说道教创始人张天师在鹤鸣山炼丹服气，感动太上老君下界授以秘籍，故得道成仙，骑鹤上天。故古人称鹤为“羽族之宗长，仙人之骐骥”。此外，古代民间还把离开尘世比做“驾鹤西归”，这是对于死的一种婉转说法，含有对死者的尊敬、祝福之意。

丹顶鹤/乔轶伦　摄

大鸨（Otis tarda）

大鸨是一种大型的陆栖鸟类。它们善于奔跑，但飞行能力也很强，是当今世界上最重的飞行鸟类之一。大鸨的雌雄差异很大，雄鸟体长约1米，体重7～8千克，而雌鸟体长仅约70厘米，体重仅3千克，体型相差了一倍。此外，雄鸟喉侧还生有两簇长须状的羽毛，而雌鸟无。

雄大鸨求偶/乔轶伦　摄

百鸟之妻

关于大鸨还有另外一种没有科学依据的错误传说：大鸨只有雌鸟却没有雄鸟，是“百鸟之妻”，可以与任何一种雄鸟进行交配来繁衍后代（古人将妓院的老板娘称为“老鸨”想必就是由此而来）。一方面可能是由于大鸨雌雄差异较大，使人产生它们并不是同一个物种的错觉；另一方面也可能是由于雌雄鸟仅在交配期才一起生活，其余时间则很少在一起，使人们误以为大鸨只有雌鸟而没有雄鸟。

鸨的由来

为什么叫鸨呢？传说有一种鸟，它们集群生活时，总是70只在一起形成一个小家族。自古人们在描述这种鸟时，就把它的集群个数联系在一起，在“鸟”字左边加上一个“七十”，“鸨”就由此而得名了。

大鸨飞翔/乔轶伦　摄

鸻鹬类

又称滨鸟，是涉禽中种类最多、数量最大的一类。它们的嘴有长有短，形态各异。

鹮嘴鹬（Ibidorhyncha struthersii）

红色的嘴，长而下弯。一道黑白色的横带将灰色的上胸与其白色下部隔开。常栖息于石头多、流速快的河流中，以甲壳类和软体动物为食。

鹮嘴鹬/乔轶伦　摄

反嘴鹬（Recurvirostra avosetta）

体型高挑的黑白色鹬。腿长呈灰色，黑色的嘴细长而上翘。主要以甲壳类、昆虫和软体动物为食。

反嘴鹬/乔轶伦　摄

金眶鸻（Charadrius dubius）

喙短，腿相对较长。眼睛很大，有金黄色的眼眶，主要依靠视觉捕食表层的食物，这有别于鹬类的依靠触觉捕食。觅食方式大都采取站立观望、跑动啄食、继续站立观望的模式。

金眶鸻/乔轶伦　摄

蛎鹬（Haematopus ostralequs）

体羽为黑白色的涉禽。橙红色的嘴呈楔形，翼长而尖，善于飞翔。我国古代“鹬蚌相争，渔翁得利”的典故，据说就是源于对蛎鹬的观察。

蛎鹬还具有一些有趣的繁殖行为：银鸥产的蛋比蛎鹬的大，蛎鹬只要见到银鸥的巢，就会飞去孵银鸥的蛋，这时它完全忘记了自己的家；蛎鹬每窝总是产3枚蛋，如果在蛎鹬的巢里加进去2枚蛋，雌蛎鹬就会离开自己的巢，挪到有3枚蛋的其他巢去。

鹬蚌相争，渔翁得利

鹬，长嘴水鸟；蚌，有贝壳的软体动物。比喻双方争执不下，两败俱伤，让第三者占了便宜。这个典故出自西汉·刘向《战国策·燕策二》，为战国时谋士苏代游说赵惠王时所讲的一则寓言故事。当时赵国正在攻打燕国，苏代认为赵国和燕国征战不休，不过是“鹬蚌相争”而已，必定让秦国得“渔翁之利”。

蛎鹬孵卵/乔轶伦　摄

蛎鹬取食/乔轶伦　摄

陆禽类

鸡形目、沙鸡目和鸽形目的鸟类经常在地面上活动，被称为陆禽。

鹑鸡类

嘴短，上嘴呈弓形。腿脚健壮，爪钝，适应于陆栖步行及挖土寻食。翼短圆，不善远飞。以植物叶、果实和种子为食。大多雌雄异型，雄鸟跗趾后缘有距。婚配大多为一雄多雌制，雄鸟有复杂的求偶炫耀行为。多在地面筑巢，雌鸟孵卵，雏鸟早成性。

原鸡（Gallus gallus）

在我国云南、广西、广东及海南等省区生活着一种野鸡，它们形态像家鸡，尾羽修长美丽，现在的家鸡都是由它们驯养而来，可以说是家鸡的祖先。

原鸡/乔轶伦　摄

松鸡（Tetrao urogallus）

体型在松鸡科中是最大的，其求爱方式十分特别。每年三、四月间，松鸡开始发情。在求偶场中，雄性松鸡昂首挺胸，尾羽展开如扇状，有时还跳跃鸣叫，以此来向雌性松鸡求婚。雌性松鸡则静静地站在一旁观望着雄性松鸡的一举一动，只有被雌性松鸡看中的雄性松鸡，才能与其交配完婚。

松鸡炫耀/乔轶伦　摄

松鸡求偶场

郑作新（1906～1998）

福建长乐市人，我国著名鸟类学家，中国科学院动物研究所研究员。1926年毕业于福建协和大学，后赴美国留学，于1930年获美国密歇根大学科学博士学位。对中国鸟类进行系统的考察和研究，发现中国鸟类16个新亚种，撰写了1000多万字的论文和专著（14种专著、33种书籍、130余篇科学论文、250多篇科普文章）。在理论方面提出“低等类型的亚种被排挤到该种分布范围的边缘地区”的观点，从而估测种的起源地，这对生物进化论的优胜劣败的核心理论是有科学意义的补充论证。在鸟类分布方面，提出以秦岭为两个动物地理界，即古北界和东洋界在我国境内的分界线。在鸟类系统分类研究中取得的成就使他在全国科学大会上获得“中国鸟类系统分类研究”项目的重大科学成就奖；《中国鸟类区系纲要》（英文版，1987）获中科院1989年科学技术进步一等奖，并获1990年国家自然科学奖二等奖。1993年获中国野生动物保护终生荣誉奖。1994年捐款设立郑作新鸟类科学基金，以奖励对鸟类学研究做出突出贡献的科研人员。

白鹇（Lophura nycthemera）

俗名银鸡、梵鸡，属鸡形目雉科鹇属，广泛分布于我国南方各省、缅甸东部、泰国北部以及中南半岛的留鸟。为国家II级重点保护动物。全世界有15个亚种，其中有9个亚种分布于我国。

白鹇外形俊美，举止优雅。雄鸟上体白色，自后颈到上背密布整齐的“V”形黑纹，羽冠和下体为闪耀光泽的蓝黑色，脸的裸出部赤红色，脚鲜红。

栖息于热带季风雨林、亚热带常绿落叶阔叶混交林、常绿阔叶林、针阔混交林以及竹木混交林内，尤其喜欢在林木茂密、林下灌丛较为稀少的森林中活动。以植物的种子、浆果、嫩叶为食，也吃少量昆虫。由于白鹇平时行动隐秘，人们难以发现它的踪迹，就更不用说对它进行观察研究了。华南濒危动物研究所已故鸟类学家高育仁先生在广东鼎湖山自然保护区研究白鹇时，在野外建立了一些固定的喂食站，定时投放食物，以引诱白鹇前来取食，自己则躲在附近事先建好的隐蔽棚中观察，从而获得了许多第一手的白鹇生态学资料。

白鹇/乔轶伦　摄

白鹇的命名

1758年林奈依据中越边境山区谅山东部采集到的标本将白鹇命名为Phasianus nycthemera，并发表在《自然系统》第10版中。之后，鸟类学者又陆续命名了6个与Phasianus nycthemera类似的新种，并被归入另一属Gennaeus。1921年Beebe在《雉类专论》第二卷中，将林奈定名的白鹇归入Gennaeus属，改名为Gennaeus nycthemera。1948～1949年，Delacour讨论了Gennaeus nycthemera及其近缘种间的分类关系，将白鹇以及那些与白鹇形态相近的物种一起并入Lophura属，构建了白鹇的种下分类体系。

峨眉白鹇的发现

白鹇的亚种分化很多，其中峨眉白鹇是由我国著名鸟类学家郑作新院士于1960年在四川峨眉山发现命名的，并将发表的研究论文寄给了民主德国的著名鸟类学家施特斯曼教授，国际学术界确认了这个发现。

几年以后的一天，郑作新突然接到了美国芝加哥博物馆特雷勒教授的一封信。信中说，早在1930年芝加哥博物馆就在峨眉山采到一些白鹇，但直到60年代，特雷勒教授才发现了这些白鹇的独特之处，并将新亚种定名为“郑氏白鹇”，以纪念郑作新先生对中国鸟类做出的贡献。特雷勒教授把自己的论文寄给英国的一份鸟类学杂志，而这个杂志的编辑部又把文稿转寄给施特斯曼教授审查。这是一个多么有趣的巧合！施特斯曼教授看过以后认为，郑作新的发现和命名都比特雷勒要早，所以按照国际上有关动物分类及命名的规定，这个新发现的白鹇亚种还是采用了郑作新所定的名称，叫作“峨眉白鹇”。

事情过后，施特斯曼教授给郑作新写了一封信。信中说了这样一句意味深长的话：“当前在许多问题上，中美的看法很不一致。可是我至少找到了一个共同点，就是你们都认为峨眉白鹇是一个新的亚种。在这个问题上，中国人领先了。请接受我衷心的祝贺。”

白鹇峨眉亚种模式标本/买国庆　摄

鸠鸽类

栖息于森林或山崖，在平原地面取食。嘴短而细弱，基部大多柔软，鼻孔外具有蜡膜。腿脚健壮，具钝爪，适于在地面奔走及掘土觅食植物种子。翅长而尖，飞行迅捷。嗉囊发达，在育雏期能分泌“鸽乳”喂雏。雏鸟为晚成鸟。

岩鸽（Columba rupestris）

下背及腰纯白；尾羽末端黑色，中部贯以宽阔的白色次端斑。翅上具有两道不完整的黑色横斑。

岩鸽栖息于多岩石的山地，常结群活动，主要以各种农作物为食。结群筑巢于岩壁石隙中或岩洞里。

岩鸽/乔轶伦　摄

珠颈斑鸠（Streptopelia chinensis）

适于在地面奔走和树栖，通常在树上或岩石缝隙筑巢，以树枝搭成简陋的平板状，结构松散。产2枚白色卵，雌雄轮流孵卵，孵化期18天。

珠颈斑鸠/乔轶伦　摄

毛腿沙鸡（Syrrhaptes paradoxus）

沙鸡目，沙鸡科。生活在荒漠草原，体羽沙土色，点缀以点斑和条纹，隐蔽性极强。后趾退化，前三趾并合，并覆盖有羽毛。

沙鸡常集成大群进行远距离迁飞，寻找水源。雏鸟离巢后跟随着双亲活动，但由于雏鸟活动能力比较差，双亲会将水浸湿到胸部和腹部的羽毛里，将水带回来，喂给雏鸟。与此相适应，它的羽毛在干燥的情况下，呈螺旋状，浸水以后羽毛会变直。

毛腿沙鸡/乔轶伦　摄

毛腿沙鸡/乔轶伦　摄

猛禽类

猛禽一般体型较大，主要吃肉，是性情凶猛的掠食性鸟类。一般所说的猛禽主要是隼形目（鹰隼类）和鸮形目（俗称猫头鹰）两大类。

鹰隼类

昼行性猛禽。它们的嘴、脚强健并具利钩，适应于抓捕及撕食猎物。雌鸟多大于雄鸟。在高树或岩崖缝隙中以枯枝筑巢。

高山兀鹫（Gyps himalayensis）

头部裸出，具翎领。翅膀宽大善于飞翔，视力也非常敏锐。栖息于高山地带的峭壁悬崖，常结群撕食动物尸体，很少攻击活物，是著名的腐食性动物。为了方便地将头部伸进动物死尸的腹腔之内，其头部和颈部的羽毛都变成了短短的绒羽，或者干脆裸露没有羽毛。脖子的基部长有一圈较长的羽毛，像是用餐的餐巾一样，防止弄脏身上的羽毛。在青藏高原，藏族群众的天葬习俗，就是靠它来完成的。

高山兀鹫/乔轶伦　摄

高山兀鹫/方昀　摄

驯鹰

隼形目鸟类长久以来就被人类利用进行狩猎活动，在很多文化中，猎鹰都是受到人们欢迎的文化符号，甚至是人们生活的必需工具。驯鹰是我国哈萨克族、柯尔克孜族、满族、蒙古族等少数民族的传统习俗，具有悠久的历史。这些经过训练的猎鹰，在冬季能帮助猎人捕捉黄羊、野兔、狐狸等猎物。现在，驯鹰高手表演的“放飞猎鹰”“猎鹰捕兔”等民族传统节目，已经成为向人们展示别具特色的民族风情的主要项目之一。

高山兀鹫群/贾陈喜　摄

高山兀鹫取食/贾陈喜　摄

驯鹰/黄中祥　摄

猎隼（Falco cherrug）

隼类的喙较短，上喙两侧有齿突，下喙对应处有缺刻。具有明显的髭纹。翅形尖长，扇翅节奏快。尾较细长。栖息于山区、丘陵、河谷和草原，主要以昆虫、中小型鸟类和鼠类为食。

在中亚地区，手架猎隼进行狩猎是上流社会非常流行的休闲活动。他们对猎隼的需求极大地刺激了对这一鸟种的国际贸易，我国的很多猎隼都被非法捕捉、贩运至中亚地区。

猎隼/董磊　摄

猎隼/乔轶伦　摄

鸮类

又称猫头鹰，夜行性猛禽。大多生活在森林中，以昆虫、鼠类、小鸟为食。

长耳鸮/乔轶伦　摄

长耳鸮（Asio otus）

双眼大而向前，周围羽毛呈放射状排列，形成面盘状。头骨宽大，颈部很短，但却转动灵活。

体羽褐色为主，适于昼间隐蔽。羽毛柔软，飞行无声，适于悄无声息地捕捉猎物。

腿脚健壮，常常被羽。趾具利爪，外趾能反转成对趾型，以利攀缘和抓捕猎物。

长耳鸮栖于树上/乔轶伦　摄

长耳鸮捕食

电影《哈利·波特》中，哈利饲养的那只充当飞天信使的雪白猫头鹰就是雪鸮。

雪鸮（Bubo scandiacus）

雪鸮属大型猛禽，全身羽毛白色，具褐斑。在环北极的冻土和苔原地带繁殖，越冬时可见于中国北方部分地区。大多数鸮类都是晚上出来活动捕食，而雪鸮则是一种几乎完全在白天活动和觅食的鸮类，主要以北极的旅鼠和野兔为食。

雪鸮生活在苔原地带，与别的鸮类不同的是，它将巢筑于开阔的地面上，特别是较为干燥的小山坡。窝卵数变化较大，3～11枚，通常与北极地区的旅鼠的丰盛度相一致。雌鸮独自孵卵，雄鸮负责提供食物。雏鸟身着具有斑点的灰色羽毛，与巢周围的岩石和植被浑然一体。

雌鸟和雏鸟·雪鸮/乔轶伦　摄

雪鸮/乔轶伦　摄

鸮类回吐物/方昀　摄

回吐物骨骼/方昀　摄

鸮类的回吐物

猫头鹰以鼠类或者小鸟为食，一般都是将它们整体吞下。但是毛和骨头是消化不了的，之后会把这些东西回吐出来。科学家将回吐物里所有的骨头挑拣出来依次排列，就能够看出它到底吃了什么东西，食量到底有多大。

攀禽类

攀禽是典型的森林鸟类，适应于树栖攀援生活。腿脚短而弱，有多种多样的足型和嘴型，适应于多种生活方式。我们大家所熟悉的啄木鸟、杜鹃、鹦鹉、翠鸟、蜂鸟、雨燕等都属于攀禽。

飞檐走壁的啄木鸟

喙呈凿状，以树皮下的昆虫为食，被人们形象地称为森林医生。雄鸟常有特殊的红色斑块。

足对趾型，呈两前两后排列，有非常尖利的爪。尾羽羽干坚硬，末端突出，能起到支撑作用。这种“三足鼎立”的构造，使得啄木鸟能够紧贴树干，行走自如。

红头啄木鸟（Melanerpes erythrocephalus）取食/朱迪春　摄

灰头绿啄木鸟（Picus canus）/乔轶伦　摄

最为神奇的还是啄木鸟特化的舌器：舌头能够绕过头骨后缘向前固定在鼻孔上方，依靠特殊的肌肉来控制舌头的伸缩。这使得舌极富弹性，伸缩自如。此外，舌头的尖端有倒钩和黏液，便于取食树干里面的昆虫幼虫。

啄木鸟的头骨是海绵状的，有很多空隙，在啄击树干时能起到一个缓冲的作用；头的两侧有非常强健的肌肉，也能够起到缓冲、防震的作用；此外，在敲击树干的过程中，会把眼睛闭上，眼睑能起到类似汽车安全带的作用，防止眼球往外突出。

啄木鸟的舌/钱斌　摄

舌器

花冠皱盔犀鸟（Aceros undulatus）群飞/田穗兴　摄

犀鸟

犀鸟是一种很特别的鸟类，它们硕大的嘴呈弯月形，上部戴了一个盔盖，十分醒目。它们生活在西双版纳的热带雨林中，以野果、种子和昆虫为食。它们总是伸平翅膀滑翔，所以又叫它们“飞机鸟”。

双角犀鸟（Buceros bicornis）/乔轶伦　摄

花冠皱盔犀鸟单飞/田穗兴　摄

犀鸟喜欢选择在大树洞里“生儿育女”，当雌鸟产完卵后，雌雄鸟一起用泥土、朽木等将洞口封闭，只留一个投食的小孔。在雌鸟卧巢孵卵期间，全由雄鸟衔食从小孔中给雌鸟喂食，直到小犀鸟破壳而出，雌犀鸟再用嘴把洞口啄开，为自己解除“禁闭”，和雄犀鸟一起哺育雏鸟。这种奇特的育雏方式，有利于保护后代免受蛇类和其他禽兽的侵害。

银颊噪犀鸟（Ceratogymna brevis）喂食/乔轶伦　摄

普通翠鸟（Alcedo atthis）

适应于捕食鱼类的小型攀禽，具有并趾型足。喙粗长而直，先端尖锐。翅短圆，做直线快速飞行。伏击式取食，停栖于一处注视水面，然后冲击而下啄食。

在土崖壁上凿洞为巢，用不消化的骨骼等物铺垫。常集群营巢，卵白色球形。

普通翠鸟/乔轶伦　摄

普通翠鸟取食/乔轶伦　摄

鹦鹉学舌

鹦鹉爱模仿人的语言，这种仿效行为在科学上也叫效鸣。其实，由于鸟类没有发达的大脑皮层，因而它们没有思想和意识，不可能懂得人类语言的含义。在英国曾经举行过一次别开生面的鹦鹉学话比赛，其中有一只不起眼的非洲灰鹦鹉得了冠军。当时揭开装有这只鹦鹉的鸟笼罩时，灰鹦鹉瞧了瞧四周道：“哇噻！这儿为什么会有这么多的鹦鹉！”全场轰动。几天后，兴奋的主人请了许多贵宾到家中庆贺，笼罩一打开：“哇噻！这儿为什么会有这么多的鹦鹉！”全场哗然。由此可见，鹦鹉学话不过是一种条件反射，并且词汇量也有限。“鹦鹉学舌”在人们的生活中引起的小故事，为人们茶余饭后增添了许多谈资和笑料。

大紫胸鹦鹉（Psittacula derbiana）

生活于热带森林的攀禽。喙短钝，先端具利钩，适于剥食种子硬壳并衔枝攀援。对趾型足，爪强健具钩，有利于抓握及攀援。在树洞或岩洞内筑巢，产白色球形卵，两性孵化，雏鸟晚成性。

大紫胸鹦鹉/重庆咔嚓　摄

咬鹃

栖息于热带森林内的小型攀禽。喙短而粗壮，先端具钩。腿短而弱，异趾型足（第一、二趾向后，三、四趾向前），适于攀树握枝。翅短圆，尾长而呈楔形。体羽鲜艳并具金属光泽。以昆虫及植物果实和种子为食。筑洞巢，双亲孵化，雏鸟晚成性，由亲鸟反吐哺育。代表种为红腹咬鹃（Harpactes wardi）。

红腹咬鹃/乔轶伦　摄

冬眠的夜鹰

在缺乏食物的秋冬季节，夜鹰会进行冬眠，这时它们的体温显著降低，呼吸接近于停止，生命活动降至极限水平。不过，一旦环境条件好转，就能苏醒过来。

夜鹰/钱斌摄

鸟类的休眠

自然环境千变万化，有时会造成食物暂时短缺，某些动物就会采取昏睡休眠的方式主动适应这些变化，仅依靠体内贮存的营养来维持生命，以渡过难关。目前已知能够进行休眠的鸟类很少，包括夜鹰、雨燕、蜂鸟等，它们都是攀禽，以飞虫和花蜜为食。

暂时休眠的蜂鸟

喙细长，用以吸吮花蜜。飞翔敏捷，扇翅频率极快，翼高速振动产生特殊的嗡嗡声。取食时常在空中悬停，甚至也能后退飞行。在食物不足或温度下降时，有休眠现象。

蜂鸟/朱迪春摄

飞行专家——雨燕

雨燕的腿脚短弱，四趾向前，故不能从平地借弹跳起飞，只能停栖在岩壁上。雨燕主要以飞虫为食，它们总是在不停地飞翔，几乎从不落到地面或植被上。

北方的夏季气候多变，当天气突然变冷或刮风下雨时，食物就会变得非常稀少，取食将十分困难。在这种情况下，雨燕可以连续几天待在巢中，进入休眠状态。它们的雏鸟也具有长时间抵御寒冷和饥饿的能力，有时甚至会进入休眠状态，留下继续生存的机会，等待着天气好转后，亲鸟恢复对它们的喂食。

普通雨燕（Apus apus）/田穗兴　摄

1965年6月底的一天，北京学者郑光美沿着故宫外围的筒子河，骑自行车慢行，一路发现了近400只北京雨燕。2000年7月初，首都师范大学退休教授高武，沿着同一条路走过，他见到了80只。

研究人员发现，造成雨燕种群减少的原因，是老建筑的减少导致雨燕栖息地缩小，大量的污染威胁着北京雨燕的食物链。

也许再几年，我们只能从北京奥运会的吉祥物妮妮中感觉到北京雨燕的存在。

雨燕目雨燕科的鸟类通称为雨燕，我国共有4属10种，其中的普通雨燕（Apus apus）为世界性分布，共有2个亚种的分化，我国广泛分布的是北京亚种（Apus apus pekinensis），由于其模式标本的产地是在北京，因此通常也被称为北京雨燕。雨燕的体羽几乎为纯黑褐色，喉部颜色略浅，两翼窄而长，飞行时向后弯曲如镰刀状，尤其喜欢在城区高大的建筑物和古建筑等处的洞穴里筑巢繁殖，这是其往往被称为“楼燕”的原因。北京2008年第29届奥林匹克运动会的吉祥物福娃妮妮的造型就是一只展翅飞翔的北京雨燕。

普通雨燕及其巢/王众　摄

鸣禽类

离趾型足。喙形多样，适于各种类型的生活习性。鸣管结构和鸣肌复杂，大多善于鸣啭。鸣禽身体多为小型，体态轻捷，活动灵巧，善于营巢。种类及数量众多，世界上3/5的鸟类都属于鸣禽。

白色型寿带/董磊　摄

寿带（Terpsiphone paradisi）

雀形目，王鹟科。雄鸟有两条非常长的中央尾羽，在林间飞翔时就像绶带一样随风飘扬。雄鸟有两种色型，栗色型和白色型。雌鸟与栗色型雄鸟相似，只是中央尾羽不延长。有人认为白色型的产生是年老所致，还有报道说不同亚种白色型所占的比例不同。

巢呈倒圆锥形，结构相当精致，巢外壁以植物花序、苔藓、羽毛、棉花和蛛网编织而成，内壁由细草根、草叶、草茎、树皮纤维和苔藓构成。

寿带孵卵/乔轶伦　摄

棕色型寿带/钱斌　摄

化蝶的另外的版本

“化蝶”版本的梁祝故事可谓是家喻户晓，其实还有从寿带演绎出的鸟类版本的梁祝故事。据说，人们有时会看到一栗一白两只雄鸟和一只雌鸟在一起活动，当雌鸟和白色雄鸟飞走时，栗色雄鸟也会跟在后面。于是有些地方流传着这样的传说，那白色雄鸟是白衣冠带的梁山伯，雌鸟则是身着棕红衣裙的祝英台，而栗色型雄鸟当然就是马家公子了。

在我国的一些地方，人们干脆就把寿带鸟叫作“梁山伯、祝英台”，白色的是祝英台变的，栗色的是梁山伯变的，它们在人世间虽不能相配，但全身素裹的“祝英台”还在为热恋着的情侣“穿孝”呢！

“在天愿作比翼鸟”，梁、祝生前没能成双入对，死后化作鸟儿飞翔于山林间，倒也自由自在，逍遥安逸。只是马家公子心有不甘，于是它们飞到哪里，它便跟到哪里，所以便有了“梁山伯、祝英台，马家娃儿后边来”之说。

雪雀

雀形目，雀科。生活于雪线以上的高海拔地区，以植物种子为食。棕颈雪雀（Pyrgilauda ruficollis）常在鼠兔和黄鼠废弃的洞穴中筑巢，形成所谓的“鸟鼠同穴”现象，我国早在两千多年前就已经有记载。

棕颈雪雀/贾陈喜　摄

花蜜鸟和太阳鸟

主要以花蜜为食，兼食昆虫。喙尖而细长，且明显下弯，喙缘锯齿状。舌管状，富伸缩性，先端分叉。它们用长喙从花中吸食花蜜，同时还会给花授粉。为了防止花粉进入鼻孔，它们的鼻孔外覆有一层薄盖。

黄腰太阳鸟（Aethopyga siparaja）/乔轶伦　摄

黄腹花蜜鸟（Cinnyris jugularis）/乔轶伦　摄

燕雀类的喙

雀类主要以种子为食。燕雀类喙的大小与形状各不相同，与其所觅食的特定植物种子相适应。

锡嘴雀/乔轶伦　摄

锡嘴雀（Coccothraustes coccothraustes）

锯齿状的突起，可以咬碎壳很硬的种子。

螳螂捕蝉，黄雀在后

黄雀是北方笼鸟，尤其是中国北京地区，饲养很多。它的羽色鲜丽，姿态优美，并有委婉动听的歌声，又易于驯养，因而为人们所喜爱。除换羽期外，整天鸣叫，每年歌唱可长达8个月。一般认为，嘴尖细、身腰长、尾长的健美且善鸣叫的较好。也有的依下体羽色选择，有青色、白色、黄色之分。还有人喜欢红脚（俗称“红爪”）或头、颈、胸染红的。

黄雀/钱斌　摄

黄雀（Carduelis spinus）

镊子状的喙，主要从小的球果中啄取种子。

红交嘴雀（Loxia curvirostra）

喙极为独特，呈相互交叉状，可以剥去球果外面的硬壳而取到里面的果仁。

红交嘴雀/陈水华　摄

红交嘴雀的喙呈交叉状，依据两喙的侧交方向，其喙型可分为右侧交型和左侧交型。不同喙型的个体在取食同一松果时，可以减少彼此间的相互影响，提高取食效率。

鸦科鸟类——世界上最聪明的鸟类

乌鸦和喜鹊是人们所熟悉的鸦科鸟类。民间有“喜鹊叫，客人到”，“喜鹊叫喳喳，喜事到我家”等歌谣，可是对于乌鸦则有“乌鸦嘴”，“天下乌鸦一般黑”等不好的说法。喜鹊是喜鸟，乌鸦是丧鸟。

乌鸦、松鸦等鸦科鸟类是世界上最聪明的鸟儿，它们要比其他种类的鸟儿聪明得多。这是由于它们的脑袋大（占身体的比例），更能适应新环境。

秃鼻乌鸦具有制造工具的技能

秃鼻乌鸦（Corvus frugilegus）可以将电线扭成一个钩，从管子里取出食物来享用。鸟类学家指出，不少动物具有“使用工具”的能力，但能“制造工具”的野生动物的确非常罕见。因此，制造和使用工具被认为是“智力高度发达”的表现。

秃鼻乌鸦喝水

乌鸦喝水的故事

可能很多人都知道《伊索寓言》里的这个故事：有只乌鸦通过把小石头块放在盛有半瓶水的瓶子里让水面升高而最终喝到了水。科学家最近发现了与该寓言故事类似的现象，秃鼻乌鸦能够利用石头将水面升高，最终吃到了漂浮在水面上的虫子。

乌鸦喝水

小嘴乌鸦与红绿灯

在日本，小嘴乌鸦（Corvus corone）常常将自己无法咬开的坚果放在繁忙的十字路口上，等待经过的车辆替它们将坚果壳压烂。更为有趣的是，它们居然也会利用红绿灯以及人行横道，以便在川流不息的车流中保证自身的安全。

小嘴乌鸦/乔轶伦　摄

寒鸦会看人眼色，帮自己找到隐藏食物

科学家将寒鸦放置在一个有两个罐子的场地中，其中一个藏有寒鸦爱吃的小虫。随后，一名管理员会面向鸟儿，并只用眼神告诉它们哪个罐子藏有小虫。与随机状态相比，这些寒鸦在提示下都能够更加准确地找到小虫。

寒鸦会看人眼色

喜鹊认识镜中的自己

研究人员在喜鹊（Pica pica）身上打上红点或黄点，它们只能在镜子里看到这一标记。观察发现，这些鸟有规律地用它们的嘴和爪子搔它们身上的这一标记，甚至有时成功扯掉了这一标记，这证明它们在镜子里认出了它们自己，而不是将它看成是其他动物。传统观念认为只有人类与几种高级哺乳动物才有这种自我认识能力。

喜鹊照镜子实验

喜鹊

喜鹊/乔轶伦　摄

秃鼻乌鸦/乔轶伦　摄

“鸦有反哺之孝，羊知跪乳之恩”

乌鸦通体漆黑、面貌丑陋，人们觉得它不吉利而并不喜欢它。据说这种鸟在母亲的哺育下长大后，当母亲年老体衰，不能觅食或者双目失明飞不动的时候，它的子女就四处去寻找可口的食物，衔回来，嘴对嘴地喂到母亲的口中，回报母亲的养育之恩，从不感到厌烦，一直到老乌鸦临终，再也吃不下东西为止。这就是人们常说的“乌鸦反哺”。

现在看来这个传说是没有什么科学依据的。但是，乌鸦是社会性很强的鸟类，有许多有情有义的行为：幼鸟间的食物共享行为，在求偶时还有雄喂雌的习性。此外，一些鸦科鸟类还具有合作繁殖行为，儿子会作为帮手，帮助父母喂养自己的兄弟姐妹。也许人们正是在观察到了乌鸦成员间相互喂食的现象之后，才有了“乌鸦反哺”之说。

乌鸦反哺/乔轶伦　摄

中国的珍稀和特有鸟类

中国幅员辽阔，地形和气候十分复杂，自然条件多种多样，既有寒温带气候的动物群，又有热带和亚热带气候的动物群，是世界上鸟类资源较丰富的国家。据统计，我国现有鸟类1300多种，约占世界鸟类种数的14%，比整个欧洲的鸟类总数还要多。由于人类对自然界的开发活动，使得鸟类的生存空间不断缩小，栖息地持续恶化，种群数量迅速下降，有些鸟类已经濒临灭绝。

朱鹮

拉丁名：Nipponia nippon

英文名：Crested Ibis

分类地位：鹳形目鹮科朱鹮属

分布：现在仅见于陕西洋县，为留鸟。在国外曾经分布于俄罗斯远东、朝鲜和日本，但现在均已绝迹。

保护级别：国家I级重点保护动物。

朱鹮又名朱鹭，俗名红鹤。朱鹮在中国曾经广泛分布，但1960年以后一直未见踪影，曾一度被认为已在中国灭绝。直到1981年5月中国科学院动物研究所的刘荫增先生才在陕西洋县重新发现了仅有7只的繁殖群体，是目前世界上仅存的一个朱鹮野生种群。经过20多年的积极有效的保护，目前该野生种群已增加到500余只，分布在陕西洋县及其附近地区。笼养种群数量已近500只，2007年进行了首次人工繁育朱鹮异地野化放飞。朱鹮濒临灭绝的主要原因是森林面积和水田面积逐年减少，耕作制度改变和大量使用农药化肥，使朱鹮的主要食物泥鳅、蛙等水生动物大为减少，而且部分地区污染严重。

朱鹮是1835年Temminck根据在日本采到的标本命名的，其拉丁学名的“属”“种”名称都是“日本”，因而备受日本人的关注。20世纪80年代，日本将最后的5只野生朱鹮全部捕获进行人工饲养，希望通过人工繁殖挽救这一物种。结果令人失望，5只朱鹮相继死去，从而宣告日本的野生种群已经全部灭绝。

朱鹮/乔轶伦　摄

朱鹮/丁长青　摄

朱鹮/陈久桐　摄

朱鹮以其特有的羽色和秀雅的体态以及起落时翩翩起舞的轻盈舞姿，为历代诗人所歌咏。早有“因风弄玉水，映日上金堤”“朱鹮戏新藻，徘徊流涧曲”的优美诗句流传。

朱鹮正往巢中衔巢材/陈久桐　摄

朱鹮亲鸟与雏鸟/李欣海　摄

中华凤头燕鸥

拉丁名：Thalasseus bernsteini

英文名：Chinese Crested Tern

分类地位：鸻形目燕鸥科凤头燕鸥属

分布：我国福建马祖列岛和浙江象山韭山列岛是目前全球仅有的两个中华凤头燕鸥的繁殖点；国外分布点包括印度尼西亚和菲律宾，为冬候鸟。

保护级别：国家II级重点保护动物。

亦称黑嘴端凤头燕鸥。目前在中国仅有5只标本，采自1913～1937年，中国科学院动物研究所保存有其中的4只标本。自1937年之后的60余年，中华凤头燕鸥在全世界失去了踪迹。直到2000年6月，台湾鸟类摄影家在福建马祖列岛意外地发现了4对中华凤头燕鸥的繁殖个体，才证实了这一物种尚存于世。2004年和2007年，浙江自然博物馆陈水华先生在浙江象山韭山列岛又发现了全球第二个中华凤头燕鸥繁殖群体，2年仅有10～14对繁殖个体。据专家的调查分析，目前中华凤头燕鸥在全球的数量已不足50只，是我国最为珍稀的鸟类。专家同时还发现，沿海渔民到海鸟繁殖岛屿捡拾鸟蛋是目前威胁中华凤头燕鸥生存的最主要因素。

中华凤头燕鸥/陈水华　摄

中华凤头燕鸥/陈水华　摄

2000年6月，台湾鸟类摄影家梁皆得到马祖列岛的燕鸥自然保护区拍摄，事后冲洗照片时意外地在大凤头燕鸥繁殖群中发现了4对中华凤头燕鸥的繁殖个体和4只雏鸟。此事成为了当年的大新闻，台湾媒体报道称：“一种20年前就被认为已经灭绝的鸟类近日在靠近福建的一个小岛上重新发现。”

由于不断受到人类活动的干扰（捡蛋），在象山韭山列岛集群繁殖的中华凤头燕鸥和大凤头燕鸥，连续几年的繁殖都相继失败，2008年起便从这里消失了。2013年浙江自然博物馆的陈水华博士借鉴国外海鸟招引和恢复的成功经验，启动实施了中华凤头燕鸥种群招引恢复与保护的科研项目，首次尝试利用假鸟模型和鸣声回放等技术手段招引中华凤头燕鸥重返韭山列岛栖息繁殖。

中华凤头燕鸥标本/买国庆　摄

黄腹角雉/唐军　摄

黄腹角雉

拉丁名：Tragopan caboti

英文名：Cabot's Tragopan

分类地位：鸡形目雉科角雉属

分布：仅分布于我国浙江、江西、广东、广西、福建和湖南等地林区，为留鸟。

保护级别：国家I级重点保护动物。

黄腹角雉是我国特有鸟类，主要栖息于海拔600～1600米的亚热带山地常绿阔叶林和针叶阔叶混交林中。在繁殖期，雄角雉有激烈的求偶炫耀行为。巢筑在树上，每窝产卵3～4枚。

自20世纪80年代起，在北京师范大学郑光美院士的带领下，对黄腹角雉的生态生物学进行了长期深入的研究。目前已建立了包括子6代的100余只个体、可自我维持的黄腹角雉人工纯系种群。研究还发现，影响黄腹角雉种群发展的因素主要是适宜栖息地的破坏以及青鼬、松鸦、豹猫等天敌的严重危害。

黄腹角雉巢与卵/郑光美　摄

黄腹角雉/张雁云　摄

郑光美院士

黄腹角雉/唐军　摄

男，汉族，1932年11月生，中国科学院院士，北京师范大学教授。现任国际鸟类学联合会（IOU）资深委员，世界雉类协会（WPA）理事长，国际生物多样性计划中国国家委员会科学咨询委员会委员，中国动物学会鸟类学分会名誉理事长，《生物学通报》《Chinese Birds》主编，《Current Zoology》《动物学研究》《动物学杂志》《生物多样性》等刊物编委。长期从事动物学教学工作，主编或合编《普通动物学》《脊椎动物比较解剖学》《鸟类学》等多种高校教材以及《中国鸟类分类与分布名录》《中国濒危物种红皮书·鸟类卷》等专著多部。1997年获国家级优秀教学成果二等奖，为“普通动物学”国家级精品课主持人。在我国鸟类生态学、保护生物学等领域进行了开拓性工作，尤其在我国特产濒危雉类研究中成果显著，所主持的中国特产濒危雉类研究课题荣获2000年国家自然科学二等奖等多项国家和省部级奖励。

四川林鸮/方昀　摄

四川林鸮

拉丁名：Strix davidi

英文名：Sichuan Wood Owl

分类地位：鸮形目鸱鸮科林鸮属

分布：目前已知仅分布于四川西北部、甘肃南部、青海东南部的高山针叶林中，分布区十分狭窄。

保护级别：国家II级重点保护动物。

1866年法国博物学家Armand David首次在四川的森林中猎获了这种鸮类；1875年，Sharpe将它命名为长尾林鸮的一个亚种。鉴于它与遍布于欧亚大陆北部森林中的长尾林鸮长期隔离，目前国际重要鸟类专著已将它单独列为一个种。四川林鸮为高山森林地区的夜行性猛禽，主要栖息于海拔2200～4200米的针叶林带和针阔叶混交林带，为中国特产鸟类，其生态生物学资料极为缺乏。中国科学院动物研究所的科研人员于2003年开始在甘肃莲花山自然保护区研究四川林鸮。由于该保护区的森林在历史上曾经遭受过破坏，可供林鸮营巢的粗大云冷杉树极为缺乏，于是在森林中挂置了适于四川林鸮繁殖的巢箱，以利于其更好地繁殖。2005年和2007年分别有1对林鸮进驻巢箱成功繁殖。影响四川林鸮种群发展的因素主要是森林砍伐造成适宜栖息地的减少，以及缺乏适合营巢的粗大树木。

四川林鸮/方昀　摄

四川林鸮巢箱/方昀　摄

四川林鸮雏鸟/方昀　摄

四川林鸮/贾陈喜　摄

蓝腹鹇（又名蓝鹇）（Lophura swinhoii）

主要栖息于台湾海拔300～2300米中、低山区的阔叶林或次生林中。性机警又敏感，步履轻巧。以植物的果实、种子为食。

1862年时任英国驻台湾领事的罗伯特·斯温侯（Robert Swinhoe），从其雇用的猎人手中获得了盼望已久的被当地人称为Wa-koe（哇鸡，闽南方言）的鸟，并将其送给英国的著名鸟类画家古德。经过对标本的仔细研究，古德认为这是从未描述过的鸟类新种，并决定以斯温侯的名字来命名，以此纪念他对蓝腹鹇的发现所做出的贡献。

1863年斯温侯在《伦敦动物学刊》杂志上发表了《中国鸟类名录》，列有454种鸟。1871年他又提出增订名录，达到675种。1873年，时任宁波领事的斯温侯因病离开中国，将他采集的650种3700件鸟类标本带回了伦敦。

罗伯特·斯温侯（1836～1877）

19世纪著名的鸟类学家。1836年出生于印度，1854年被派至英国驻中国的领事馆工作。起初任领事馆的翻译，后被任命为副领事和领事，先后在厦门、宁波、烟台、上海以及台湾等地任职。凭着自己对野生动物尤其是鸟类的热爱，他几乎把自己所有的业余时间都用来研究和收集鸟类标本。他是第一个在我国海南岛和台湾岛上采集鸟类标本的西方人，因此这两个岛屿上的许多新种的标本都是由他采集的。

斯温侯一生共出版了120本动物学、地理学、人类学方面的专著，发现了200个鸟类和几十种哺乳动物的新种，同时他还搜集了大量的鱼类、爬行动物、昆虫和无脊椎动物的标本。

蓝腹鹇/乔轶伦　摄

蓝腹鹇雄鸟/老兵不油　摄

蓝腹鹇雌鸟/老兵不油　摄

褐马鸡

拉丁名：Crossoptilon mantchuricum

英文名：Brown Eared Pheasant

分类地位：鸡形目雉科马鸡属

分布：仅分布于我国河北西北部小五台山、山西西北部和吕梁山地区，为我国特产鸟类。

保护级别：国家I级重点保护动物。

雉科马鸡属鸟类世界上共有4种，除褐马鸡外，还有藏马鸡、白马鸡和蓝马鸡，它们都是仅分布于我国的特有鸟类。雄性雉科鸟类大都具有光鲜夺目的漂亮羽衣，而雌鸟则身着毫不起眼的暗淡羽衣，唯有马鸡属鸟类雌性与雄性同色，这在雉科中是独一无二的。

18世纪中叶，英国的鸟类学家斯温侯收到了Lamprey博士寄来的购自我国天津市场上的一只褐马鸡雌鸟标本，以为其原产地是在我国东北，遂将其命名为“Crossoptilon mantchuricum”（种名为满洲里之意，指我国的东北地区），并一直沿用至今。实际上这是错误的，因为褐马鸡并不见于我国东北各省，其模式产地应为河北省西北部山地。

北京师范大学张正旺教授的研究发现，褐马鸡通常都将巢筑于由枯树枝堆积而成的柴棚下、倒木旁或是乔木的基部，相对较为隐蔽。野生褐马鸡的窝卵数在4～20枚之间，其中大多数的窝卵数在6～12枚，出现频率最高的窝卵数为8～9枚。认为窝卵数在13枚以上的极少数大型巢很可能是种内巢寄生的结果，即巢内的卵可能是2～3只以上的雌鸟所产；而窝卵数仅4～5枚的卵，则是首次繁殖的年轻个体及再次营巢繁殖的成年个体所产。

古人称其为鹖鸡。其尾羽特长，向身体后方高高翘起，而末端像披发一样地散垂下来，几乎能扫到地面，很像马的尾巴。尤其是当它在林间疾跑时，远看就好似一匹奔马，因而称为马鸡。

雄性褐马鸡在求偶炫耀时，个体之间展开激烈的格斗，据说到了至死方休的程度，人们把它视为勇敢、顽强的象征。因而从汉武帝起的历代帝王都常常用褐马鸡的尾羽来赏赐有功的武将，将尾羽装饰在帽子上来表示武将的官阶，用以激发将士们的斗志。清朝的顶戴花翎，分为花翎和蓝翎，前者为孔雀羽，后者就是鹖羽。

褐马鸡/乔轶伦　摄

红腹锦鸡

拉丁名：Chrysolophus pictus

英文名：Golden Pheasant

分类地位：鸡形目雉科锦鸡属

分布：仅分布于我国中西部地区，是我国特产鸟类。

保护级别：国家II级重点保护动物。

红腹锦鸡栖息于海拔450～2800米的针阔叶混交林内灌丛和开阔地带。以蕨类、草籽、大豆等为食。3月下旬进入繁殖期，每窝产卵5～9枚，卵淡黄褐色。

红腹锦鸡全长约100厘米，雄鸟上背金属绿色，下背、腰及尾上覆羽金黄色。头顶及颈背有耀眼的金色丝状羽冠，扇状披肩为金色并具黑色羽缘，下体绯红，翼为金属蓝色，尾长而弯曲，中央尾羽近黑而具皮黄色点斑，其余部位黄褐色具黑褐纹。雌鸟体型较小，为黄褐色。上体密布黑斑，下体淡皮黄色。

红腹锦鸡又叫金鸡，身体颜色艳丽夺目，姿态优雅华贵，是著名的观赏珍禽。它还是甘肃省和四川省的省鸟，陕西省的宝鸡市也是因为靠近盛产金鸡的秦岭山脉而得名。

红腹锦鸡/雍严格　摄

红腹锦鸡是中国国鸟的最佳候选：其一，我国版图形状如同一只跃然纸上的大公鸡，屹立于世界东方，而红腹锦鸡身体上鲜红和亮黄色的羽毛正与我国国旗的颜色相对应；其二，红腹锦鸡自古以来承载了悠久的文化内涵，以红腹锦鸡为主题的“锦绣前程”国画享誉民间。此外，中国是世界上雉鸡类鸟类最为丰富的国家，素有“雉类王国”的美称。以雉鸡类鸟类作为中国的国鸟，与之相应。

中国鸟类学会的会徽就是以红腹锦鸡作为图案设计的。

中国鸟类学会会徽·红腹锦鸡

晋代郭璞《尔雅注疏》中就有“似山鸡而小，冠背毛黄，腹下赤，项绿色鲜明”的生动记载。故宫博物馆珍藏北宋赵佶（1082～1135）的名画“芙蓉锦鸡图”以及元朝（1349）王渊的“花竹锦鸡图”，对金鸡有如实的写生。其中“芙蓉锦鸡图”中还有古人对红腹锦鸡的称颂，即“秋劲拒霜盛，峨冠锦羽鸡，已知全五德，安逸胜凫鹥”，形容锦鸡具备“五德”：即头戴冠者“文”也，足搏距者“武”也，敌在前敢斗者“勇”也，见食相呼者“仁”也，守夜不失时者“信”也。

红腹锦鸡/董磊　摄

黑颈鹤

拉丁名：Grus nigricollis

英文名：Black-necked Crane

分类地位：鹤形目鹤科鹤属

分布：主要分布于我国的西藏、青海、甘肃和四川一带，越冬于西藏南部、贵州、云南等地，仅有少数个体在国外繁殖和越冬。

保护级别：国家I级重点保护动物。

黑颈鹤是世界上唯一一种高原鹤类，目前黑颈鹤种群数量仅有4000只左右，是异常珍贵的鸟类。这种生活在海拔2500～5000米高原地区的“神鸟”直到1876年才在青海省被发现，是人们发现最晚的鹤类。主要栖息于海拔3000～5000米的高原草甸沼泽和芦苇沼泽，以及湖滨草甸沼泽和河谷沼泽地带。

黑颈鹤/贾陈喜　摄

白冠长尾雉

拉丁名：Syrmaticus reevesii

英文名：Reeves's Pheasant

分类地位：鸡形目雉科长尾雉属

分布：我国中部及北部山地森林中，主要包括河北、陕西、甘肃、湖北、湖南、贵州、四川、河南及安徽等省，是我国特产鸟类。

保护级别：国家II级重点保护动物。

俗名长尾鸡，其尾羽最长可达160厘米，也就是我们传统戏剧中的“雉鸡翎”，京剧武将如周瑜、吕布和孙悟空的头盔上装饰的就是一对白冠长尾雉的羽毛。

白冠长尾雉/田穗兴　摄

在古装戏中扮演周瑜、吕布的演员，头盔上配戴着一对长长的羽毛，更增添了大将的威武风度。演员们还不时地将这对羽毛握于手中，边唱边舞，做出各种姿态，借以表达人物的性格和内心活动。这对长羽毛称作“雉鸡翎”，是雄性长尾雉的尾羽，最长者可达160厘米左右。

《吕布与貂婵》剧照

遗鸥

拉丁名：Larus relictus

英文名：Relict Gull

分类地位：鸻形目鸥科鸥属

分布：我国的内蒙古、陕西、甘肃、新疆、青海、云南、山西、河北、北京、天津、江苏等省区。

保护级别：国家I级重点保护动物。

遗鸥在鸟类中是被认识和了解最晚的鸟种之一，于1931年被首次发现并定名，但国际上对此一直存在争议，直到1971年由苏联鸟类学家发现独立繁殖群后才确定为独立物种。1990年春夏之交，我国鸟类考察队在内蒙鄂尔多斯高原发现的遗鸥繁殖群体是世界已知最大的遗鸥种群。遗鸥头部和颈部在夏季为纯黑色，像围着黑色头巾，冬季头部则变为白色。飞翔时翅膀的尖端显现黑色。遗鸥是典型的水鸟，喜欢开阔平原和荒漠与半荒漠地带的湖泊，以水生昆虫和无脊椎动物为主要食物，用干枯的水草在水中的沙岛上筑巢。

遗鸥/乔轶伦　摄

1931年，时任瑞典自然博物馆馆长的动物学家隆伯格（Ejnar Lonnberg）撰文记述了在额济纳旗采到的一些鸟类标本。遗鸥，头部深棕褐色至黑色，上沿达后颈，下沿至下喉及前颈，深棕褐色由前向后逐渐过渡成纯黑色，与白色颈部相衔接。他只提到是黑头鸥（地中海鸥）的一个东方地理种群，同年又撰文将此问题说明，并使用了Larus relictus的学名，意为“遗落之鸥”，遗鸥从此开始被科学界认知。

藏鹀

拉丁名：Emberiza koslowi

英文名：Tibetan Bunting

分类地位：雀形目鹀科鹀属

分布：为中国特产种，仅分布于青藏高原中东部，非常少见。

保护级别：在《中国濒危动物红皮书》中被列为稀有物种，IUCN将它列为近危物种。

藏鹀栖息于海拔4000米以上的山柳灌丛一带，是人们了解非常少的一种鸟类。只是在最近几年，才重新在青海果洛州的一个藏族寺庙附近发现，并拍到了照片。据报道，藏鹀喜欢在生长有茂密杂草和稀疏灌木丛的草山上繁殖，巢多为高山蒿草构成。卵为绿白色，上有红褐色斑点，窝卵数2～5枚，雌雄鸟共同育雏。偏低的孵化率再加上獾类和牲畜对巢卵的捕食与践踏，使得藏鹀的繁殖成功率很低。

藏鹀的巢与卵/居·扎西桑俄摄/自动物学杂志48：28-35，2013

藏鹀/唐军　摄

观鸟喇嘛/买国庆　摄

观鸟喇嘛：扎西桑俄

扎西桑俄是青海果洛州白玉寺的一位喇嘛，从小就酷爱观察鸟类，并热衷于鸟类绘画。2005年8月，扎西桑俄和深圳观鸟会的朋友一起观鸟时，在白玉寺后山发现了一只藏鹀。从那时起，扎西桑俄便开始了对藏鹀的保护监测，随后建立了藏鹀保护区，并说服牧民在藏鹀繁殖季节让出草场。此外，他还成功试验出7种保护藏鹀的方法，出版了《藏鹀观察记录》，填补了藏鹀保护和研究的空白。可能是因为扎西桑俄每年在野外工作时间长达9个月的缘故，僧众们都称他为“观鸟喇嘛”。2007年，为了使更多野生动植物得到保护，扎西桑俄成立了年保玉则生态环境保护协会，这些会员都是附近的牧民，他们负责保护自己身边的野生动植物和自然环境，成为不可小视的民间保护力量。2009年扎西桑俄来到北京参加第二十三届国际保护生物学大会，和大家分享了他保护藏鹀的故事。

岩壁上保护藏鹀的宣传画/贾陈喜　摄

黑喉歌鸲/何屹摄

黑喉歌鸲

拉丁名：Luscinia obscura

英文名：Blackthroat

分类地位：雀形目鸫科歌鸲属

分布：见于中国中北部，包括甘肃东南部及陕西南部秦岭。迁徙时见于云南，在泰国极北部出现过一次。

保护级别：IUCN易危种。

1891年由俄国鸟类学家Berezowski和Bianchi依据采自我国甘肃的标本描述而定名。这是一种体型较小的深色歌鸲，主要生活在海拔2400～3400米的针叶林或针阔混交林下的浓密竹丛中。从发现命名到2011年的这120年里，仅有屈指可数的9次野外目击记录，被誉为“亚洲最神秘的歌鸲”。2011年5月，我国摄影师何屹在四川大学望江校区首次拍摄到了一只雄性个体的影像资料。同年6月，一个由中国和瑞典科学家组成的鸟类考察队在陕西秦岭地区发现了其繁殖地，共记录到14只黑喉歌鸲雄鸟，并成功录到其鸣唱声，这一数字几乎达到之前所见过的所有个体的总和。

N.M.Przewalski

尼古拉·米哈依洛维奇·普热瓦尔斯基（1839～1888）俄国军人、探险家。1870～1885年，普热瓦尔斯基携带助手先后4次前往中国西部的塔里木盆地、准噶尔盆地和柴达木盆地探险，采集了大量生物标本，引起了世界各国的极大关注。著名的普氏野马、普氏原羚就是由他发现并以他的名字命名的。除此之外，还有一些鸟类也是以他的名字命名的，如灰冠鸦雀（Paradoxornis przewalskii）、白脸（Sitta przewalskii）。

Valentin Lvovich Bianchi（1857～1920）

俄国鸟类学家。1896～1920年任俄国彼得格勒皇家科学院鸟类研究中心主任，主要研究中亚的鸟类。在他众多的鸟类学研究成果中，最值得一提的就是他对于鸟类分类学的卓越贡献。1891年Bianchi与M.M.Berezovsky一起系统整理了G.N.Potanin在1884～1887年采自中国甘肃的鸟类标本，发现并描述了许多鸟类新种，如黑额山噪鹛、黑喉歌鸲、灰冠鸦雀、红腹山雀等。1907年Ernst Hartert在描述一个采自陕西秦岭的鹟莺新种时，拉丁名和英文名均是以他的名字命名的，以表达对他的尊敬，即比氏鹟莺Seicercus valentini（Bianchi's Warbler）。

灰冠鸦雀

拉丁名：Paradoxornis przewalskii

英文名：Rusty-throated Parrotbill

分类地位：雀形目鸦雀科鸦雀属

分布：狭域分布物种，目前所知仅分布于甘肃南部卓尼县到四川西北部松潘地区的岷山山脉。为中国特产种。

保护级别：IUCN（世界自然保护联盟）和《中国物种红色名录》均将其列为易危物种。

灰冠鸦雀的头顶以及颈背灰色与其红褐色的前额、眼先及眉纹对比明显，故得名“灰冠”鸦雀。灰冠鸦雀的另一显著特征是眉纹黑褐色，后端近黑色。灰冠鸦雀主要生活于海拔2440～3050米的高山针叶林及河谷竹灌丛中。自从20世纪50年代以来，大规模的商业伐木与开垦，使得其分布区内的天然林面积大为缩小及破碎化，这可能是导致灰冠鸦雀种群数量稀少的最大原因。此外，也可能与其过于依赖竹林的生活习性有关。

灰冠鸦雀一直被认为是中国最为稀有的雀形目鸟类之一。

灰冠鸦雀模式标本现存放在俄罗斯。1891年别列佐夫斯基和毕安科依据俄罗斯中亚考察队1886年在甘肃省南部采集的标本，以当时考察队队员普热瓦尔斯基的名字命名，但之后的100年里未有任何报道。1986年国外观鸟者在四川九寨沟观察到灰冠鸦雀。2007年7月28日中国野生动物摄影师奚志农和董磊在四川唐家河国家级自然保护区拍摄到一只灰冠鸦雀，这是发现灰冠鸦雀百余年来的首次影像记录。

灰冠鸦雀/董磊摄

白尾地鸦

拉丁名：Podoces biddulphi

英文名：Xinjiang Ground-Jay

分类地位：雀形目鸦科地鸦属

分布：为中国特产种，仅分布于新疆塔里木盆地，留鸟。

保护级别：被列为世界濒危物种，全球狭布物种，《亚洲鸟类红皮书》中的近危种。

地鸦属鸟类全世界共有4种，包括分布于我国的白尾地鸦和黑尾地鸦，以及分布于西亚和中亚的土库曼地鸦和波斯地鸦。

白尾地鸦生活于人迹罕至的新疆塔克拉玛干沙漠“生命禁区”的腹地，其繁殖生活习性一直鲜为人知。直到20世纪90年代，随着沙漠公路网的贯通，中国科学院新疆生态与地理研究所的鸟类学家马鸣研究员领导的研究队伍才得以进入沙漠腹地，对该物种进行长期跟踪研究，逐渐揭开其神秘的面纱。

目前学术界普遍认为地鸦起源于新疆及附近的中亚地区，在其漫长的进化历程中，栖息环境经历了森林—灌木—草原—戈壁沙漠的演变过程，地鸦也由森林鸟（树栖）逐渐演变成了荒漠鸟（地栖），但是白尾地鸦至今依然保留了鸦科鸟类在树上营巢的习性。从形态上看，地鸦经历了黑色—褐色—灰色—白色的演化过程，现今的地鸦体羽中或多或少也都遗留了祖先的“乌鸦色”。在白尾地鸦幼鸟发育阶段，中央2枚尾羽呈现明显而宽阔的黑色羽干纹，这应该是进化过程中的返祖现象，因为其他地鸦均具有黑色的尾羽。

嘴峰长而略为下弯，具有挖掘和埋藏食物的功能；鼻孔覆盖有稠密的羽毛。每年3月初开始繁殖，营巢于红柳灌丛、盐穂木和胡杨树上。巢呈杯状，内垫羊毛、干草和枯叶等。卵为卵圆形，淡青灰色或淡灰褐色，有不规则的深褐色斑。窝卵数3～5枚。

白尾地鸦/乔轶伦　摄

为适应中亚干旱荒漠环境，地鸦的体羽大多为沙褐色，与环境极其相似。腿长健，翅短圆，善奔跑不善长距离飞行。奔跑方式如同“走马碎步”，也完全不同于其他地栖鸟类的步态。在奔跑和取食时，其肩部和腹部的沙色羽毛会蓬松起来，掩盖住黑色飞羽上的白色翅斑，从而不易被天敌察觉。同时，蓬松的羽毛也可能起着散热调节体温的作用。

2002年为了纪念“第23届国际鸟类学大会”在北京召开，中国邮政总局发行《中国鸟》特种邮票，其中就有白尾地鸦，这是世界上首枚白尾地鸦邮票。

白尾地鸦邮票

白尾地鸦的发现和定名

英国军人约翰·毕杜夫（John Biddulph，1840～1922）年轻时就加入了英国精锐骑兵团，并一直在英属殖民地印度工作，多次参加中亚的探险活动，采集了3000余号鸟类标本，现均收藏在英国自然历史博物馆。1874年他在第二次叶尔羌河流域探险时，于新疆巴楚采集到了白尾地鸦的模式标本。阿兰·休默（Allan Hume，1829～1912）当时任英国驻印度的文职官员，业余时间一直关注印度及邻近地区的鸟兽研究，热衷于收藏探险家从各地采集带回来的标本，最终达10万余号。此外，还描述定名了许多新种。中国鸟类中至少有45个种或亚种是由他命名的，如高山兀鹫、黑颈长尾雉、纵纹角鸮、栗头八色鸫、3种地鸦、细嘴短趾百灵、白喉林莺、藏黄雀等。1874年他对约翰·毕杜夫采自新疆巴楚的白尾地鸦标本进行了描述，并以毕杜夫的名字命名，发表在自己创办的鸟类学刊物《Stray Feathers》上。值得一提的是，1876～1877年俄国军人普热瓦尔斯基在进行第二次中亚探险时曾进入罗布泊地区，也采集到了白尾地鸦的标本。由于当时并不知道此种已经在两年前被英国人发现并定名，遂将其命名为塔里木漠松鸦（Podoces tarimensis）。但是，按照国际动物命名法规，只能承认采纳最早的命名，塔里木漠松鸦只能视为白尾地鸦的同物异名。

白尾地鸦/田穗兴　摄

甘肃柳莺

拉丁名：Phylloscopus kansuensis

英文名：Gansu Leaf Warbler

分类地位：雀形目莺科柳莺属

分布：为中国特产种，仅分布于甘肃西部和南部，以及青海东北部。

保护级别：无危（Least Concern）。

目前对甘肃柳莺的生物学习性了解并不多，甚至连它的越冬地在哪里都还不知道。甘肃柳莺6月初开始繁殖，主要在忍冬灌丛或云杉枝或桦树上筑巢。巢呈球状，侧向开口，巢外层主要由忍冬树皮杂以苔藓编织而成，巢内层衬以鸟类羽毛，十分柔软舒适。卵呈椭圆形，白色并有细小的栗红色斑点。

甘肃柳莺/贾陈喜　摄

甘肃柳莺最早是由德国人W.Meise于1933年作为黄腰柳莺的一个亚种（Phylloscopus proregulus kansuensis）描述的，模式标本采集地为旧甘肃省北部西宁辖区的Lauhukou（老虎口）附近。尽管得到英国鸟类学家C.B.Ticehurst的认可，但后来一直被作为黄腰柳莺指名亚种的同物异名或青藏亚种的同物异名对待，甘肃柳莺的名称逐渐被淡忘。直到20世纪末，瑞典学者Per Alström等主要依据其鸣声的独特性，认为应该将其作为一个独立物种对待，并得到国际上相关专家的承认。

甘肃柳莺及其巢/贾陈喜　摄

海南孔雀雉

拉丁名：Polyplectron katsumatae

英文名：Grey peacock pheasant

分类地位：鸡形目雉科孔雀雉属

分布：为中国特有种，仅分布于海南岛西南部的山林中，非常稀少。

保护级别：国家I级重点保护动物，IUCN红色名录中被列为濒危鸟类。

海南孔雀雉曾经广泛分布于海南岛的热带雨林中，从20世纪50年代开始，由于栖息地丧失和非法猎捕，现存种群已被分成了几个近乎相互隔离的种群，种群数量急剧减少。

海南孔雀雉生活在海拔200～1300米的热带森林中，活动范围很小而相对固定。2～6月的繁殖季节一般成对活动，其余时间均单独活动。由于数量稀少，活动隐秘，相关的繁殖生物学资料还很少，目前仅知道在地面营巢，位于树的基部或岩石之下，窝卵数1～2枚。

海南孔雀雉/陈庆　摄

1906年Rothschild首次将海南孔雀雉作为一个独立种描述，1977年Delacour将其并入灰孔雀雉，作为灰孔雀雉的海南亚种对待，但仍然有一些学者从物种保护的角度将其作为独立的物种看待。为了澄清这个问题，最近我国的科学家进行了专题研究，结果发现生活在海南的灰孔雀雉经过长期的独立进化，已经与远在云南西部和西南部生活的灰孔雀雉指名亚种有了明显差别，达到了种的分化水平，应该作为独立的物种——海南孔雀雉对待，从此中国又多了一个特有鸟种。

黄喉噪鹛

拉丁名：Garrulax galbanus

英文名：Yellow-throated Laughingthrush

分类地位：雀形目画眉科噪鹛属

分布：国内仅分布于江西婺源和云南思茅，国外见于印度。

保护级别：IUCN极危，《中国物种红色名录》濒危。

黄喉噪鹛在国内仅分布于云南思茅和江西婺源两处十分狭小的范围内，数量非常稀少，人们对它的生态习性所知并不多，仅有一些零星的资料。婺源黄喉噪鹛于繁殖季节集中分布于海拔100米以下，结群繁殖而无大多数噪鹛属种类所具有的领域行为。多营巢于高大阔叶树的树冠部位，少数营巢于针叶树种，这也与其他噪鹛多在灌丛中营巢而有所不同。群体有固定的夜宿地点，当年幼鸟一旦成长发育到具备飞行能力，整个群体即离开繁殖地。

黄喉噪鹛/魏东　摄

黄喉噪鹛的再发现与分类变化

1982年中国鸟类学家郑作新和唐瑞昌将1956年中苏联合科考队在云南思茅采集的标本定名为黄喉噪鹛思茅亚种。然而，除了当年在模式标本产地采获的非常有限的几个标本外，之后再没有人在野外见到黄喉噪鹛。1994年在有关国际组织的资助下，中国科学院动物研究所的鸟类学家何芬奇组织了一个考察队，开始了搜寻黄喉噪鹛踪迹的漫长调查。经过7年的苦苦寻觅，终于在一次偶然的机会，才由江西省林业部门的洪元华和郑磐基两位先生碰巧发现了黄喉噪鹛的两个繁殖群体。2006年，英国著名鸟类学家考勒尔博士（Dr.N.J.Collar）发表了一篇文章，提出应该重新恢复Garrulax courtoisi（Blue-crowned Laughingthrush）独立种的地位，下辖G.c.simaoensi（思茅亚种），最近出版的《中国鸟类分类与分布名录》已经采纳了这个建议，相应的中文名为蓝冠噪鹛。

黄喉噪鹛的发现及命名

1874年，英国人高德温·奥斯滕（Godwin-Austen）在印度阿萨姆邦玛尼普尔河谷发现了一种前所未知的噪鹛，其鲜艳的黄色喉部格外引人注目，遂称其为“黄喉噪鹛”。1923年，法国鸟类学家迈尼高（M.A.Ménégaux）依据1919年9月采自中国江西婺源的标本，描述了一个噪鹛属新种courtoisi，借以纪念和褒扬当时上海徐家汇博物馆馆长古尔图瓦（Courtois）神甫。然而，1930年伯里奥兹（J.Berlioz）却将法国人命名的这个噪鹛新种作为黄喉噪鹛的一个亚种对待。

黄喉噪鹛/钱斌　摄

中国人命名的鸟类新种

在中国分布的1300多种鸟中，几乎清一色都是由外国人发现命名的，中国人发现命名的只有3种：金额雀鹛、四川旋木雀和弄岗穂鹛。

金额雀鹛（Alcippe variegaticeps Yen）

隶属于雀形目画眉科雀鹛属，仅分布于我国的四川中部和广西中部，是中国特有鸟类。1932年由中国鸟类学家任国荣发现命名，这是第一个由中国人命名的鸟类新种！

金额雀鹛/秋风鸟　摄

金额雀鹛/秋风鸟　摄

任国荣（1907～1987）

广东惠阳人。1926年毕业于国立广东大学，后留校任教。1927年被聘为生物学系助教。1929年赴法国和英国研究鸟类学，先后在巴黎和伦敦的自然历史博物馆工作，曾获得法国动物学会银质奖章。1928年至20世纪40年代后期，一直从事鸟类学研究，在两广地区采集了大量鸟类标本。

金额雀鹛/秋风鸟　摄

四川旋木雀（Certhia tianquanensis Li）

隶属于雀形目旋木雀科旋木雀属，目前仅有为数不多的几个分布点，散见于陕西南部、四川中部和西北部，分布范围极其狭窄，为中国鸟类特有种，IUCN（国际自然保护联盟）2008年将其列为近危种（NT）。1995年我国鸟类学家李桂垣先生发表了普通旋木雀的一个新亚种——天全亚种（Certhia familiaris tianquanensis），但当时未引起国内外鸟类学家的关注。2000年由中、德鸟类学家孙悦华和J.Martens组成的研究小组，在四川省洪雅县瓦屋山顶发现了李桂垣所描述的这种旋木雀，通过形态比较、鸣声分析和DNA鉴定，认定其应为一个独立的物种——四川旋木雀。初步的研究发现，只有在成熟林中才能见到四川旋木雀的踪迹，巢也大多筑于已经腐朽的枯立木上，位于裂开的树皮下或树木的裂缝中，这与其他旋木雀极为相似。然而，巢材却与其他旋木雀明显不同，四川旋木雀的巢几乎全部由苔藓构成，仅在巢的边缘装饰有少许羽毛和竹叶。卵为白色，钝端缀以细密的红色斑点。

四川旋木雀/唐军　摄

四川旋木雀/蒋迎昕　摄

李桂垣

著名鸟类学家，四川农业大学教授，长期从事动物学和森林鸟兽生物学教学和鸟类分类区系方面的科研工作。建立了四川农业大学鸟类标本室，收藏有600余种1万多号鸟类标本，是国内大专院校鸟类标本收藏较多的单位之一。在这些馆藏标本中，不乏一些极为珍贵的模式标本和地模标本，还有不少是珍稀的特产种类，如灰胸薮鹛、棕头歌鸲、黑额山噪鹛等，为鸟类分类区系的研究和动物志的编写积累了重要的基础资料。迄今为止，李桂垣教授先后发现并命名了5个鸟类新亚种，包括斑背噪鹛凉山亚种、棕头鸦雀甘洛亚种、斑翅鹩鹛南川亚种、暗色鸦雀二郎山亚种，而旋木雀天全亚种后来已被提升为独立种——四川旋木雀。

四川旋木雀的巢与卵/蒋迎昕　摄

弄岗穂鹛（Stachyris nonggangensis Zhou et Jiang）

隶属于雀形目画眉科穗鹛属，目前知道仅分布于广西南部。弄岗穗鹛体长约18厘米，全身大部分为深褐色，脸颊耳后有一类似新月形的白斑，白色的喉部及前胸具有黑色斑点，而眼睛的虹膜则是蓝色的，形态极为奇特。它主要栖息在广西弄岗国家级自然保护区保存较好的喀斯特季节性雨林中。性格羞怯，平时常在地面活动，除非受到惊吓，一般极少飞行。以落叶下面的各种小动物为食。

2004年周放在广西龙州弄岗国家级自然保护区考察时，偶尔在林中发现了一种十分陌生的深褐色鸟儿，凭着自己多年丰富的研究经验和知识积累，他意识到这可能是个鸟类新种。在经过细致的资料比对之后，最终确认这是一个尚未被描述的鸟类新种，并于2006年将撰写的研究论文投寄给了世界权威的鸟类学术刊物《The Auk》。经过有关专家长达两年的多次审核，终于在2008年刊发了该论文，确认在广西发现的“弄岗穗鹛”是一个新种。

弄岗穂鹛/秋风鸟　摄

周放

1948年生，广西桂林人。著名鸟类学家，广西大学教授，长期从事动物资源和动物生态方面的研究和教学。他是国内第一个系统研究红树林鸟类的人，也是国内第一个系统研究岩溶石山鸟类的人。1990年，在广西西南部重新发现了一度被认为在世界上已经灭绝的海南鳽。还发现了白眉山鹧鸪新亚种。主要著作有《十万大山地区野生动物研究与保护》《中国红树林区鸟类》等。

中国鸟类新纪录

自1863年R.Swinhoe首次发表中国鸟类名录至今，已经过去了150年，我国鸟类分类与分布方面的基础资料逐渐得到丰富和完善，记录的物种数也不断增加。截止2011年，我国的鸟类种数已达1371种，相较几年前又大幅增加了近40种。其中的原因主要有以下几方面：

第一是随着专业调查工作的不断开展和群众观鸟活动的普及，在我国境内不断有一些以往没有记述的鸟类被发现，如褐喉直嘴太阳鸟、白颈鹳、钳嘴鹳、红胸姬鹟、剑嘴鹛、尼泊尔鹪鹛、眼纹黄山雀等；第二是分布在我国境内的一些新鸟种相继被发现和描述，如弄岗穂鹛等；第三是随着鸟类系统分类研究的不断深入，一些原来的亚种被提升为种，如绿背姬鹟、台湾画眉、四川柳莺等。

四川柳莺/黄鑫磊　摄

褐喉直嘴太阳鸟/重庆咔嚓　摄

鸟类生存对策

取食

取食方式的多样性

鸟类中有敏捷的猎手，有守株待兔的懒汉，有的懂得使用计谋，有的甚至还会使用工具取食，可谓是“八仙过海，各显神通”。

鹭类的取食

鹭是涉禽，大多数是吃鱼的，其取食方式多种多样，充分体现了鹭类的智慧和技巧。

长脖老等——苍鹭

苍鹭（Ardea cinerea）捕鱼时从不张扬，会长时间在浅水中静静站立，待小鱼游近后，伺机伸颈快速啄捕猎物，就像披蓑戴笠的渔翁独钓水边。

苍鹭/乔轶伦　摄

贾陈喜　摄

撑着遮阳伞的猎手——黑鹭

黑鹭（Egretta ardesiaca）在取食的时候，两个翅膀会张开，围成一圈，在头顶上方形成一个遮阳伞的形状，然后头缩在翅膀下面，静等猎物的出现。翅膀搭成的凉棚能够吸引鱼类前来避暑，这样黑鹭就能“坐等”着猎物送上门来。

黑鹭

不劳而获——牛背鹭

牛背鹭（Bubulcus ibis）是世界上唯一不食鱼而以昆虫为主食的鹭类，它与水牛形成了一种依附关系，常跟随在水牛之后捕食从水草中惊飞的昆虫，也常在牛背上歇息，因而得了个“牛背鹭”的名字。

牛背鹭栖息于平原草地、牧场、湖泊、水库、山脚平原和低山水田、池塘、旱田和沼泽地上。常成对或结成3～5只的小群活动，有时也单独活动或集成数十只的大群。休息时喜欢站在树梢上，颈缩成“S”形。常伴随牛活动，喜欢站在牛背上或跟随在耕田的牛后面啄食翻耕出来的昆虫和牛背上的寄生虫。性活跃而温驯，不甚怕人，活动时寂静无声。

牛背鹭/乔轶伦　摄

打草惊蛇——棕颈鹭

棕颈鹭（Egretta rufescens）采取的是一种主动出击的方式，它会在水中一边奔跑一边扇动翅膀，将鱼驱赶出来，便于自己取食。

棕颈鹭

使用诱饵——绿鹭

绿鹭（Butorides striatus）更聪明一些，它会在水面放一些诱饵，比如食物、羽毛或树枝，有一些鱼可能看不太清楚，以为是食物就游过来想吃，结果它就会趁机捕食。

绿鹭/乔轶伦　摄

黑脸琵鹭（Platalea minor）/田穗兴　摄

黑脸琵鹭捕食/田穗兴　摄

依靠触觉——琵鹭

主要是依靠触觉进行捕食。它的嘴上有很多触觉细胞，在取食的时候，它的嘴在水中来回摆动，依靠感觉进行取食。

黑脸琵鹭/田穗兴　摄

奇特的嘴——剪嘴鸥

剪嘴鸥（Rynchops albicollis）的嘴很奇特，下颌比上颌明显要长，这在鸟类中是唯一的。取食时，一般紧贴着水面飞行，下颌伸入水中，张着嘴进行水面剪猎。一旦遇到鱼类以后，上颌和下颌就会咬合起来，牢牢咬住猎物。

剪嘴鸥/朱迪春　摄

剪嘴鸥水面捕食/朱迪春　摄

贼鸥的偷猎

贼鸥有从别的鸟类那里夺取食物的习性。在南极，它会趁企鹅不注意的时候，把企鹅的小仔或者是卵偷出来。

贼鸥/张春光　摄

贼鸥科鸟类全世界共有2属7种，起源于1000万年前的中新世末期，鸥类是它们的近亲。贼鸥属（Stercorurius）腹部白色、中央尾羽延长，主要分布于北半球，包括中贼鸥、短尾贼鸥和长尾贼鸥；大贼鸥属（Catharacta）腹部无白色、中央尾羽不延长，主要分布于南半球，包括麦氏贼鸥、南极贼鸥、智利贼鸥和大贼鸥。

雄性贼鸥一般较雌性个体略小，但尾羽及中央尾羽却明显较长。较长的尾羽使得雄性个体在飞行时可以更好地炫耀其优美的舞姿，而中央尾羽往往起着性信号的作用，中央尾羽越长的雄性个体更能吸引雌性个体的注意。

7种贼鸥中的4种还具有色型上的差异，包括浅色型、深色型和中间类型等。深色型的贼鸥由于伪装效果较好，因而更易于接近猎物。

贼鸥给科学考察者带来很大的麻烦。在野外考察时，如果不加提防，科学家随身所带的野餐食品，会被它叼走。

贼鸥/张春光　摄

拦路抢劫的海盗——军舰鸟

军舰鸟有着长而尖的翅膀，两翼伸展时可达2.3米。它的飞翔能力非常强，是最善于飞行的鸟类。由于它的羽毛油脂较少不防水，趾间的蹼不完整，并不善于游泳和潜水，加之很难从水面上直接起飞，所以军舰鸟一般不自己捕食，只是靠打劫为生。军舰鸟常常在空中袭击鲣鸟、鹈鹕和海鸥等海鸟，迫使它们丢弃已捕获的食物，然后在食物落水之前巧妙地抓住食物。因此也被称为“空中强盗”。

军舰鸟名字的由来正是与它们掠夺性的捕食习性有关，早期的博物学家在观察到这种有趣的捕食方式后，就给它起名为frigate bird。这里，frigate是中世纪时海盗们使用的一种架有大炮的帆船。在现代英语中，frigate是护卫舰的意思，军舰鸟就因此而得名了。

军舰鸟/朱迪春　摄

军舰鸟

配合默契——响蜜

响蜜以蜂巢和蜂蜡为食。如果自己贸然行动单独进入蜂巢的话，就会有被攻击的危险。聪明的响蜜能够将一种食蜜的兽类蜜獾引导至蜂巢，待蜜獾破坏蜂巢后，响蜜便能享受剩余的蜂蜡了。

黄腰响蜜（Indicator xanthonotus）/董磊　摄

鸬鹚——捕鱼能手、渔夫的好帮手

鸬鹚又叫鱼鹰，嘴长，上嘴尖端有钩，颔下有小喉囊，善潜水捕食鱼类。渔夫常驯养之以捕鱼。

驯鸬鹚捕鱼/乔轶伦　摄

在我国很多地方，人们称鸬鹚为乌鬼。在南方水乡，渔民外出捕鱼时常带上驯化好的鸬鹚。鸬鹚整齐地站在船头，各自脖子上都被戴上一个脖套。当渔民发现鱼时，他们一声哨响，鸬鹚便纷纷跃入水中捕鱼。这种捕鱼方式非常有趣，也非常有效。杜甫曾写过这样的诗句：“家家养乌鬼，顿顿食黄鱼。”

鸬鹚不仅是捕鱼的能手，古代还常常把它作为美满婚姻的象征。结伴的鸬鹚，从营巢孵卵到哺育幼雏，它们共同进行，和睦相处，相互体贴。大家熟悉的《诗经》中第一首诗：“关关雎鸠，在河之洲”，有的学者认为诗中的“雎鸠”就是鸬鹚。因此鸬鹚之间的亲密友好关系就可以代表美好的婚姻。

渔民和鱼鹰/贾陈喜　摄

鸟类的储食行为

高纬度的北方地区，气候变化比较大，夏天食物多，而冬天食物少。为了能有足够的食物安全过冬，一些鸟类会提前进行贮食，这是一种主动适应自然环境的生存策略。

山雀、啄木鸟以及鸦科鸟类，会将一些植物种子提前埋藏起来，等到需要的时候重新找到这些食物。它们都有着很好的空间记忆能力，能够利用贮藏地点的环境信息重新找回贮藏的食物。但是，往往并不是所有埋藏的食物都能够被发现，也有一些被遗漏而没有被食用，这些种子可能就会发芽，间接促成了植物的扩散。

黑冠山雀（Parus rubidiventris）/贾陈喜　摄

星鸦（Nucifraga caryocatactes）具有直长而有力的嘴，可以有效地从红松球果中剥离出种子。它们能飞到6千米以外采集种子，并用舌下囊带回来埋藏。

星鸦/乔轶伦　摄

埋藏的食物可能会由于变质、萌发、被盗用等原因而遭受损失。因此，贮食动物进化出种种行为对策以保护贮藏的食物。

为防止埋藏的食物被偷盗，贮藏者会采用一些策略来保护贮藏的食物，如选择贮藏地点或者分散埋藏食物。松鸦埋藏橡子往往会避开森林环境，因为松鼠经常光顾那里，会偷吃松鸦埋藏的橡子。

在高纬度地区，冬季的低温环境为保存食物创造了条件。在这些地区猛禽贮藏的猎物可以保存相当长的时间。

松鸦（Garrulus glandarius）取食/朱国斌　摄

大约有9个科的鸟类具有贮食行为，多是猛禽和一些杂食性鸟类，其中鸦类和山雀类研究最多。

鸟类的贮食方式分为分散贮食和集中贮食。前者的贮藏点多，散布在大面积范围内，且每一贮藏点的隐蔽性也较好，所以一般没有保护贮藏点的行为；而后者的贮藏点少，分布在较小范围内，但由于贮藏点的隐蔽性较差，一般具有明显的保护贮藏点的行为。

在瑞典，松鸦是橡树种子散布的主要媒介之一，科学家通过研究估计得出：在斯德哥尔摩国家公园内每一对松鸦的价值大约为＄4035。

屠夫鸟——伯劳

嘴脚强健，是雀形目中的猛禽，能够捕杀小型鸟类、蜥蜴和老鼠等猎物。它有一个十分特别的习性，往往将捕获的猎物穿在带刺的灌木上，既方便了取食，又能将食物晒干，暂时贮存起来，以备不时之需。

伯劳

伯劳性情凶猛，有“雀中猛禽”之称。过去一般人都认为伯劳专以其他鸟类为食，因而视为害鸟，近年来研究的结果证明，它主要还是捕食昆虫，如蝗虫、步形虫、黑蜂等，此外兼食些野生果实。所残杀的小鸟在其所吃的食物中占的比重很低，因而对农林业是很有益的。

御敌

为了逃避捕食者的捕食，猎物通常极善于伪装，凭借身体的保护色将自己隐蔽于背景环境中。此外，许多鸟类以集群的方式生活，有的还能在危险来临时发出报警鸣叫，这些都是鸟类防御天敌的对策。

麻

麻在意识到有危险接近的时候，均会将脖子伸直，嘴朝向天空，显露颈部和胸腹部的斑纹，伪装成周围芦苇的样子。这种警戒姿势一直能保持纹丝不动，直到危险消除。

黄斑苇（Lxobrychus sinensis）/乔轶伦　摄

大麻（Botaurus stellaris）/乔轶伦　摄

斑尾榛鸡（Bonasa sewerzowi）

大多数雄鸟羽色鲜艳而雌鸟则较为暗淡，这与雌鸟担负孵卵任务有关。正在巢中孵卵的斑尾榛鸡雌鸟，体羽的颜色跟周围的环境浑然一体。

斑尾榛鸡隐蔽色/方昀　摄

夜鹰

夜鹰为昼伏夜出的夜行性鸟类。嘴巴很宽，方便取食飞虫。夜鹰极善于伪装，在白天休息时，为了安全起见，它们都会紧紧地将身体贴伏在树上，身体的保护色使其和树融为一体，天敌很难发现。夜鹰在地面筑巢，孵卵的雌鸟也能与周围环境很好地融为一体。

我国新疆的欧亚夜鹰和南美洲的一种夜鹰，虽然两者羽色有所差别，但均能与当地环境很好地融合。

欧夜鹰（Caprimulgus europaeus）巢与卵/西锐　摄

雷鸟

雷鸟在不同季节会身着不同的羽衣。冬天羽毛洁白，与雪地融为一体。到了夏天，羽毛会脱换为较深的颜色。因为融雪之后，植被和岩石会显露出来，需要换成与环境相匹配的羽色，否则很容易被天敌所捕杀。

岩雷鸟（Lagopus muta）

岩雷鸟/孙悦华　摄

鸺鹠

鸺鹠是一种体型较小的鸮类，主要在白天活动，捕食鼠类和鸟类。它的飞翔能力出众，但为了避免小型鸟的群体攻击，在脑后有醒目的眼状斑，模仿鸮类的眼睛和嘴。

领鸺鹠（Glaucidium brodiei）的眼状斑（左为正面，右为背面）/董磊　摄

主动防御

当绵羊快接近到石鸻（Burhinus oedicnemus）的巢时，石鸻双亲会奋不顾身地冲到羊的面前，张开双翅和尾羽，摆出一种威胁的姿态，驱赶入侵者，以保护自己身后的巢卵。

石鸻防御

世界上共有30多种鸺鹠，广泛分布于欧亚大陆、非洲和美洲。分布于美国西南部和墨西哥的娇鸺鹠（Micrathene Whitneyi）是世界上最小的鸺鹠，体长仅13厘米，体重41克，只有麻雀般大小。它们栖息的环境多种多样，既能在干旱草原和沙漠地带生活，也能在潮湿的稀树草原和森林地区生活。它们通常在啄木鸟啄开的仙人掌和树木的洞穴中营巢繁殖。与其他鸺鹠不同，娇鸺鹠主要在夜间活动。它的英文名叫Elf owl,Elf是精灵的意思。

化学武器

戴胜（Upupa epops）的外表很漂亮，但是它的窝里面很臭。在繁殖的时候，雌鸟和雏鸟的尾脂腺都会膨大，分泌一种比较黏稠的液体，它会把这种非常臭的液体涂在巢里面，防止捕食者前来，起到一种保护的作用。

报警鸣叫

许多鸟类在觉察到有危险来临时，常常会发出报警鸣叫，告知群体内的其他个体，尽快采取适当措施御敌，或攻击或逃离或隐蔽。雀形目鸟类的报警叫声很相似，音频很高，变化范围很窄，且无任何间断，令捕食者难以确定报警者的位置。有时群体也会一呼百应，形成“群鸣”的壮观场面，以骚扰和迷惑捕食者，结果使捕食者丧失良机，一无所获。

戴胜/乔轶伦　摄

雀形目鸟类群·林岭雀（Leucosticte nemoricola）/董磊　摄

集群

许多鸟类以集群的方式生活，并且以此抵御天敌，主要有以下几方面的原因：

不易被发现

群体的数目相比个体的数目要多得多，因此集群生活的鸟类要比单独生活的个体更难于被发现，可以减少被捕食的概率。

许多双眼睛

集群取食的时候，总会有个体不间断地进行警戒，群体众多的眼睛总是比单个个体的一双眼睛能更迅速地发现天敌，便于及早采取应对措施，减少被捕食的概率。

血雉（Ithaginis cruentus）群体/孙悦华　摄

群体防御

当天敌来临时，群体会采取“群起而攻之”的防御策略，集体冲向捕食者，依靠集体的力量将天敌赶走。

稀释效应

群体中的个体非常多，在面临捕食者的时候，就会有一种稀释效应，减少了每一个个体被捕食的概率。

乌鸦驱赶兀鹫/乔轶伦　摄

人多力量大。力量弱小的鸟类，通过集群，利用群体的力量，可以迅速发现天敌，减少群体的损失，同时也可以利用群体的力量，反击天敌的进攻。

集群的鸟类·火烈鸟/朱国斌　摄

通讯

与飞翔生活相适应，鸟类的视觉最为发达，听觉次之，嗅觉最为退化。

听觉

生活在森林里的鸟类，由于视线受阻，个体之间会使用听觉进行相互交流，因此许多森林鸟类都具有婉转悠扬的歌声。

一些夜间活动的种类，听觉器官尤为发达。鸮类的听觉十分灵敏。耳孔特大，且左右不对称，有助于夜间对声音的感知。耳孔四周具皮肤褶或具耳羽，有利于收集音波。

红喉歌鸲（Luscinia calliope）鸣唱/贾陈喜　摄

鸮类头部特写/乔轶伦　摄

嗅觉

许多鸟类都没有嗅觉，只有个别种类除外。时至今日，人们对鸟类所具有的这种能力的了解仍然知之甚少。

红头美洲鹫（Cathartes aura）长有巨大的鼻孔，嗅觉非常灵敏，能够闻到树冠下动物尸体的气味。

海燕、暴风鹱和信天翁等海鸟的鼻孔像一条管子，可在几千米的距离外嗅到鱼的气味。

红头美洲鹫/乔轶伦　摄

黑脚信天翁

南极的鸽锯鹱（Pachyptila desolata）是一种具有管状鼻子的海鸟，雌雄鸟轮班来孵蛋和出海觅食。最近研究人员发现，外出归来回巢孵卵的鸟是靠它们配偶的气味来确定它们洞穴位置的。

最近的研究证明鸟类还存在“性信息素的通讯”。虎皮鹦鹉的尾脂腺能分泌性信息素，并通过理羽行为，将其涂抹到羽衣上。这种气味能够被其他个体闻到，从而起到性识别或性吸引的作用。

这项研究成果是由中国科学院动物研究所张健旭研究员带领的研究团队完成的。他们首先设计了一个“Y”形的迷宫，在迷宫左右臂的两端，用管道连通了两个大的玻璃“罐”，将一雄一雌两只虎皮鹦鹉分别放入其中。然后，用气泵将它们的气味分别吹入迷宫的左右臂。同时，他们还将一只雌性虎皮鹦鹉放在迷宫的主臂中，通过这只雌鸟在迷宫左、右臂中探究时间的长短，来判定它是否被雄性的气味吸引。结果发现，雌鸟明显喜欢雄鸟的气味。这意味着，鸟类同样可以利用气味来识别异性，它们存在性识别。

他们还提取了雄性虎皮鹦鹉尾脂腺的分泌物，分析出了其中的成分和比例。结果发现，在雄鸟尾脂腺的分泌物中，十八醇、十九醇和二十醇的含量显著多于雌鸟。在测出这些成分在每只雄鸟羽毛中的含量后，他们按比例和量，用人工合成的相应化学成分配制成了混合物。为了确定这种混合物的气味可以吸引雌鸟，他们除了用“Y”形迷宫证明外，还设计了另一个实验，即把两只雄性的虎皮鹦鹉分别放在两个封闭的透明玻璃罐中，使它们的气味不能散发出来。然后，在其中一个罐子外放置了混合物，另一个罐子外放置雄鸟的尾脂腺分泌物。之后，让一只雌鹦鹉去选择。结果一目了然：这只雌鸟明显“钟情”于有混合物的一方。

由德国马普学会鸟类研究所的分子生态学家Silke Steiger和她的研究生Bart Kempenaers领导的一个研究小组，对鸟类系谱图的7个主要分支中的9种鸟的嗅觉基因进行了研究。他们的研究成果发表在英国《皇家学会学报B》上。研究成果表明，“鸟类的嗅觉水平可能与人类相当，甚至要更强一些”。但是她强调，基因数量仅仅是一个粗略的指标，要想搞清鸟类的嗅觉功能，还需要进行更多的遗传学和行为学研究。美国哈佛大学的进化生物学家Scott Edwards表示：“这项研究是一个分子证据，表明鸟类的嗅觉受体真的能够发挥作用。”加利福尼亚大学戴维斯分校的感知生态学家Gabrielle Nevitt强调，这一发现填补了正在充实的行为学研究的证据，证明了许多鸟类利用它们的嗅觉寻找食物、躲避天敌以及选择配偶。

虎皮鹦鹉/买国庆　摄

雌性虎皮鹦鹉“钟情”于有混合物（性信息素）的雄鸟/自Chemical Senses：35：375-382，2010

迁徙

鸟类的迁徙是自然界中非常引人注意的现象，人类很早以前便注意到鸟类的迁徙。每到迁徙季节，候鸟们为了寻找食物、水源和繁殖地，或是为了躲避恶劣的环境，而进行长距离的迁徙。途中它们会消耗大量体能，还要躲避各种危险，有的还需要在中途多次停歇、补充食物，然后再踏上行程，经过重重困难，才有可能到达目的地。

迁徙一般是指在每年的春秋两季，一些鸟类在越冬地和繁殖地之间进行的定期、集群飞迁的习性。根据鸟类迁徙习性的不同，可分为留鸟和候鸟：

留鸟

终年栖息于同一地区，不进行远距离的迁徙。如我们所熟悉的麻雀、喜鹊、灰喜鹊等。

候鸟

在春秋两季，沿比较稳定的路线在繁殖区和越冬区之间进行迁徙的鸟类。如家燕、天鹅、绿头鸭等。根据候鸟在某一地区的旅居情况，又可分为夏候鸟、冬候鸟、旅鸟和迷鸟。

迁徙的队形

鸟类在集群迁飞时，通常有序排列成一字阵或人字形。雁群交叉变化的队形可以减小空气阻力，以便长途跋涉时能够持久飞行。

喜鹊为留鸟/乔轶伦　摄

迁徙队形/乔轶伦　摄

绿头鸭是候鸟/乔轶伦　摄

迁徙的飞行高度

鸟类迁徙时的飞行高度一般不超过1000米。小型鸣禽的飞行高度一般不超过300米，大型鸟类有些可达3000～6300米，有些大型种类（如天鹅）能飞越珠穆朗玛峰，飞行高度达9000米。

迁徙距离和速度

鸟类迁徙的距离从几百千米到上万千米。北极燕鸥（Sterna paradisaea）是已知迁徙距离最长的鸟之一，它繁殖在北极地区，而越冬在南非海岸，迁徙距离达18000千米。大多数陆生鸟类的迁徙速度为每小时30～70千米，海洋鸟类迁徙速度相对较高。

迁徙的方向

鸟类迁徙的方向取决于繁殖地和越冬地之间的位置，这主要与气候及其所导致的食物变化有关，因此大多数候鸟都是南北迁徙的。生活在温暖地区的一些鸟类也会随着季节性的降雨而迁徙，迁徙路线往往呈东西向。

北极燕鸥/张春光　摄

迁徙高度·黑颈鹤/董磊　摄

迁徙的原因

这个问题至今没有令人满意的答案。通常都是从生态、生理、历史等方面考虑。

气候变化与鸟类迁徙

近百年来，全球气候变暖已经成为科学界的共识。鸟类对自然环境的变化非常敏感，毫无疑问鸟类的生活习性会受到气候变化的影响。大家知道，候鸟是依据季节的变化而迁徙的，气候变暖将会使冬季缩短，鸟类的食物资源也会随之发生变化，这种变化将会改变鸟类的迁徙习性。

黑顶林莺（Sylvia atricapilla）春季抵达繁殖地的时间比过去提前了，秋季迁离的时间却推后了，有些甚至在英国建立了新的越冬地，而不再飞往西班牙越冬。

我国渤海湾地区的斑嘴鸭（Anas poecilorhyncha），在20年前还是当地的夏候鸟，由于冬季气候变暖，渤海湾近海结冰期的缩短，部分斑嘴鸭近年来已经成为该地区的留鸟。此外，白头鹎（Pycnonotus sinensis）的分布区也在逐渐往北拓展。

黑顶林莺

白头鹎/贾陈喜　摄

研究迁徙的方法——鸟类环志

鸟类环志是研究鸟类迁徙规律最简便易行的方法，已为世界各国普遍采用。通常在迁徙期，采取一定的方法捕捉鸟类，用特制的金属环套在鸟的跗趾上，并做好详尽的记录，然后放飞。这些金属环上刻有编号和环志机构的名称、地址等信息，当再次被人类捕捉时，有关信息就会反馈到鸟环上标示的环志机构，可以用来研究鸟类的迁徙时间、路线和范围等问题。然而，目前环志鸟的回收率还很低，一般在0.3/100左右，而且小型鸟的回收率更低。因此，环志研究还需要全社会人们的关注、参与和支持，以收集反馈更多的回收信息。

鸟类环志/张国钢　摄

换羽

鸟类会定期进行换羽，将破损的羽毛脱落，并长出新的羽毛。换羽可以使鸟类常年保持完好的羽饰，以满足飞翔、繁殖、迁徙等活动的需要。

大多数鸟类通常每年都有两次换羽，即婚前换羽和婚后换羽，分别被称为夏羽或婚羽（早春期间所换的新羽）和冬羽（繁殖期过后所换的羽饰）。鸟类的婚前换羽只是局部换羽，飞羽并不更换。只有婚后换羽时，才将体羽、飞羽及尾羽全部更换。

鸟类的换羽是有规律的。例如飞羽和尾羽的更换是左右对称、一枚一枚地逐次替换，这对于鸟类生活是非常重要的，不至于影响保温和飞翔的能力。

雁鸭类在换羽时飞羽和尾羽会同时脱落，从而失去飞翔能力，只能靠游泳生活。在换羽的这段时间，它们通常藏身于人迹罕至的湖泊芦苇丛中，以躲避天敌。

雀鹰和鹗的雌鸟在孵卵时换羽。在此期间，雄鸟负责捕食，养家糊口，直至雏鸟飞出后雄鸟才开始换羽。

鸟类换羽需要耗费大量能量，所以一般不在同样需要大量能量的繁殖期换羽。然而换羽的顺利与否往往又关乎到迁徙的成败甚至生存，因而换羽是鸟类生活的一个“难关”。

换羽/乔轶伦　摄

雌鹗在孵卵时换羽

鸟类繁殖对策

占区

鸟类在繁殖期常各自占有一定的领域，不允许其他鸟类（尤其是同种鸟类）侵入，这就是占区现象。占区可以使领域拥有者获得充足的食物供应，还可以减少其他鸟类对自己繁殖活动的干扰。在许多鸟类中，只有拥有领域的个体才能进行成功的繁殖。

建立领域

鸟类的领域大多是由雄鸟建立起来的。春季较早到达繁殖地的雄鸟，可以自由选择一块理想的区域作为领域，并等待雌鸟的到来。而那些到达繁殖地较晚的候鸟和大多数留鸟，则需要通过个体间激烈的竞争来获得领域。

保卫领域

领域建立后，需要精心保卫才能继续维持下来。鸟类保卫领域的方式通常有鸣唱、巡飞、威胁炫耀、格斗。

威胁炫耀　互相对峙

白腰雪雀（Onychostruthus taczanowskii）格斗/方昀　摄

领域的类型

最常见的领域类型就是全能型领域，鸟类可以在其领域中进行各种生命活动，大多数雀形目鸟类，尤其是鸣禽的领域属于这种类型。还有其他仅限于某种特定功能的领域类型，如繁殖领域、交配领域、营巢领域、取食领域、栖宿领域、冬季领域、群体领域等。

领域大小

鹰、雕、鹫的领域可以达到几十平方千米。一些雀形目小鸟的领域约为几百平方米。

领域回归行为

许多鸟类往往很依恋自己建立的领域，在次年繁殖时会重新返回到这个地方，在相同的地点再度建立起自己的领域。这种行为就叫做领域回归行为。

领域回归·家燕/贾陈喜　摄

唐代诗人王维的《春中田园作》中就有“归燕识故巢，旧人看新历”的诗句，实际上就已经观察到了燕子的领域回归行为。

求偶

求偶炫耀

求偶炫耀是鸟类繁殖配对时吸引异性的一种行为。雄鸟在繁殖季节向雌鸟求爱时，大都会换上艳丽的婚羽，通过向雌鸟展示自己华丽的外表、动听的歌喉，或者优雅的舞姿来换取雌鸟的芳心。所有鸟类都会竭尽全力，拿出自己看家的本领，因为这关系到是否最终能获得配偶。鸟类的求偶炫耀有很多种类型，有些还比较特殊。

如同人类一样。人们在心仪之人面前表现自己，展示自己的能力，或者用华丽的服饰吸引心爱之人，或者为心爱之人争风吃醋，甚至决斗。

鸣唱

鸣禽雄鸟的歌声曲调多变、婉转动听，具有吸引异性和占有领域的作用。啄木鸟则往往用嘴敲击树木，发出一连串的声响来吸引异性。

红嘴相思鸟（Leiothrix lutea）鸣叫/贾陈喜摄

啄木鸟敲击树干/乔轶伦摄

鸣声的地理变异

鸟类鸣声主要用于配偶选择和物种识别，通常起着配对前障碍的作用，在鸟类物种形成过程中尤为重要。然而，单一物种分化为两个或多个物种的过程要持续很长时间，一般难于直接观察到，最常用的方法就是以地理变异来推断物种分化是如何随时间而变化的。

鸟类环形种的存在，更加直观地展示了由于鸣声的地理变异而导致的繁殖隔离。暗绿柳莺（Phylloscopus trochiloides）的不同地理种群环绕青藏高原边缘分布，南方的暗绿柳莺鸣声短而简单，当沿青藏高原东西两侧向北扩张时，鸣声逐渐变得长，且结构复杂。当它们最终在西伯利亚中部再次相遇时鸣声已经明显分化，产生了生殖隔离。

这个经典的例子非常直观地展示了物种形成的各个阶段，以及各地理种群间许多微小的变异逐渐积累最终形成种间差异的过程。研究者能够通过物种在空间的变异推测其随时间的演化过程，从而建立起微进化和物种形成之间的联系。因此，环形种可以用来重塑物种分化的历史和原因，是研究物种分化和演化历史的绝好模式系统。

此外，鸟类鸣声还具有文化传承性，很多鸣禽是通过学习而获得鸣声的。亲缘种的同域共存，可能会对其鸣声产生影响，出现鸣声特征的趋同或分异，如混合鸣声、非典型鸣声、双语个体等。在斑姬鹟（Ficedula hypoleuca）和白领姬鹟（F.albicollis）的交界分布区，斑姬鹟雄鸟错误地复制了当地更为常见的白领姬鹟的鸣声，这种混合鸣声能够吸引白领姬鹟雌鸟进行配对杂交。通过对同域和异域分布的两种姬鹟的比较，发现交界区白领姬鹟雄鸟的鸣声在斑姬鹟进行鸣声复制的几个特征上又产生了新的分化，明显不同于交界区以外的地区的鸣声。这种在同域的选择压力下配偶识别信号的分化，有助于进一步强化配对前障碍，增加同型配对的机会，而减少杂交。

鸣声的地理变异/自Nature409：333-337，2001

安徒生童话《夜莺》

传说古老的中国有位皇帝养了一只夜莺，皇帝每日听它歌唱，常被它美妙的歌声感动得热泪盈眶。夜莺住在金笼子里，可它却总是说：“我的歌在森林里最好听。”后来别人献给皇帝一个镶满宝石的机器夜莺，同样能发出美妙的歌声，真夜莺因此失宠，不久便悄悄地飞走了。机器夜莺总是反复地唱同一首歌。几年过去了，机器夜莺的发条断了，不能唱歌了。后来，皇帝生了重病，他觉得自己快要死了，心里很悲伤。这时，突然从窗外传来了一阵美妙的、充满希望的歌声，是那只真的夜莺回来了，它停在皇帝屋外的树枝上为他唱歌。原来，真夜莺听到皇帝生病的消息后，专门赶来唱歌给皇帝听。它用清脆悦耳的歌声把皇帝身上的病魔赶走了。皇帝的身体慢慢好了起来，他非常感激夜莺，希望夜莺可以永远留在宫里，天天为他唱歌，但被夜莺拒绝了：“我的歌声属于整个森林和所有受苦的人们。”说完，夜莺就飞走了，皇帝恋恋不舍地望着它远去的背影。

夜莺（Luscinia megarhynchos）

又名新疆歌鸲，俗名夜歌鸲，为雀形目鸫科歌鸲属的一种食虫鸟类，栖息繁殖于欧洲和亚洲西南部的森林和灌丛中。夜莺体色灰褐，羽色并不绚丽。虽然其貌不扬，鸣唱却非常出众，音域极广。而且与其他鸟类不同的是，夜莺是少有的在夜间鸣唱的鸟类，故得其名。它的歌声在夜晚尤其显得悦耳动听，因为这时很少有其他鸟儿在鸣叫。据说只有未配对的雄鸟才在晚上鸣叫，很可能就起着吸引配偶的作用。科学家还发现，在城市或近城区夜莺的叫声更加响亮，这是为了盖过市区的噪音。

新疆歌鸲/小黄金刷子　摄

体色展示

军舰鸟会把喉部的气囊吹得如同一只鲜红色的大气球，吸引雌鸟的注意力。

雄角雉在求偶时，会将平常隐藏的一对翠蓝色肉角展露出来，并不停地抖动。与此同时，位于颏下的五彩斑斓的肉裙因充血而膨胀，悬垂在胸前，非常漂亮。

军舰鸟求偶

黄腹角雉求偶/唐军　摄

孔雀开屏/乔轶伦　摄

孔雀开屏也是一种求偶的表现，雄孔雀在雌鸟的面前张开尾羽，展示尾屏上鲜艳夺目的大圆斑，同时尾羽抖动发出声响，吸引雌孔雀的注意力。

身体接触

水禽和海鸟在求偶时，雌雄鸟身体的某一部位常发生接触，如喙的相互碰击或“亲吻”，颈部的缠绕，彼此身体的相互依偎等。

疣鼻天鹅（Cygnus olor）求偶/乔轶伦　摄

舞蹈与婚飞

大鸨求偶时会翩翩起舞，非常优美。

猛禽和雨燕等善飞的鸟类，在求偶时能以婚飞的形式在空中飞舞：雌雄鸟在天空中上下翻飞，互相追逐，传递情感。

大鸨的求偶炫耀/乔轶伦　摄

猛禽的婚飞/钱斌　摄

求偶喂食

雄翠鸟通常会将抓到的鱼作为定情的信物送给雌鸟，以取得雌鸟的青睐。在雌鸟准备开始产卵前，正是最需要营养储备的时期，求偶喂食无疑可以为其提供额外的食物来源。

翠鸟求偶献鱼/乔轶伦　摄

求偶筑巢

许多鸟类在求偶时口中会叼着一些巢材，以吸引异性形成配偶，这种象征性的营巢行为是一种特殊的求偶方式。

鹪鹩（Troglodytes troglodytes）是一种小型鸣禽，歌声非常动听，是著名的“歌手”。雄鸟在繁殖时会建造好6～12个巢，用来向雌鸟炫耀，但只有一个巢是真正用于繁殖的。雄鸟以美妙的歌声吸引雌鸟来到它的领地后，就会引领雌鸟依次视察所有的巢，然后雌鸟会在其中比较满意的一个巢中铺垫巢材，就算是答应了这门婚事。

苍鹭叼枝献媚/乔轶伦　摄

鹪鹩口衔巢材筑巢/陈久桐　摄

鹪鹩巢/贾陈喜　摄

装饰求偶场

澳大利亚的园丁鸟在繁殖期，雄鸟会通过修建凉亭和精心装饰求偶场来吸引雌鸟。装饰材料包括鲜花、果实、羽毛、树叶、石块等，甚至还有人工制品，如梳子、玻璃等。最早的欧洲移民刚到澳洲看到这种建筑的时候，大家都不相信这是鸟类所建，以为是当地的妇女为了哄小孩所搭建的。

园丁鸟修建的凉亭/乔轶伦　摄

园丁鸟的求偶场/乔轶伦　摄

婚配制度

鸟类在繁殖过程中会形成某种形式的配对关系，这往往是鸟类进行成功繁殖的最佳行为策略方式，鸟类进化形成了多种类型的婚配制度。

一雄一雌制

又称单配制，90%的鸟类是这种婚配方式。在繁殖时，雌雄鸟会共同承担孵卵和育雏的职责，只有双方的积极参与才能取得繁殖的成功。

单配制·褐头雀鹛育雏/贾陈喜　摄

一雄多雌制

又称多配制，在一个繁殖季节里，一只雄鸟拥有两只以上的雌性配偶，只有2%的鸟类属于这种类型。

雌雄鸟的差别非常大，雄鸟具有鲜艳的外表，雌鸟的羽色则比较暗淡。在争夺配偶的时候，雄鸟之间会产生激烈的争斗，只有胜利的一方才会获得配偶。雌鸟单独孵卵和育雏，雄鸟并不参与对后代的抚育。

雌性雉鸡/乔轶伦　摄

雉鸡打斗/方昀　摄

斑姬鹟雄鸟在繁殖开始时，会先建立一个领域，吸引一个雌鸟过来繁殖。然后就会隐瞒婚史，在距离较远处建立第二个领域，并吸引第二只雌鸟过来繁殖。在欺骗得手后，雄鸟就会离开，重新回到第一个领域，去帮助“原配夫人”养育后代。第二个领域的雌鸟就只能独自孵卵和育雏，繁殖成功率很低。

斑姬鹟

艾草榛鸡求偶/乔轶伦　摄

求偶场

北美艾草榛鸡（Centrocercus urophasianus）在繁殖季节，很多雄鸟都会聚集到一个公共竞技场进行各种形式的炫耀比赛，来吸引异性的注意，有时还会发生格斗。大多数雌鸟都会与一个获胜的雄鸟进行交配。交配以后，雌鸟离开求偶场，到别处去营巢、产卵和孵化。

在表演的时候，雌鸟站在一旁观看，雄鸟往往都会把最美丽的部分展示出来。此外，还借助胸部的气囊发出声响。

求偶场

一雌多雄制

只有0.4%的鸟类采取这种婚配制度，主要集中在鸻形目和鹤形目。在这种婚配制度中，雌雄鸟的性别角色是逆转的。

水雉（Hydrophasianus chirurgus）有着“凌波仙子”的美誉，在繁殖行为上与众不同，属于“夫人专政”。它们的繁殖地通常位于沼泽环境中，可利用的食物资源丰富，雌鸟可以连续产下几窝卵，供不同的雄性个体来孵化和育雏。

雌鸟的个体比雄鸟大，颜色也比较鲜艳。发情时，雌鸟主动地在雄鸟面前做各种炫耀姿势，并且为了争夺更多的雄鸟而和其他的雌鸟展开激烈格斗，取胜的雌鸟便可以占有很多只雄鸟。

芡实叶子是水雉理想的筑巢之地，通常每窝产4枚卵。交配以后，雌鸟便开始在几个巢窝里产卵，每一窝的孵卵和育雏的责任全归雄鸟独自完成。

水雉雌雄/朱国斌　摄

水雉巢卵/乔轶伦　摄

水雉孵卵/钱斌　摄

水雉父子/乔轶伦　摄

婚外配现象

从表面上看大多数鸟类的婚姻都是单配的，实际上却不然，鸟类对婚姻并非如人们想象的那么忠诚。借助亲子鉴定等现代分子生物学技术的研究发现，在单配制鸟类中也经常发现有配偶外交配行为。

蓝喉歌鸲（Luscinia svecica）

蓝喉歌鸲的雄鸟在繁殖的时候总是忙于保卫自己的领域，而无暇守护自己的配偶。有的时候，雌鸟就会暗地与邻居的更为优秀的雄鸟交配，其生出的后代具有更高的免疫力。

蓝喉歌鸲/乔轶伦　摄

鸟巢

鸟类是天生的能工巧匠，在配偶关系确定之后，它们就会营造出千姿百态、巧夺天工、安全温暖的鸟巢来繁育后代。

不是鸟类永远的家

鸟巢可以看做是小鸟的摇篮，它只是鸟类为了繁殖后代而建造的一种临时性结构，雏鸟长大离巢后就不会再回来了。

巢材

鸟类筑巢时大多在巢址附近拾取巢材，就地取材可以使鸟巢与周围环境协调一致，更具保护性。鸟类用于筑巢的材料很丰富，既有天然的材料，也有人工制品。一般来讲，同一类群的鸟类所使用的巢材具有共性。因此，在野外可以根据巢材的性质和巢的结构特点，大致辨认出巢主的种类。

大多数雀形目鸟类常利用草茎来编织巢的外壁。下图所示是矛纹草鹛（Babax lanceolatus）正在收集巢材筑巢。

矛纹草鹛衔巢材/贾陈喜　摄

鹳类、鹰隼类以及鸦科鸟类的巢，主要由枯树枝筑成。

翠鸟的巢用鱼骨作为衬垫物。

许多鸟类都会利用柔软的羽毛和兽毛作为巢内层的铺垫物，使巢更加保暖和舒适。

歌鸫的巢则与众不同，它们掺和泥土筑巢，使巢更加坚固。

喜鹊筑巢/贾陈喜　摄

巢材中的天然材料有植物的枝叶和草茎、鸟类的羽毛和兽类的毛发等，人工制品有铁丝、塑料、碎布、线绳等。

翠鸟巢

斑头雁巢/贾陈喜　摄

宝兴歌鸫的巢/胡运彪　摄

巢的修饰

许多鸟类在筑巢时还会使用苔藓、地衣和蛛丝对巢进行修饰，使巢更加坚实和隐蔽。

锈胸蓝姬鹟（Ficedula hodgsonii）巢/贾陈喜　摄

北椋鸟口衔蒿叶/肖显志　摄

白胸（Sittta carolinensis）有时将一些甲虫叼回巢中，并将其捣烂后涂在巢壁上，利用甲虫汁液所发出的特殊气味来驱赶松鼠及其他天敌。北椋鸟（Sturnia sturnina）经常衔来几枚鲜嫩的蒿类的叶子放置在巢内，可能有一定的驱虫作用。

持续利用——巢的维护

许多鸟类在每年繁殖时，都要构筑新巢，而从不利用旧巢。也有一些鸟类会多年使用同一个巢，每年对旧巢进行维护。白鹳（Ciconia ciconia）喜欢在松树上筑巢，每年都要对旧巢进行翻修、加固，这使得巢越来越大。

白鹳的巢

巢的类型

鸟巢分为地面巢、水面浮巢、洞巢、编织巢等。

地面巢

凹坑巢　燕鸥的巢为地面上的一个简单凹坑，没有任何巢材。卵的颜色与周围环境极为相似，不易被天敌发现。

地面简单巢　雉鸡类的巢很简单，只是在凹坑内铺上一些树枝、草茎和树叶，便大功告成，结构较为松散。百灵、云雀等鸟类在地面筑巢，主要用草茎编织而成。

普通燕鸥（Sterna hirundo）巢/贾陈喜　摄

蓝马鸡（Crossoptilon auritum）巢/方昀　摄

角百灵（Eremophila alpestris）巢/乔轶伦　摄

水面浮巢

生活在水边的须浮鸥（Chlidonias hybrida）会用芦苇和水草在水面上搭建浮巢，像一条不会沉没的小船，漂浮在水面上，随水面涨落而升降。

须浮鸥巢/乔轶伦　摄

洞巢

树洞巢　鬼鸮（Aegolius funereus）会利用树洞营巢，巢内仅铺垫少许巢材。

现今一些地区可供鸮类营巢繁殖的粗大树木极为缺乏，可以在森林中悬挂一些人工巢箱，为其提供适宜巢址，以帮助其更好地繁殖。由于缺乏适宜的巢址，白脸、黑冠山雀等洞巢鸟类，有时也会进驻这些原本为鸮类提供的巢箱繁殖。曾经观察到这样的现象，白脸选中了一个巢箱，并开始往巢箱中叼了大量苔藓作为巢的铺垫。眼看就要大功告成时，经营多日的巢箱却突然被鬼鸮强行霸占，真实再现了“鹊巢鸠占”的故事。

鬼鸮的树洞巢/方昀　摄

鬼鸮进驻人工巢箱繁殖/方昀　摄

地洞巢　洋红蜂虎（Merops nubicus）喜欢在土崖上掘洞营巢，洞深可达1米多。

岩洞巢　红嘴山鸦（Pyrrhocorax pyrrhocorax）在岩洞中筑巢。

房洞巢　楼燕、麻雀（Passer montanus）、北红尾鸲（Phoenicurus auroreus）等许多鸟类常在人类建筑物的缝隙或洞穴中筑巢。

洋红蜂虎的巢/乔轶伦　摄

红嘴山鸦的巢/黄鑫磊　摄

楼燕在古建筑横梁的缝隙中筑巢/王众　摄

编织巢

板状巢　斑鸠的巢常置于树上，由很少的树枝构成，呈平板状，十分简陋。

球状巢　甘肃柳莺（Phylloscopus kansuensis）的巢呈圆球状，侧面开口。

皿状巢　褐头雀鹛（Alcippe cinereiceps）常在灌木丛中用树枝、草茎编织成碗状的巢。

瓶状巢　攀雀以柳的花絮编织成曲颈瓶状的巢。

山斑鸠巢/胡运彪　摄

甘肃柳莺巢/贾陈喜　摄

褐头雀鹛巢/贾陈喜　摄

白冠攀雀巢/丫丫　摄

特殊形式的鸟巢

最美味的巢——唾液巢　在海边的悬崖峭壁上，金丝燕用唾液夹杂着海藻，筑成浅杯状的巢，这就是所谓的“燕窝”。

燕窝一般需要20多天才能筑成，呈半月形，形状好像人的耳朵，直径6～7厘米，基底厚，廓壁薄，重10～15克。燕窝外围整齐，内部粗糙，有如丝瓜络。整个燕窝洁白晶莹，富有弹性，附着于岩石峭壁的地方。历来有“稀世名药”“东方珍品”之美称。

金丝燕巢

燕窝/李秋含　摄

燕子的泥巢　燕子常使用泥丸在房檐下堆砌出碗形的巢，巢内衬以干草和羽毛。

家燕巢/贾陈喜　摄

叶巢　缝叶莺通常将下垂的大叶片缝合成袋状，然后在袋内用草茎、兽毛、植物纤维编织成一个杯状巢。

织布鸟巢　织布鸟的巢是由植物纤维编织而成的，呈曲颈瓶状，悬挂在树梢上。

黑喉缝叶莺（Orthotomus atrogularis）巢/王龙舞　摄

黄胸织雀（Ploceus philippinus）巢/乔轶伦　摄

鸟巢之最

作为世界上最小的鸟，吸蜜蜂鸟（Mellisuga helenae）在树枝上筑巢，造型别致，大小只有2.5厘米，是最小的鸟巢。

白头海雕（Haliaeetus leucocephalus）的巢是最大的鸟巢。

蜂鸟巢

白头海雕巢

鸠占鹊巢

杜鹃不会做巢，常强占喜鹊的巢，比喻强占别人的住屋或占据别人的位置。《诗经·召南·鹊巢》：“维雀有巢，维鸠居之。”

“鸠占鹊巢”成语里的两种鸟鹊和鸠，这里的鸠不是指鸠鸽类的斑鸠，而是指杜鹃，古称鸤鸠。吴代陆玑撰《毛诗陆疏广要》说：“鸠，鸤鸠也。今谓布谷。”《诗经·曹风》里也有用鸤鸠四处下蛋，来比喻儿子不在身边的篇章，“鸤鸠在桑，其子在梅……鸤鸠在桑，其子在棘……鸤鸠在桑，其子在榛”。

用别人的巢

长耳鸮（Asio otus）极其偷懒，从不筑巢。在繁殖季节，它们或是利用鹰和喜鹊的弃巢作窝，或是以现成的树洞或岩洞为巢，或是在杂草丛中铺点落叶就算完事。产白色球形卵，由雌鸟孵卵，并由雄鸟衔食喂雌鸟。雏鸟为晚成鸟。

长耳鸮的巢

从不筑巢的鸟

白燕鸥（Gygis alba）从不筑巢，通常将单枚卵产在大树光秃秃的枝杈间或浅坑内，雏鸟刚孵出来时脚和爪就能牢牢抓住树枝，防止其从树上掉下来。孵化时，雌鸟从不离开，由雄鸟提供食物，直至雏鸟孵出。

集群营巢

鸟类大多是各自单独营巢的，集群营巢的鸟类很少，但大多数海鸟是集群营巢的。群巢在岛屿及人迹罕见的地区最为常见。有三种因素可导致鸟类集群营巢：适宜营巢的地点有限；营巢地区的食物比较丰富；有利于共同防御天敌。

青海湖的鸬鹚（Phalacrocorax carbo）在岛屿上密集营巢，巢与巢之间的距离很近。

非洲群居织布鸟的巨型公共巢，它是由多达300对织布鸟共同建造的，每对鸟都有独立的巢室居住。

鸬繁殖群/张国钢　摄

白燕鸥的巢

群居织布鸟巢/乔轶伦　摄

鸟卵

卵的形状和颜色

色彩斑斓、光彩夺目的鸟卵被誉为“天然的艺术品”。鸟卵有卵形、椭圆形、球形和梨形等各种形状；白色或近白色的鸟卵是最多的，也有蓝色、绿色、淡黄色或黄褐色的卵，很多鸟卵的卵壳上还有多种颜色的花纹，尤其是那些在地面筑巢的鸟类，卵壳的花纹是很好的保护色。

形形色色的鸟卵

鸟类卵色的进化

在鸟类中，白色的卵是最原始的卵色，因为鸟类的祖先爬行动物的卵就是白色的。营洞巢的鸟类一般倾向于产白色无斑点的卵，而营开放性巢的鸟类产下的卵大都具有各种各样的颜色或斑纹。这是因为洞巢较为隐蔽，面临的捕食压力较小，在进化过程中其卵色则仍然保持较为原始的白色，没有产生分化。而开放性鸟巢则较为暴露，天敌的捕食压力大，在长期的进化过程中，卵的颜色产生了一系列适应性变化，有的还具有各式各样的斑纹，它们与巢周围的特定环境非常协调，具有极佳的隐蔽效果，难以被捕食者发现。

开放巢，卵有斑纹·红嘴相思鸟/贾陈喜　摄

洞巢，卵白色·猫头鹰/方昀　摄

家鸡、鹌鹑和鸵鸟卵的对比/乔轶伦　摄

最大的鸟卵是非洲鸵鸟蛋，每个重1.5千克，是鸟体重的1/10左右。

最小的鸟卵为蜂鸟的卵，每个鸟蛋的重量是鸟体重的1/5左右。

窝卵数

在繁殖季节内，雌鸟所产的满窝卵的数目叫窝卵数。不同种鸟类的窝卵数是不一样的，具有种的特异性。窝卵数少的每窝只产一枚卵，多的有产十几枚甚至几十枚卵的。

白眶鸦雀（Paradoxornis conspicillatus）的巢与卵/贾陈喜　摄

David Lack（1910～1973）

英国著名鸟类学家和进化生物学家，被誉为进化生物学之父，曾于1947年提出著名的关于鸟类窝卵数进化的假说。其标志性的研究工作，是关于加拉帕格斯群岛达尔文雀的适应辐射和进化。国外的普通生物学教材中大都收录了这项经典的研究实例。

产卵与孵卵

产卵期

大多数鸟类的产卵期局限在一年中的某个时期。鸟类选择合适的时间产卵，以能保证雏鸟出壳后有充足的食物供应为前提，通常雏鸟的在巢高峰期与环境中可利用食物资源的高峰期是相吻合的。因此，大多数鸟类选择在春暖花开、万物复苏的春季产卵繁殖。但也有例外，交嘴雀通常在冬季育雏，因为这时候针叶树的种子最多，可以为雏鸟提供比较便利的取食条件。

孵卵

鸟类主要依靠孵卵斑进行孵卵。在繁殖即将开始的时候，腹部的羽毛会脱落形成裸露的区域，这部分的皮肤会增厚，血管丰富，亲鸟通过这里将热量传给卵，使卵正常发育。

孵卵斑/方昀　摄

气候变化使鸟类早产

随着全球气候变暖，现在的春天来得越来越早，植物以及昆虫的生长也因此会提前。与此相适应，一些鸟类会改变它们的习性而提早产卵。英国的研究人员发现，随着全球气候变暖，他们所研究的65种鸟类中有25种的产卵期都提前了。

蓝脚鲣鸟

企鹅孵卵

用脚孵卵的鸟

鲣鸟是用脚来孵卵的，因为它的脚上具有脉管化的皮肤，血管比较丰富，能传导热量。

企鹅是如何孵卵的

企鹅生活在南极的冰天雪地里，它是把卵放到脚面上，靠腹部的皮肤褶皱来进行孵卵的。

孵卵的性别

大多数鸟类都是雌性孵卵，也有些种类两性都参加孵卵，仅雄性孵卵的比较少。雌雄鸟羽色的鲜艳程度与是否参与孵卵关系密切，参与孵卵的一般都羽色暗淡，能起保护作用。

白喉红尾鸲（Phoenicurus schisticeps）雄鸟/贾陈喜　摄

冢雉孵卵的土堆

营冢鸟

冢雉在繁殖的时候，会在地面上挖出一个大坑，然后再用沙土和潮湿的落叶进行填埋，最终形成一个冢状的大土堆。雌鸟就将卵产在这个冢状巢内，依靠腐殖质降解产生的热量进行孵化。

冢雉还能用喙感知巢的温度，并通过调整沙土覆盖层的厚度来保持巢内温度恒定。雏鸟孵出以后，必须挖出一条长达几十厘米的生命通道，才能钻出来。它们甚至见不到自己的父母，刚出生就成了孤儿，今后的日子全靠自己谋生。

白喉红尾鸲雌鸟/贾陈喜　摄

鸟类的孵卵方式

双亲孵卵

雌雄亲鸟同时分别对所产的两窝卵进行孵化，或是雌雄亲鸟轮换着对同一窝卵进行孵化，后者见于大多数鸟类。

单亲孵卵

部分鸟类的孵卵完全由雌鸟承担，这期间有些种类的雄鸟会给雌鸟喂食；还有少数鸟类是由雄鸟单独承担孵卵任务。

群体孵卵

仅见于少数几种鸟类，雌鸟产卵后由参加筑巢的所有成员共同承担孵卵和育雏。

孵化期

鸟类的孵化期因种而异，但每种鸟的孵化期是稳定的。影响鸟类孵化期的因素很多，如身体大小、窝卵数、巢的类型、天气等。由于洞巢较为安全，而开放巢易于暴露危险大，因此洞巢鸟的孵化期要长于开放巢。

洞巢·绿背山雀（Parus monticolus）育雏/贾陈喜　摄

开放巢·黄喉鹀（Emberiza elegans）孵卵/贾陈喜　摄

孵卵对策

鸟类胚胎发育理想的温度范围在36～38℃之间，鸟类需要采取适当的孵卵对策来维持卵的温度。鸟类存在复杂多样的孵卵对策，并能根据环境温度的变化和巢卵被捕食风险的大小调整其孵卵节律。

雁鸭类等体型较大的鸟类，孵卵时更多地是依靠自身储备的能量，采用的是次数少、时间长的离巢取食对策，平均每天离巢仅3.2次，每次61.2分钟。

体型较小的雀形目鸟类，身体储备的能量相对较少，需更多地从取食中获得。它们平均每小时离巢3.6次，每次10.2分钟，采用的是次数多、时间短的离巢取食对策。

鸟类的孵卵节律

孵卵鸟类的坐巢与离巢常按一定的规律交替进行，称为孵卵节律。每日的离巢次数和坐巢时间比例均会因种而异，坐巢时间也会随着孵化期的进行而逐渐延长。

黑天鹅（Cygnus atratus）孵卵/乔轶伦　摄

暗绿柳莺正在巢中孵卵/方昀　摄

血雉奇特的孵卵行为

血雉是青藏高原及周边山地森林特有鸟类。血雉雌鸟在孵卵时，通常每天仅清晨离巢取食一次，时间长达近7个小时。在这段时间内，血雉卵的温度持续下降，卵温低于10℃的时间长达3.5小时。如果是一般鸟类，卵中的胚胎会严重受损甚至死亡，但血雉胚胎具有超强的耐寒能力，其孵化率并没有受到影响。

研究人员推测这种奇特的孵卵行为与血雉食物（主要为苔藓）的营养价值较低有关，短时间的取食无法满足其营养需求。

血雉

拉丁名：Ithaginis cruentus

英文名：Blood Pheasant

分类地位：鸡形目雉科血雉属

分布：主要分布于中国的青藏高原边缘及邻近的山系，包括喜马拉雅山、横断山脉、岷山-祁连山脉和秦岭地区。国外见于尼泊尔、不丹、印度和缅甸。为留鸟。

保护级别：国家II级重点保护动物。

英国人Thomas Hardwicke于1821年将血雉命名为Phasianus cruentus，模式标本产地在尼泊尔，1832年德国人Johann Georg Wagler将其归入血雉属。

由于羽色变异较大以及许多居间类型的存在，血雉的种下分类一直比较混乱，从9个亚种至14个亚种不等，横断山区很可能是其分化中心。血雉雄鸟亚种间的形态变化主要表现在头胸部的红色和黑色程度，以及翅上大覆羽的绿色程度。根据这些特征，可以将血雉亚种分为两个亚种组。

血雉主要分布于海拔2100～4600米之间的针叶林、针阔混交林及灌木林中。在越冬期营集群生活，群体大小在十多只至几十只不等。每年3月底至4月初开始分群配对，社会性单配制，配偶关系可维持整个繁殖季节。繁殖季节不参加繁殖的亚成体雄鸟、参加繁殖的成体雄鸟或配偶对往往也有集群活动的倾向。

血雉孵卵/方昀　摄

血雉繁殖季节集成的小群/贾陈喜　摄

血雉每年繁殖一窝，巢位于地面，通常在树基部、灌木下、倒木下、岩石下的洞中，由树叶和枯枝等筑成，较为简陋。4月下旬开始产卵，通常每隔2天产1枚卵，在产最后1枚卵时往往仅隔1天。产完最后1枚卵后，紧接着开始孵卵。窝卵数5～10枚，卵呈长卵圆形，深褐色具有斑点。血雉孵化期为35～39天，雌雄鸟共同育雏。

血雉巢与卵/贾陈喜　摄

血雉雌与雏/贾陈喜　摄

血雉雌与雄/贾陈喜　摄

血雉澜沧江亚种/重庆咔嚓　摄

血雉西宁亚种/贾陈喜　摄

血雉秋冬季群体/方昀　摄

恋巢

雌鸟在孵卵期间会非常依恋它的巢，而且这种恋巢性会随着繁殖的进展越来越强。此外，鸟类的恋巢性也存在种间差异，有的恋巢性强，有的则较弱。

雉鸡类的恋巢性很强，尤其在孵化后期表现更为突出，即使人走至巢边也不离巢。甚至有报道说，当测量藏马鸡的卵时，雌鸟怎么也不肯离巢，研究人员只好将其从窝里抱出来，放在一旁之后才能进行测量。此时的藏马鸡则静静地卧在那里，不动声色地观察着人们的一举一动，直待测量完成被重新放回巢中。

藏马鸡孵卵/乔轶伦　摄

恋巢习性·斑尾榛鸡/方昀　摄

凤头的巢卵一经外界翻动哪怕只用手摸一下卵，它就会弃巢。

凤头的巢/钱斌　摄

巢寄生

杜鹃又叫布谷鸟。自己不营巢，将卵产在别的鸟类的巢中，让别的鸟代替自己孵化和育雏。为了避免寄主察觉，杜鹃每次产卵之后，都会把寄主的一个卵含在嘴里叼走或者直接吞下，以保持卵的总数不变。此外，杜鹃产的卵与养父母产的卵在大小和颜色上十分接近，这是长期进化适应的结果。

杜鹃的卵发育较快，一般都会先孵出来。雏鸟破壳后，就会本能地将养父母（义亲）的卵和雏鸟推出巢外，独享义亲的哺育。

通常杜鹃雏鸟都会模仿义亲雏鸟的叫声，来欺骗义亲为它提供食物。此外，杜鹃幼鸟的嘴裂斑也比寄主幼鸟的更加鲜艳醒目，以诱使养父母提供更多的食物。

杜鹃偷卵

杜鹃卵与义亲卵/胡运彪　摄

杜鹃雏鸟排斥义亲卵

赭红尾鸲喂食大杜鹃雏鸟/陈水华　摄

杜鹃的嘴裂斑/贾陈喜　摄

寄生在红胁蓝尾鸲（Tarsiger cyanurus）巢中的杜鹃则显得技高一筹：在义亲喂食的时候，它的翅膀会不停地扇动，同时显露出黄色的翅斑，就仿佛巢里面还有另外一只饥饿的张嘴乞食的雏鸟，以刺激义亲为其提供更多的食物。

我国的红翅凤头鹃（Clamator coromandus）在画眉巢里寄生繁殖，但是并不排斥寄主的卵和雏鸟，能够跟义亲的雏鸟和平相处，共同成长。

欧洲的大斑凤头鹃（Clamator glandarius）如果在小嘴乌鸦巢里寄生繁殖，同样也不排斥寄主的卵和雏鸟。但是如果在个体比较小的鸟类巢中寄生时，就会把寄主的卵和雏鸟顶到巢外面，因为养父母个体太小，提供的食物有限。

杜鹃张嘴扇翅乞食/自Science308：653，2005

巢寄生的类型和种类

种间巢寄生：寄生者和宿主属于不同的种。世界上大约有5科100种鸟类具有典型的种间巢寄生行为，约占全世界鸟类总数的1%。除了杜鹃科（57）之外，还包括拟鹂科（5）、梅花雀科（20）、响蜜科（17）、鸭科（1）的鸟类。

种内巢寄生：寄生者和宿主属于同一种。世界上大约有249种为种内巢寄生者，隶属于16目，其中以雁形目（75）、雀形目（69）、鸡形目（37）和鸻形目（21）居多。

红翅凤头鹃寄生于画眉巢中/贾陈喜　摄

鸦雀会认识自己的蛋吗？

鸟类巢寄生是研究协同进化问题的理想模式系统。从寄主的角度，如果具有区别自身卵和寄生卵的能力，无疑将会有效地对抗巢寄生；而对于巢寄生者而言，最为关键的是对寄主的卵进行高度模拟来避免被寄主识破和拒绝。

灰喉鸦雀是一种小型雀形目鸟类，通常在草丛和灌木丛中营开放性杯状编织巢进行繁殖。在贵州宽阔水自然保护区这种鸟能产两种颜色截然不同的卵：蓝色卵和白色卵。这里的大杜鹃能同时在这两种色型卵的巢中寄生，并在卵色上与宿主卵的色型保持一致。虽然国际上已经报道了因杜鹃引起的寄主卵色多态性进化，却一直没有发现寄主的多态性卵色在协同进化中反过来引起巢寄生者的卵色分化。

最近，海南师范大学的梁伟教授对此问题进行了深入研究。为了弄清灰喉鸦雀的卵色识别能力，他们专门设计了一系列实验，通过同种卵互换和模拟寄生来进行验证。实验所用的模拟寄生卵按照模拟程度进行了细分，寄生卵与寄主卵的对比度（差异程度）相应地被分为从1（完美模拟）到5（非模拟）的不同等级。通过比较不同对比度下寄主对寄生卵的识别和拒绝行为，发现灰喉鸦雀具有高度的卵识别能力，对颜色有偏差的卵极为敏感，几乎拒绝所有不同色型的卵，只接受同色型卵。卵色识别机制的实验则表明，灰喉鸦雀种群中存在两种截然不同的识别机制，多数是基于学习和印记的“真认识”机制，而且需要以自身的卵色作为对照，才能识别外来卵；少数是“不一致认识”，一种非印记识别机制，仅根据巢中卵的不一致性来进行判断，只接受相对多数的卵色，而不考虑究竟哪种卵色是真正属于自己的（少数服从多数的原则）。

在寄生与反寄生的反复博弈中，巢寄生者和寄主之间形成了一种类似军备竞赛式的协同进化关系，其焦点体现在巢寄生者对寄主卵色的模拟和寄主对寄生卵的识别能力上。

大杜鹃的巢寄生使灰喉鸦雀的卵色分化为多态性，反过来又使杜鹃进化出相应的卵色，是两者在共进化中的分裂选择。这个结论有效解决了巢寄生领域长期存在的疑问，推动了鸟类协同进化的研究。

灰喉鸦雀

拉丁名：（Paradoxornis alphonsianus）

英文名：Ashy-throated Parrotbill

分类地位：雀形目鸦雀科鸦雀属

分布：分布于我国西南及越南北部。

保护级别：无危。

体小的灰褐色鸦雀，嘴小呈暗肉色，喉及胸具不明显的灰色纵纹。其分布区与棕头鸦雀重叠，有时也会混群活动，甚至偶尔还有杂交的报道。曾经长期作为棕头鸦雀的四川亚种对待，其与棕头鸦雀的区别在于头侧及颈的褐灰颜色。

灰喉鸦雀/田穗兴　摄

白色型·灰喉鸦雀-杜鹃/杨灿朝　摄

蓝色型·灰喉鸦雀-杜鹃/梁伟　摄

育雏

雏鸟的类型

漫长的孵化过程之后，发育成熟的鸟宝宝便会破壳而出。鸟类的雏鸟分为：早成雏和晚成雏。那些孵出后体被稠密的绒羽，眼睛睁开，活动能力强，能随亲鸟觅食的叫早成雏；而晚成雏是指那些出壳后几乎全部裸露，闭眼，要依靠父母继续喂养的雏鸟。还有隼形目的雏鸟出生后虽然身披绒毛，眼睛睁开，但活动能力却很弱，依然要靠亲鸟喂养，被称为中间类型。

早成雏/王楠　摄

晚成雏/黄晓磊　摄

中间类型/方昀　摄

窝雏减少现象

在动物界，为了生存许多动物都会在幼小的时候自相残杀。

蓝脸鲣鸟（Sula dactylatra）每窝产2枚卵，间隔几天左右才产第2枚，往往产完第1枚卵后就开始孵卵，这称为异步孵化。在食物不足的年份，雏鸟往往会挨饿。这时身体强壮的老大就会将身体弱小的老二逐出巢外，有时甚至将其杀死吃掉，这样就避免了全部被饿死的风险。

三国时期曹子建的《七步诗》哀叹同胞兄弟之间为争权夺利而自相残杀。这种骨肉同胞同室操戈、自相残杀的现象在大型猛禽（如金雕）、鸥类、鹭类和鸬鹚等的幼鸟中并不罕见。优胜劣汰、弱肉强食、适者生存，这就是自然界的法则。

雏鸟自相残杀·蓝脸鲣鸟

亲鸟抚育行为

丢弃蛋壳

通常蛋壳表面具有保护色，而雏鸟孵出后使得蛋壳破碎，其内表面醒目的白色与周围环境很不协调，容易吸引天敌的注意。因此，晚成鸟孵化后的卵壳需要亲鸟采取措施及时处理。黑嘴鸥（Larus saundersi）在雏鸟出壳后，总是要把巢里的破蛋壳叼走，并丢弃到很远的地方，以减少雏鸟被捕食的风险。

黑嘴鸥孵卵/江红星　摄

黑嘴鸥卵和雏鸟/江红星　摄

清洁粪便

为保持巢内的卫生，许多鸟类在喂食后，都会用嘴含着雏鸟的粪便，带出巢外丢弃。

红头啄木鸟丢弃雏鸟粪便/朱迪春　摄

喂雏

大多数晚成鸟的两性亲鸟共同喂雏，一般雄性喂食较多，因为雌性还要暖雏。

黑喉红尾鸲（Phoenicurus hodgsoni）雄鸟育雏/贾陈喜　摄

黑喉红尾鸲雌鸟育雏/贾陈喜　摄

大多数鸟类喂食时是将食物直接递送到雏鸟张开的口中。鹈鹕雏鸟则从亲鸟张开的嘴里取食。

山鹡鸰（Dendronanthus indicus）育雏/乔轶伦　摄

鹈鹕育雏/乔轶伦　摄

亲鸟一般都有保护雏鸟的本能。面对敌害时，亲鸟只有采取有效的保护行为才能提高雏鸟的成活率。

折翅行为——迷惑表演

如果有天敌逼近金眶鸻（Charadrius dubius）巢的时候，亲鸟会突然从巢中冲出，伪装成翅膀受伤的样子，在地上无助地扇翅跛行，引诱捕食者去抓它，从而将捕食者引开，保全巢中的雏鸟。许多鸟类在遇到危险时都会使出这一绝招，包括野鸭、鹤类、柳莺等。

折翅行为/乔轶伦　摄

合作繁殖

有些鸟类个体在一定时期内会放弃自身的繁殖，而去帮助照料非自己的后代。这些帮手一般都是被帮助者的后代，所提供的帮助主要有：繁殖时为非直系幼体提供食物，协助筑巢，保卫领域，防御天敌，孵卵及完成许多其他任务。现存鸟类中约有300种鸟（占3%）存在合作繁殖现象，主要集中于鸦科、椋鸟科、啄木鸟科、蜂虎科。

灌丛鸦

北美的灌丛鸦，超过半数以上的繁殖对都有帮助者（每对平均有1.8只）。这些帮手通常都是该对繁殖鸟的后代，它们实际上是在帮助父母养育自己的弟弟妹妹。帮手的存在通常能提高种群的繁殖成功率，而雄性帮助者自己在以后也可以从其父亲那里继承一部分领域。

灌丛鸦

结伴求偶

雄火鸡通常都是两兄弟结伴求偶，它们跟在成群的雌火鸡后面，竭尽全力向雌火鸡展示魅力。兄弟中只有最具优势的雄火鸡能够与雌火鸡交配，而处于劣势的个体往往都会心甘情愿地充当配角，帮助优势者赶走其他试图靠近母鸡的公鸡，最终使优势者成功交配的机会大大提高，远胜过那些单枪匹马独自繁殖的雄火鸡。

从遗传的角度，雄性兄弟的基因有一半是相同的。因此，帮助自己的兄弟成功繁殖同样也能传递自己的基因，这才是那些情场失意者心甘情愿“为他人做嫁衣”的原因。

火鸡/朱迪春　摄

火鸡/乔轶伦　摄

地山雀（Pseudopodoces humilis）

属地栖性鸟类，是青藏高原特有的小型雀行目鸟类，主要栖息于海拔3000～5500米林线以上的高原草甸及山麓地带。

十几年前，武汉大学的卢欣教授就注意到地山雀在分布的纬度与海拔上存在的巨大差异，意识到这会为研究高原鸟类的生活史进化策略提供独一无二的机会。从此之后，他就一直带领着研究生们从事这方面的研究，逐渐揭示了地山雀的一些鲜为人知的行为学奥秘。

非常讲究的“冬宫”与“夏宫”

地山雀的喙较长，并稍向下弯曲，适应其挖土掘洞的习性；足短而强壮，善于在草地上跳跃行走。与之前的文献报道不同，地山雀从不利用鼠兔的旧洞。在春天时它们自己会在公路边土壁或草地上挖洞营巢繁殖，而在繁殖期过后，还会再挖一个洞穴在越冬时栖息。大多数洞穴的通道都长达1米多，而且洞口朝向大多向阳背风，非常利于保持洞内的温度，这在高原极端环境下是非常重要的。

合作还是偷情

地山雀具有合作繁殖行为，而且不同地理种群的行为模式不尽相同。在西藏中部，由一个繁殖对加上少数帮助者共同组成一个繁殖群体，帮助者可以是该繁殖者上一个季节产生的延迟扩散的子女，也可能是繁殖期到来之前就加入繁殖对家庭的外来者，这属于典型的“雄性在巢提供帮助”的模式。然而在甘肃南部的尕海，雄性帮助者与繁殖雌鸟之间却存在配对关系，雌鸟除了与繁殖雄鸟拥有后代之外，与帮助者同样产生了婚外私生子，即使繁殖雄鸟与帮助者之间的亲缘关系极为相近。这些雄性帮助者不仅要获得间接的广义适合度，而且也追求自身的繁殖收益；在提供帮助抚育后代的同时，也与繁殖雄鸟一同分享父权。

关于地山雀的分类地位，曾一度引起颇多争议，过去一直将其称为褐背拟地鸦（属于鸦科）。它究竟是最小的“鸦”还是最大的“山雀”，“鸦”隶属鸦科，而“山雀”隶属山雀科，两者亲缘关系较远，且个体大小差异很大。最近中国科学院动物研究所的雷富民先生与美国的合作者共同研究发现，它应该属于山雀科，而不是先前所认为的鸦科。

地山雀/贾陈喜摄

地山雀的巢/黄鑫磊摄

黑头噪鸦（Perisoreus internigrans）

黑头噪鸦是一个古老而神秘的物种，是青藏高原东部针叶林具有代表性的“孑遗种”之一。由于其分布范围狭小，数量稀少，行踪隐秘，直至20世纪初才被人类所发现。从1999年开始，中国科学院动物研究所的孙悦华研究员带领着他的研究团队着手对黑头噪鸦的繁殖生物学和生态学展开研究。在此之前，人们对黑头噪鸦的生态生物学习性知之甚少，甚至都没有任何繁殖巢的记录。

黑头噪鸦/蒋迎昕　摄

为了更好地观察噪鸦的社会行为，科研人员以高脂食物作为诱饵，引诱噪鸦前来取食，这样就可以近距离观察噪鸦取食的先后顺序，了解它们之间的社会等级序列。

黑头噪鸦具有秋季储食的行为。它们会将食物藏在树皮及苔藓的下面，如果食物较多，还会将食物分散贮藏。这需要噪鸦有很好的记忆力，记住大量的藏食地点，并在适当的时机取回所贮藏的食物。

黑头噪鸦很早就开始繁殖了，每年3月初即开始筑巢产卵，这比同域分布的大多数鸟类都要早。雏鸟在4月中旬孵出，5月初即已离巢飞出。3～4月间高原的气温很低，为确保正在孵化的卵不受冻，孵卵雌鸟不能长时间离巢取食，需要依靠秋季事先贮藏的食物，以及雄鸟的喂食，才能度过这个艰难的时刻。

黑头噪鸦具有合作繁殖的现象。在繁殖季节，帮手延迟扩散，选择滞留在父母的领地内，与父母共同组成一个繁殖单元。在育雏期间，所有家庭成员（包括亲鸟和不繁殖的帮手）共同为雏鸟提供食物，而且帮手对雏鸟食物的贡献几乎和亲鸟一样多。

黑头噪鸦/蒋迎昕　摄

黑头噪鸦孵卵/经宇　摄

黑头噪鸦育雏/经宇　摄

褐头凤鹛（Yuhina brunneiceps）

褐头凤鹛（也叫冠羽画眉）为台湾特有鸟类，常发出洪亮、婉转、圆润而悦耳的鸣声，类似“吐米酒”或“to-met-you”。

褐头凤鹛常成群活动，具有群聚繁殖的习性。当繁殖时，由三四对亲鸟在一个共同建造的巢里产卵，并轮流参与孵化和育雏。巢址通常较隐秘，以蜘蛛丝、蕨类、苔藓、草茎编织成碗状巢。

褐头凤鹛/田穗兴　摄

亚成体繁殖现象

鸟类的配偶选择与雄鸟羽色的关系一直是性选择和进化生物学研究领域中的焦点之一。在性选择理论中，鸟类羽毛的颜色往往体现着雄鸟的质量，雌鸟一般在性选择时偏爱具有鲜艳羽色的雄鸟。然而在许多鸟类中，雄鸟需要超过一年的时间才能最终获得成鸟鲜艳的婚羽，这种发育模式被称为羽毛延迟成熟（delayed plumage maturation,DPM）。为什么DPM现象能够进化？已有许多假说解释，但目前仍没有得出普遍一致的看法。

状态信号假说认为，亚成体羽毛是表明其从属地位的忠实信号，如果雌鸟选择配偶是基于雄鸟的体征（尤其是羽色）而不是领域质量，成体（优势）雄鸟就不会将亚成体雄鸟视为竞争对手，亚成体雄鸟就能减少来自成体雄鸟的攻击，并被允许呆在成体雄鸟的领域内，能获得交配的机会或学习到繁殖经验。

模仿雌鸟假说认为，亚成体羽毛是不诚实的性别信号，利用成体雄鸟倾向于不攻击雌鸟的特性，通过模仿雌鸟外表的方式欺骗雄性成鸟，使其不能区分亚成体雄鸟与雌鸟，从而减少被攻击，增加接近成鸟领域和潜在配偶或食物资源的机会。

隐蔽假说认为，明显而鲜艳羽色的主要功能是吸引配偶或作为领域信号，提高雄-雄竞争繁殖资源的成功率，但同时也会增加被捕食风险或种内的攻击行为。亚成体身着隐蔽而暗淡的羽色，与年长富有经验的成鸟相比，如果在首个潜在的繁殖季节进行繁殖，其繁殖成功率会很低，但却可以降低被捕食风险或种内的攻击行为，提高存活率。

白腹短翅鸲成体雄鸟/方昀　摄

在过去的20多年中，几种适应假说均或多或少地经过野外研究的检验，争论的焦点大多集中在对研究结果的解释上。

2003年中国科学院动物研究所的科研人员在甘肃莲花山观察到了白腹短翅鸲（Hodgsonius phaenicuroides）的DPM现象。白腹短翅鸲成体雄鸟头、胸及上体呈青石蓝色；初级飞羽的覆羽具两明显白色小点斑。而亚成体雄鸟体羽为似雌鸟样的褐色，只是在头、胸、背部有一些蓝色，同时翅上无白色点斑，明显有别于成体雄鸟，而且蓝色的多少在不同个体间存在差异。

在具有DPM现象的性二型雀形目鸟类中，亚成体雄鸟虽身着暗淡的羽色，但性已成熟并能繁殖，从而出现了性已成熟而羽色并不成熟的令人迷惑的现象。

总的来说，支持状态信号假说和模仿雌鸟假说的研究占多数。隐蔽假说则由于一些物种亚成体雄鸟通常鸣叫，其行为表现并不隐蔽而受到一些学者的质疑。标本展示实验和羽毛染色实验是检验DPM进化各种假说最为有效的方法，并在一些研究中得到应用。

白腹短翅鸲亚成体雄鸟/胡运彪　摄

白腹短翅鸲成体雌鸟/胡运彪　摄

鸟类与人类关系

农林益鸟与害鸟

鸟类是生态系统中的重要成员，在自然界的食物网中具有举足轻重的作用。我国是世界上鸟类资源最为丰富的国家之一，共有1300余种鸟类，其中的绝大多数都是益鸟。

鸟类按其食性可分为植物食性和动物食性两类。而在鸟类育雏期，即使是食谷鸟类也必须以昆虫等动物性食物喂养雏鸟，以保证雏鸟的正常发育及存活。

目前，发展无公害农业，保障生态和食品安全，已经成为我国可持续发展的重要战略目标之一。因此，利用天敌鸟类的捕食作用来控制农田害虫和害鼠的数量，在一定程度上可以预防、抑制农林病虫害的发生，对于保护环境和维持生态平衡具有极其重要的意义。

猛禽（鹰、隼、雕、鸮等）常以森林、草原、农田中的鼠类为食，一些伯劳科的鸟类也能捕食鼠类，这些食肉鸟类对于控制鼠类种群数量具有非常重要的作用。

在自然界，绝大多数鸟类是以昆虫为食或以昆虫饲喂雏鸟，它们在消灭害虫方面的作用是非常可观的。新疆的粉红椋鸟（Pastor roseus）每天能捕食蝗虫120～180只，成为生物灭蝗的主力军，被当地群众亲切地称为“铁甲兵”。

在过去的50年中，欧洲许多国家农田鸟类的数量锐减，一些农田鸟类面临即将灭绝的风险。研究发现，杀虫剂、高密度农田耕作和栖息地消失等是造成农田鸟类数量下降的主要原因。我国的研究人员近年来也发现，在广东、福建、江西、湖南、陕西和贵州等地的部分农村，过去常见的麻雀现在已经几乎绝迹，值得引起人们的关注。

粉红椋鸟群体/西锐　摄

食鼠鸟类/朱国斌　摄

食鼠鸟类/乔轶伦　摄

20世纪50年代中后期，《全国农业发展纲要》（草案）中将老鼠、麻雀、苍蝇和蚊子一同列为“四害”予以消灭，全国各地男女老少齐上阵，掀起消灭麻雀的运动。麻雀在某些季节偷食谷物，然而在繁殖期间却能消灭大量害虫。因此，当时有关麻雀益害问题的争论非常激烈，在动物学研讨会上还专门进行了讨论，一些报刊上也陆续刊登了很多赞成或反对消灭麻雀的文章。包括中国科学院动物研究所鸟类学家郑作新先生在内的一些科学家认为，对麻雀的益害问题，要作具体分析，不能一概而论；要依不同地区、不同季节和环境区别对待；对于雀害应当进行防治，而不是消灭麻雀本身。我国政府采纳了这些科学家的意见，对《全国农业发展纲要》进行了修正，明确指出：“打麻雀是为了保护庄稼，在城市和林区的麻雀，可以不要消灭。”后来，还特意将“四害”中的麻雀换成了臭虫，彻底为麻雀进行了“平反”。

当时的北京城内锣鼓喧天，人声如潮，人们占领了所有的高处屋顶，使麻雀根本没有落脚之地，最后精疲力竭活活累死。据不完全统计，仅从1958年3～11月上旬的8个月的时间中，全国捕杀麻雀就多达19.6亿只！

消灭麻雀战果

人类活动对鸟类的影响

人与自然是不可分割的统一体，两者相互作用，相互依赖。随着人口的增长，工业化和城市化程度的不断提高，以及人类对自然资源的不合理开发利用，已经造成生态破坏和环境污染等一系列问题，时刻威胁着野生动物的生存。这是目前世界各国普遍面临的共同问题，在发展中国家则显得尤为突出。

海洋石油污染

海洋覆盖了地球表面的71%，是全球最重要的自然生态系统之一。地球的生命起源于海洋，因而海洋被誉为“生命的摇篮”。我国拥有为数众多的以海洋为生存环境的海洋鸟类，这类鸟的全部食物或主要食物要从海洋里获得，筑巢繁殖却要在大陆和岛屿上进行。

石油及其制品在开采、炼制、贮运和使用过程中，经常会进入海洋环境而造成污染。石油污染目前已成为海洋环境的主要污染，对海洋及近岸生态环境造成严重的危害。2010年4月美国墨西哥湾钻井平台爆炸事故，导致大量原油在深海泄漏，引发美国历史上最为严重的石油泄漏事故；2011年6月，美国康菲石油公司在我国渤海湾的作业平台发生石油泄漏事故……这些事故均造成大面积海洋被污染，沿海生态环境受到严重破坏。

海鸟一旦接触到漂浮在海面的油膜，就会因羽毛沾上油污而无法游动并丧失飞翔能力。油污还能渗入羽毛的绒羽层，破坏羽毛的结构，使其失去保温和防水性能。而当海鸟用嘴整理被污染的羽毛时，又会将羽毛吸附的油污吞食，从而产生中毒症状，严重时可能会造成死亡。此外，油污还会影响鸟类的生殖行为，抑制其产卵。

湿地的丧失

湿地是全球最重要的自然生态系统之一，具有维护生态安全、保护生物多样性等多种功能，被人们誉为“天然水库”和“地球之肾”。目前我国已有约40%的自然湿地被纳入自然保护区，有36处湿地被列入《国际重要湿地名录》。人类日益加剧的经济活动，对湿地的盲目开垦和不合理改造，从根本上改变了湿地的结构和用途，造成了湿地功能退化和大量湿地消失。在过去的150年里，全球超过50%的湿地已经退化或丧失，湿地消失的速度超过了其他任何生态系统。

湿地鸟类·海南/秋风鸟　摄

中国是世界上湿地水鸟最为丰富的国家之一，分布有湿地水鸟257种。湿地的退化和丧失，严重影响了这些依赖于湿地环境的鸟类的生存与繁衍。目前，许多湿地鸟类处于濒危的境地，已有20%的湿地鸟类被列为国家I、II级重点保护鸟类，例如中华秋沙鸭（Mergus squamatus）、白鹤（Grus leucogeranus）、海南（Gorsachius magnificus）、蓑羽鹤（Anthropoides virgo）等。

湿地是候鸟迁徙的重要停歇地，也是湿地水鸟的重要繁殖地和越冬地。

人们在获取能量的同时，却伤害了鸟的生存，这是人们万万没有想到的结果。探讨风能发电与鸟类生存的关系是人们面临的新课题。

风能发电与候鸟迁徙

与煤炭、石油等传统化石能源不同，风能越来越受到世界各国的重视，也是目前发展得最好的清洁能源之一。风能是一种清洁的可再生能源，永远都不会枯竭。美中不足的是，近年来鸟类学家发现风电场会对鸟类产生不良影响，甚至导致它们的死亡。风电场往往选择建在一些珍稀鸟类迁徙的必经之地，那些高高竖立、飞速旋转的风力涡轮机，常常成为鸟类难以逾越的屏障，很多鸟类命丧此地。据美国审计署2005年的统计，每年死于美国加利福尼亚州的一个风电场的鹰隼类就超过1000只。甚至有报道称“风电场已成鸟类地狱”，足见其对鸟类的危害之大。

风力发电场/徐峰　摄

打鸟山

隆庆关位于云南省大理州巍山、弥渡两县的交界处，是一个两山之间的隘口，也是候鸟南北迁飞的重要通道。每到8月中秋节前后，就有大量迁徙的候鸟经过此地，飞往缅甸、印度等地过冬。每逢起大雾刮南风又没有月光的夜晚，迁徙的候鸟便会降低飞行高度，顺着山谷飞行。此时若遇到灯光或火光，便会趋光而至，形成“百鸟朝凤”的奇观。当地村民常常利用鸟类的这种趋光习性，点燃篝火挥舞竹竿不断扑打飞到火光跟前的鸟类，这便是“打火雀”或“打雾露雀”，这些打鸟的山坡隘口则被当地人叫做“打鸟山”。据不完全统计，处于候鸟迁徙通道上的与隆庆关相类似的打鸟山，仅云南省就有近30处。由于这些打鸟山的存在，每年都有近百万只鸟类在迁徙途中被捕杀！

时过境迁，如今的隆庆关已被列为自然保护区，当地群众爱鸟护鸟的意识逐渐增强，打鸟的情况已不复存在。同时，在1997年还建立了全国鸟类环志的站点，成为鸟类学家研究鸟类迁徙的基地。

出人意料的是，时至2012年10月16日，互联网上又传出大批迁徙候鸟从湖南罗霄山过境时惨遭杀戮的新闻。《长沙晚报》记者李峰和同伴拍摄的纪录片《鸟之殇，千年鸟道上的大屠杀》在网上引起轰动，不到一天，优酷网的点击量就超过15万。

环境保护，任重而道远。

农药的危害

农药曾经为人类控制生物病虫害做出过巨大贡献，但不可否认的是农药污染也破坏了生态环境，对野生鸟类的生存造成了严重威胁。

DDT的危害

DDT是一种不易分解的有机氯杀虫剂，它们可积累在动物体内的脂肪中。通过食物链，可以从猎物传给捕食者，并会逐渐浓缩。营养级越高，积累剂量就越大。猛禽等食肉鸟类处于食物链的顶端，积存的DDT含量最高。DDT能够改变卵壳的结构，使卵壳变薄，在孵化期间极易破碎，造成繁殖失败。许多食肉鸟类因此而数量大减，尤其是猛禽类。

人与鸟类和谐相处

长期以来，在西藏、青海以及四川西部的藏族地区，藏传佛教和传统文化有效地保护了当地的野生动物及其栖息地。

四川稻城县的著杰寺建于公元1169年，在寺院周围的林地内生活栖息着许多野生动物。千百年来这里的寺院僧侣延续了从不杀生的佛教理念，经常投食给在这里生活的野生白马鸡等鸟类。在寺院里漫步随处都可见到成群结队的白马鸡，以至于越来越多的游客慕名前来拜访，想亲自体验白马鸡啄食自己手中青稞时的感觉，感受人与动物和谐相处的无穷魅力。

与著杰寺的情况类似，四川雅江的帕姆岭寺和西藏拉萨附近的雄色寺也都能见到这种人鸟合一的情形，这些寺庙也都已经成为观鸟爱好者观赏和拍摄鸟类的理想地点。

1874年一位德国化学家合成了DDT，但直到1939年才由诺贝尔奖获得者瑞士化学家保罗·穆勒（Paul Muller）重新认识到其杀虫的特性。开始时确实在防治农业病虫害，减轻疟疾伤寒等蚊蝇传播的疾病危害等方面起到了不小的作用。1962年美国科学家蕾切尔·卡逊（Rachel Carson）在其著作《寂静的春天》中，首次指出DDT等化学农药的残留已经进入自然界食物链，给所有生物及其生存环境都造成了巨大的破坏：春天不再有鸟鸣，原来生机盎然的大自然变得越发寂静。并称DDT不应该叫做杀虫剂，而应称之为杀生剂。从此以后人们才开始逐渐认识到DDT对野生生物的危害，并最终于1972年DDT被世界各国明令禁止生产和使用。

四川雅江帕姆岭寺/贾陈喜　摄

人鸟和谐·白马鸡（Crossoptilon crossoptilon）/王楠　摄

观鸟活动

鸟类是人类的朋友，自古以来就深受人们的喜爱。其婀娜多姿的体态、绚丽多彩的羽饰和婉转动听的歌喉，为大自然增添了无限生机和诗情画意，同时也吸引了越来越多的人们融入自然，观赏鸟类。

与国外动辄几十上百年的观鸟历史相比，我国的观鸟活动可以说才刚刚起步。然而，也正是得益于这些“初出茅庐”的观鸟爱好者的辛勤努力和付出，我国各省级行政区的鸟类新记录层出不穷，每年还都有中国鸟类的新记录被发现，不断丰富着人们对于中国鸟类区系的认识。

除了手拿望远镜进行观鸟外，很多观鸟人同时还扛着“长枪短炮”用影像来记录鸟类多姿多彩的生活及其栖息的环境。

这些观鸟人还建立了自己的观鸟网站，交流观鸟信息和心得，如中国观鸟网、鸟网、观鸟网等。有些省市还成立了自己的观鸟协会，时常组织观鸟活动，参加观鸟大赛等，有力地推动了我国观鸟事业的发展。据统计，目前仅鸟网的注册会员就已经突破了6万人，我国的观鸟队伍正在不断发展壮大中。

不仅如此，越来越多的观鸟爱好者还自愿成为志愿者，加入到科研和环保活动中来，比如鸟类环志、鸟类数量调查、濒危物种监测、繁殖巢记录等。经过长期的积累，科学家就可以对这些数据进行分析总结，发表科学论文，制定合理的保护对策。尤为值得一提的是，观鸟者对受到国际关注的中国濒危物种都已经建立起自己的监测体系，为中国物种多样性的保护贡献着不可或缺的力量。

养鸟民俗

我国饲养和繁殖鸟类的历史悠久，可追溯到几千年前，最初主要是饲养鸡类和雁鸭类等经济鸟类供人们食用。后来人们逐渐开始饲养一些羽色华丽、姿态优美、鸣声悦耳的鸟类，有些种类还能模仿其他鸟类鸣叫甚至人的语言，有的经训练后还能表演技艺，深得人们的喜爱。到了清朝时养鸟民俗达到鼎盛，提笼架鸟已成为当时八旗子弟的真实写照。

目前，饲养的观赏鸟的种类已近100种，常见的主要有画眉、百灵、云雀、相思鸟、红点颏、蓝点颏、锡嘴雀、蜡嘴雀、交嘴雀、黄雀、黄鹂等。必须指出的是，这些笼养鸟大多数还不能在笼养条件下繁殖，需要从野外捕捉进行补充。我国每年都有数百万只的活鸟被捕捉，其中以红嘴相思鸟、画眉、绣眼鸟等数量最多。笼养鸟的贸易已经严重威胁着一些鸟类的生存，值得引起人们的深思。

群众观鸟/钱斌　摄

养鸟民俗/贾陈喜　摄

长尾鸡

长尾鸡属于观赏品种的家鸡，其尾羽的长度十分惊人，一般长达6～7米，立于特制的高架或高台上，其尾羽可以下垂至地面，具有极高的观赏价值。

相传在两三百年前，日本人经过多年的人工培育，筛选出了具有特长尾羽的雄性长尾鸡品种，专门提供给皇宫作为观赏之用。

长尾鸡/买国庆　摄

鸟类对城市环境的适应

面对与自然环境完全不同的城市环境，城市鸟类不断调整着自己的行为，主动采取合适的对策进行适应，以使自己能够在日益变化的城市环境中生存下来。

在城市里经常可以看到喜鹊在广告支架、高压线支架、脚手架等各种城市设施上构筑鸟巢，麻雀也经常在居民住宅的空调缝隙和电线杆洞中筑巢繁殖。它们的巢材也是五花八门，电焊条、衣服架、铁丝、电线、布条、棉絮、尼龙绳等一应俱全。这两种鸟在巢址的选择上具有很大的灵活性和可塑性，已经完全适应了城市化的环境。

鸟类往往通过鸣叫进行交流，吸引配偶，划分领地等。荷兰的科学家最近发现鸟类的叫声“城乡有别”。这项研究通过对生活在城市环境和森林环境的大山雀的鸣叫声进行比较，结果发现它们的鸣叫声已经发生了微妙的变化——越是喧闹的地方，鸣叫的声音越短促，频率越快，音调也越高。这很可能是鸟类为了适应城市的喧嚣而进行的自我调整，以便能在全天候车辆轰鸣的环境中与同伴照常交流。

最近来自瑞典的一项研究甚至发现，像乌鸦、鹪鹩和山雀等“城市生活的适应者”，都有着和自身体型相比更大的大脑，因为它们必须更加机智地进行觅食。

鸟类的适应·喜鹊巢/贾陈喜　摄

鸟类的适应·喜鹊巢/李欣海　摄

鸟类研究中的一些技术与方法

动物的命名法

物种的分类和命名是我们认识自然界的科学基础。世界上的每种生物不仅要有自己的名字，还应该有明确的所属与归类，才能够使纷繁复杂的生物世界变得井然有序。如何依据一个合理的法则给生物命名并建立分类系统一直是生物学的一项基础研究内容。

林奈的双名法

1758年，瑞典学者林奈在他的《自然系统》第10版中首次自始至终采用双名法给动物命名，从而为现代动物分类学奠定了科学基础。双名法是指每个物种的学名由两部分构成，即属名和种加词，其后还需附上命名者的姓氏。属名通常使用拉丁文名词，如果引用其他语言的名词，则必须拉丁化。种加词大多为形容词，也可以为名词的所有格或为同位名词。当形容词作种加词时，要求其性、数、格与属名一致。习惯上，学名的引用常以斜体表示。

林奈的阶元分类系统

每一物种都隶属于一定的分类系统，占有一定的分类地位。林奈的分类系统是阶元系统，就是以归纳的方式把所有已知的物种按其亲源关系远近归入到“种”“属”“科”“目”“纲”“门”“界”等这样由低到高排列的分类阶元范畴里。林奈在1753年印行的《植物种志》和1758年第10版《自然系统》中首次将阶元系统应用于植物和动物。目前，生物分类学上使用较广的是五界分类系统，即原核生物界、原生生物界、植物界、菌物界、动物界。它是由美国生物学家魏泰克（R.H.Whittaker，1924～1980）在1969年提出的。

卡尔·林奈（Carolus Linnaeus，1707～1778）

瑞典著名博物学家，现代生物学分类体系和双名法命名体系的创始人，被誉为“分类学之父”。《自然系统》和《植物种志》两部经典著作是林奈人为分类体系的主要代表作，标志着近代分类学的诞生。

生物谱系命名法

在过去的250多年里，人们已经习惯了用林奈的双名法和阶元分类法来给生物命名、分类。随着时间的推移，林奈分类系统的一些缺陷逐渐显露。最近，有人就提出了一种新的命名法——生物谱系命名法规，主要依据物种的进化关系而不是它们的共有性状进行分类。目前，这种基于系统发育系统学的命名法规才刚问世，仍然还存在许多争论。

博物馆与标本收藏

动物标本是科学研究，特别是分类学、生态学等学科的重要素材，是生物学教学的重要模型，是自然科学类博物馆传播科学的重要载体。因此，在科学研究、文化教育、科学传播等领域内具有重要的价值。

动物标本一般都收藏在自然博物馆中，可供科研工作者、动物爱好者和有关部门人员查阅和参观。世界上比较著名的自然历史博物馆有：美国国家自然历史博物馆、美国自然历史博物馆、英国自然历史博物馆、法国国家自然历史博物馆。中国国家动物博物馆收藏有近600万号动物标本，是亚洲最大的标本收藏地，也是动物分类学研究中心和动物科普教育基地。

鸟类标本一般可分为两种类型：一种是陈列标本，又叫真剥制标本、姿态标本、生态标本，是将皮张制作成生活时的真实姿态，供陈列或展示之用；另一种是研究标本，又叫假剥制标本、教学标本，只是简单地展示皮张的外部形态特征，不需要将皮张还原为动物生活时的姿态，这样可以有效节省标本保藏的空间。

保存于博物馆中的鸟类假剥制标本，其腿上往往拴着两个标签，一个是采集标签，另一个则是鉴定标签。采集标签记录了标本的采集号、采集地、采集时间、海拔高度、采集人、性别、体重、体长等重要信息，这个野外采集标签都会永久保留，否则标本将因缺少必要的原始采集信息而不能供科学研究使用。鉴定标签则是对采集到的标本进行鉴定之后所使用的标签，写有拉丁学名和命名人。如果后来有人对此标本的鉴定提出异议，可以再加上一个鉴定标签，但原鉴定标签则仍需保留。

馆藏模式标本·黄腹角雉广西亚种/买国庆　摄

模式标本

模式标本是分类学家鉴定和描述一个新物种所依据的特定标本，是物种名称的依附实体，是名称携带者。模式标本一般都需永久保存于指定的标本馆内，以方便必要时查看。当物种鉴定出现不确定性时，模式标本是将生物名称与其所指的物种联系起来的最直接的实体依据。因此，模式标本具有极高的学术价值。

描述发表新种或新亚种时所依据的实物标本（模式标本），通常有以下几种类型：

正模标本　命名者所依据的单一模式标本，通常使用红色标签进行标注。

副模标本　命名者所依据的许多标本中，除一个为正模外，其余均称为副模标本。通常使用黄色标签进行标注。

配模标本　与正模标本相对性别的一个副模标本，一般选用与正模产地、采集日期尽量相同的副模。使用蓝色、红色或其他颜色的标签标注。

中国的模式标本产地

说到挂墩，普通人可能没有几个知道这个地方，因为它是福建武夷山的一个不起眼的小山村。但是，对于生物学界的人士来讲，它却是赫赫有名，人们称其为“世界生物模式标本的产地”，也是近40个鸟类种和亚种模式标本的产地，被誉为“鸟类的天堂”。

我们都知道，是法国的传教士大卫神父（Pere Armand David）发现了令世界生物学家震惊的大熊猫（Ailuropoda melanoleuca）、麋鹿（Elaphurus davidianus）和鸽子树（珙桐Davidia involucrata）等珍奇动植物，他是第一个在武夷山进行大规模生物学考察和标本收集的西方人。其实，挂墩鸦雀（短尾鸦雀，Paradoxornis davidianus）也是他发现的，拉丁学名也是以他的名字命名的。从1873年开始，他陆续采集到很多动物新种，引起西方生物学界的重视，挂墩也因此名扬海外，成为后来一些博物学家向往的地方，吸引了更多的采集者慕名而来，客观上为这里成为模式标本的圣地打开了序幕。现今世界上许多著名的自然博物馆，都有大批产自那里的动物标本。类似的，在我国还有四川的宝兴也是比较重要的模式标本产地，是超过30个鸟类种和亚种的模式标本产地，其中包括许多诸如宝兴歌鸫（Turdus mupinensis）、宝兴鹛雀（Moupinia poecilotis）、黄喉雉鹑（Tetraophasis szechenyii）、绿尾虹雉（Lophophorus lhuysii）、四川林鸮、斑背噪鹛（Garrulax lunulatus）、大噪鹛（Garrulax maximus）、橙翅噪鹛（Garrulax elliotii）等我国特有鸟类。

黄喉雉鹑

拉丁名：Tetraophasis szechenyii

英文名：Buff-throated Partridge

分类地位：鸡形目雉科雉鹑属

分布：仅分布于我国西藏东部、青海东南部、云南西北部和四川西部，为留鸟。

保护级别：易危。

黄喉雉鹑过去也曾被称为四川雉鹑，是我国的特有鸟类，主要栖息于海拔3500～4500米之间的针叶林、高山灌丛和林线以上的高山草甸地带。既能营地面巢，也能营树上巢，每窝产卵2～7枚。雉鹑的社会性较强，即便是在繁殖季节也喜欢集成小群活动。每当遇到有雾、阴雨或降雪天气时，雉鹑便会不断鸣叫，因此当地民间就流传着“羊角鸡叫，不阴则雨”的说法。羊角是杜鹃树的土名，雉鹑因生活在杜鹃灌丛就被称为羊角鸡。在四川的雅江县帕姆岭，寺庙的喇嘛经常给寺院周围的黄喉雉鹑投食饲喂，因而这里的雉鹑并不怕人，人们可以近距离观察和拍照，充分展现出人鸟和谐的景象。

帕姆岭的黄喉雉鹑/贾陈喜　摄

帕姆岭的黄喉雉鹑/贾陈喜　摄

国家动物博物馆标本之最

最早的标本：国外，欧亚红尾鸲（与苏联交换，采集于1842年）；国内，凤头麦鸡（震旦标本，1868年采集于中国安徽）。

模式标本：共收藏模式标本4种23亚种46号。

国家动物博物馆鸟类标本馆

国家动物博物馆鸟类标本馆的前身是成立于1950年的中国科学院动物标本整理委员会，历史悠久。现有馆藏面积1200平方米，拥有1116个标本柜，其中大标本柜208个，小标本柜908个。馆藏以假剥制标本为主，同时还保存有大量的鸟巢、鸟卵和骨骼标本。现有馆藏标本6万余号，定名标本1000余种，采集地覆盖除香港、澳门、台湾外的31个省市自治区，为全国乃至亚洲最大的鸟类标本馆。鸟类标本馆还是所有馆中数字化程度最高的馆，并且有超过一半的标本已经完成了条形码标识工作。为开展中国鸟类分类和系统发育研究奠定了坚实的基础，也为全世界鸟类工作者提供了优越的研究基地。建馆至今，鸟类标本馆的科研人员主持或参加了十余项重大生物资源考察项目，使馆藏标本数量得到了极大的丰富，形成了今天的规模。

中国特有种鸟类标本：共有71个特有种，其中以雉科和画眉科的特有种最多。藏有46种中国特有鸟类标本。

极度濒危鸟类标本：中国共有8种世界极度濒危级（CR）鸟类，馆内收藏有6种属于该级别的标本。

濒危鸟类标本：中国共有16种世界濒危级（EN）鸟类，馆内藏有9种属于该级别的标本。

国家动物博物馆鸟类标本馆/买国庆摄

国家动物博物馆

地址：北京市朝阳区北辰西路1号院5号

邮编：100101

电话：01064807975

开放时间：每周星期二至星期日9：00-16：00

闭馆时间：每周星期一

售票时间：9：00～15：30

鸟类鸣声录制与声谱分析

鸣声的采集一般于鸟类鸣唱较为活跃的清晨和黄昏，采用便携式数字录音机和外接强指向性话筒进行录制。野外录制到的鸣声，就可以在实验室里利用专门的声谱分析软件对选定的鸣声参数进行测量与分析，如最高频率、最低频率、频宽、鸣唱持续时间、音素数量等，然后通过统计分析检测这些鸣声参数的差异，就可以将不同的鸟类进行区分。

录制鸣声/黄鑫磊摄

四川柳莺声谱图

鸣声回放技术

在野外对某种鸟播放同种或不同种的鸣声录音，观察该鸟对不同录音所表现出的应答反应。雄鸟一般会对其同种的鸣声录音做出应答，而对不同种的鸣声录音没有反应。这种实验通常用于检验亲缘关系较近的分类阶元间是否存在繁殖隔离，是否完全达到了种的水平。进行鸣声回放时，将扬声器放置在雄鸟领域内，顺序播放不同类型的鸣声，观察领域雄鸟的反应。同时详细记录领域雄鸟的位置、距扬声器的距离、攻击行为等，综合比较领域雄鸟对不同类型鸣声应答反应的差异，以确定被测试雄鸟是否能识别同种或异种的鸣声。

在鸟类的数量调查时也经常使用这项技术。有些鸟类生性胆小，行动隐秘；有些鸟类生活在浓密的灌丛环境，踪迹难觅。对于这些鸟类的调查，往往可以采用鸣声回放技术。在调查过程中播放这些鸟类的鸣声，就会激起它们的领域反应，并对鸣声做出应答，这样就可以进行数量统计。

用录音机回放鸣叫声，观察黄腹柳莺（Phylloscopus affinis）的反应/黄鑫磊摄

通过鸣声来识别个体

野生动物研究中往往需要识别每只个体，然而许多捕捉和标记个体的技术都会对鸟类的行为产生不利的影响。利用鸣声来识别个体则是一种非损伤、低干扰的鸟类标记方法，在很多研究领域正得到日益广泛的应用。尤其是当遇到标记的彩色脚环不易观察，或是鸟类对于干扰极其敏感等情形时，这种方法就可以大显身手。在夜行性或是灌丛生活的鸟类监测中就具有很好的应用前景。

最近，北京师范大学的张雁云教授带领研究生在国内率先开展了这方面的研究，目前已经可以成功地利用鸣声对强脚树莺（Cettia fortipes）、黄腹山雀（Parus venustulus）、鳞头树莺（Urosphena squameiceps）等鸟类进行个体识别。令人惊讶的是，他们居然可以对超过100只的强脚树莺个体进行精确的识别，国外的同类研究仅能对不到30只的个体进行识别。

强脚树莺/贾陈喜摄

无线电遥测技术

无线电遥测技术是研究野生动物行为生态的重要技术，能在不干扰动物正常活动的前提下，在远离动物的地方，通过接收装在动物身体上的无线电发射器信号，获得其所在位置及活动状况等信息。经过一段时间的遥测跟踪与观察，就可以掌握动物的活动规律、领域范围、活动区大小、栖息地偏好、社群关系等大量信息。在我国最早于20世纪80年代首次应用于珍稀雉类黄腹角雉的研究，之后便相继在许多研究中得到广泛应用，其中大都是体型较大的鸡形目鸟类，如斑尾榛鸡、红腹角雉（Tragopan temminckii）、红腹锦鸡、白颈长尾雉（Syrmaticus ellioti）、褐马鸡、血雉、白鹇等。仅有个别体型较小的鸟类采用了这项技术，如麻雀、黑头噪鸦、三趾啄木鸟（Picoides tridactylus）、黄眉姬鹟（Ficedula narcissina）等。

无线电遥测技术/方昀　摄

斑尾榛鸡

为我国特有鸟类，仅分布于我国西部地区的高山针叶林中，也是世界上体型最小、分布最南的松鸡科鸟类。

见于海拔2500～4300米的高山针叶林及灌丛，喜欢在柳树上取食柳芽。雄鸟具明显冠羽，黑色喉块外缘白色。上体多褐色横斑，下体胸部棕色。眼后有一道白线，肩羽具近白色斑块，翼上覆羽端白。

营地面巢，常位于桦和柳等阔叶树或云冷杉的基部。每窝产卵5～8枚，卵棕褐色具有斑点。雌鸟一般隔一天产1枚卵，产卵后常用巢旁的树叶等物将巢卵盖住，进行伪装，以免遭不测。

配戴无线电发射器的斑尾榛鸡/方昀　摄

斑尾榛鸡振翅/方昀　摄

繁殖期雄鸟常在地面以振翅跳跃的方式标记领域，并伴有翅膀振动时发出的有节奏的“扑——扑扑”声。有时在雌鸟遇到危险时，雄鸟也会以这种方式吸引天敌的注意力，并向雌鸟报警。由于整个种群雄鸟多于雌鸟，并不是所有的雄鸟都能婚配繁殖，雄鸟间对配偶的竞争显得非常激烈。

为了保卫自己的领域，雄鸟间有时会产生激烈的格斗。科研人员为了更好地观察雄鸟的领域行为，通常会将一个雄鸟的标本放置于某只雄鸟的领域中，用以模拟外来入侵者，这样就可以详细记录领域所有者面对入侵者时的行为反应。

雏鸟孵出后，便在雌鸟的带领下，逐渐离开出生地，进行远游。也许是为了寻找更好的栖息地，也许是让刚出生的孩子们熟悉了解周围的环境，目前科学家们还没有最终的定论。

没有随家外出的雄鸟，此时仍然留在原来的繁殖地，继续维护着来之不易的领地，有的甚至整个冬季都是如此。原来雄鸟未雨绸缪，正在为来年的繁殖做着准备呢！

中国科学院动物研究所的孙悦华研究员从1995年开始采用无线电遥测技术对国家Ⅰ级重点保护鸟类斑尾榛鸡的行为学和生态学进行研究，到目前为止已经对超过100只个体进行了遥测研究，是目前我国最大规模的无线电遥测研究工作。

领域所有者（右）正在攻击“入侵者”（左，雄鸡标本）/方昀　摄

斑尾榛鸡盖卵/方昀　摄

卫星遥测技术

世界上每年有几十亿只候鸟往返于繁殖地与越冬地之间，长期以来人们研究鸟类的迁徙主要采用环志的方法。最近20年来，已经开始采用卫星遥测技术追踪鸟类的迁徙过程。

在鸟类开始迁徙之前将鸟类进行捕捉，安装卫星发射器后放飞。然后通过人造卫星接收来自迁徙鸟类的实时信息，精确记录鸟类的地理位置，获取鸟类的活动时间、迁徙飞行路线和中途停歇地等详细信息。目前我国已经在黑颈鹤、白鹤（Grus leucogeranus）、斑头雁、渔鸥（Larus ichthyaetus）、鸬鹚等迁徙鸟类的研究中应用这一技术。

2004年冬季中国科学院昆明动物研究所杨晓君带领课题组，在国内首次采用卫星跟踪技术对黑颈鹤进行了迁徙研究，发现了贵州草海—昭通大山包—四川若尔盖之间的迁徙路线，同时也发现了许多鲜为人知的重要停歇地，为下一步的保护区规划和政策制定提供了科学依据。

卫星遥测技术·黑颈鹤/伍和启　摄

卫星遥测技术·黑颈鹤/伍和启　摄

光纤光谱仪

经典分类学研究在描述鸟类羽毛的颜色时，大多是用语言进行定性描述，并没有对鸟类的羽色进行量化。人类的眼睛只能感受到波长400～700纳米的光谱范围，而绝大多数鸟类却还能探测到400纳米以下的紫外光部分。因此，许多在人眼看来是相同的颜色，对鸟类来说并不一定如此。光纤光谱仪的出现使得研究者不仅可以对鸟类的羽毛颜色进行量化分析，同时还能探测紫外光部分，研究结果也更加客观和真实。

已有的研究表明，鸟类种内的个体识别、配偶选择、雌雄鸟的质量等都与羽毛的UV反射有关。一些在人类看来是雌雄同型的鸟类，其实在鸟类的眼中是二态性的。除此之外，这项技术还用于鸟类的种间识别，人眼不易区分的姊妹种，却可以很容易地通过羽毛UV光带的差异进行区分。

这项技术还被用于定量分析鸟卵的颜色，可为与鸟卵颜色相关的研究提供更加客观和科学的数据。在诸如杜鹃巢寄生的研究中，时常涉及巢寄生者对寄主卵的高度模拟和寄主对杜鹃卵的识别能力等问题，需要对卵的颜色行客观的量化分析，这项技术的应用就显得至关重要。

分子生物学技术

传统上确定鸟类的亲缘关系主要通过长期追踪、观察标志个体的繁殖行为，然后构建谱系。由于鸟类种内卵寄生和单配制鸟类婚外交配现象的存在，从社会关系的观察中得到的亲缘关系与真实的遗传亲缘性有偏差。随着分子生物学技术的发展，多种分子遗传学技术已被应用于亲缘关系的鉴别，尤以DNA指纹技术应用最多，成为阐明鸟类个体间亲缘性的重要手段，现在可以回答许多以前难以解决的问题。其中就包括，鸟类交配系统中双亲权的判定及其对双亲关怀行为的影响，以及在鸟类合作繁殖中亲缘性与合作行为的关系等。

长期以来，鸟类物种鉴定是基于传统的外部形态学特征分析，具有很大的主观性和局限性。在现代鸟类学中，物种鉴定与识别则更加强调传统的形态学分析和现代的分子遗传学及生物声学技术的综合研究，尤其是在形态相似的姊妹种间的分类学研究中发挥了决定性作用，许多隐存种被相继发现。2009年底，瑞典学者Per Alstr m及其合作者在《Ibis》上发表了柳莺属新种——灰岩柳莺（Phylloscopus calciatilis）。该种繁殖于越南北部和老挝中、北部，现经证实也分布于中国广西的喀斯特地貌石山生境中。

温度数据自动记录仪

温度数据自动记录仪能够自动记录鸟巢内卵温的变化，可用来监测鸟类的孵卵行为和节律。此装置由温度感应器和数据存储器两部分组成，其间有导线相连。当发现鸟巢后，将温度感应器插入填充有石蜡的假卵中，并固定于巢中。设定每隔一定时间记录一次温度，并自动进行存储。在野外时，可定期将数据下载至笔记本电脑进行分析。孵卵雌鸟离巢时，卵温会下降；归巢后，卵温又会逐渐升高。因此，从所记录的卵温数据，研究者可对孵卵雌鸟每次离巢和归巢的时间、在巢中持续孵卵的时间、离巢取食的持续时间、卵温变化与环境温度变化间的动态关系等进行分析。

分子生物学技术·灰岩柳莺/田穗兴　摄

使用温度数据记录仪监测血雉的孵卵节律/贾陈喜　摄

血雉的卵温及孵卵节律/自Auk127：926-931，2010

参考文献

[1]Alatalo R.V.，Gottlander K.，Lundberg A.Extra-pair copulations and mate guarding in the polyterritorial pied flycatcher,Ficedula hypoleuca.Behaviour.1987，101：139-155.

[2]Alström P.，Davidson P.，Duckworth J.W.，et al.Description of a new species of Phylloscopus warbler from Vietnam and Laos.Ibis.2010，152（1）：145-168.

[3]Alström P.，Olsson U.，Colston P.R.Re-evaluation of the taxonomic status of Phylloscopus proregulus kansuensis Meise.Bulletin British Ornithologists Club，1997，117：177-193.

[4]Attenborough D.The life of birds.Princeton：Princeton University Press，1998.

[5]Benkman C.W.Are the ratios of bill crossing morphs in crossbills the result of frequency-dependent selection?.Evolutionary Ecology.1996，10（1）：119-126.

[6]Bird C.D.，Emery N.J.Insightful problem solving and creative tool modification by captive nontool-using rooks.Proceedings of the National Academy of Sciences.2009，106（25）：10370-10375.

[7]Bird C.D.，Emery N.J.Rooks use stones to raise the water level to reach a floating worm.Current Biology.2009，19：1410-1414.

[8]Bleiweiss R.Ultraviolet plumage reflectance distinguishes sibling bird species.Proceedings of the National Academy of Sciences of the United States of America.2004，101（47）：16561-16564.

[9]Brumm H.The impact of environmental noise on song amplitude in a territorial bird.Journal of Animal Ecology.2004，73（3）：434-440.

[10]Chen P.J.，Dong Z.M.，Zhen S.N.An exceptionally well-preserved theropod dinosaur from the Yixian Formation of China.Nature.1998，391（6663）：147-152.

[11]Chen S.，Chang S.H.，Liu Y.，et al.A small population and severe threats：status of the Critically Endangered Chinese crested ternSterna bernsteini.Oryx.2009，43（02）：209-212.

[12]Collar N.J.A partial revision of the Asian babblers（Timalildae）.Forktail.2006，22：85-112.

[13]Deeming D.C.Avian Incubation：Behaviour,Environment,and Evolution.New York：Oxford University Press，2002.

[14]Deppe C.，Holt D.，Tewksbury J.，et al.Effect of northern pygmy-owl（Glaucidium gnoma）eyespots on avian mobbing.Auk.2003，120：765-771.

[15]Haavie J.，Borge T.，Bures S.，et al.Flycatcher song in allopatry and sympatry-convergence,divergence and reinforcement.Biol.2004，17：227-237.

[16]Irwin D.E.，Bensch S.，Price T.D.Speciation in a ring.Nature.2001，409：333-337.

[17]James H.F.，Ericson P.G.P.，Slikas B.，et al.Pseudopodoces humilis,a misclassified terrestrial tit（Paridae）of the Tibetan Plateau：evolutionary consequences of shifting adaptive zones.Ibis.2003，145（2）：185-202.

[18]Ji Q.，Currie P.J.，Norell M.A.，Ji S.A.Two feathered dinosaurs from northeastern China.Nature.1998，393（6687）：753-761.

[19]Jia C.X.，Sun Y.H.，Swenson J.E.Unusual incubation behavior and embryonic tolerance of hypothermia by the blood pheasant（Ithaginis cruentus）.Auk.2010，127：926-931.

[20]Jing Y.，Fang Y.，Strickland D.，Lu N.，Sun Y.H.Alloparenting in the rare Sichuan Jay（Perisoreus internigrans）.Condor.2009，111：662-667.

[21]Johnsen A.，Andersen V.，Sunding C.，Lifjeld J.T.Female bluethroats enhance offspring immunocompetence through extra-pair copulations.Nature.2000，406：296-299.

[22]Ke D.H.，Lu X.Burrow use by Tibetan ground tits Pseudopodoces humilis：Coping with life at high altitudes.Ibis.2009，151：321-331.

[23]Krakauer A.H.Kin selection and cooperative courtship in wild turkeys.Nature.2005，434（7029）：69-72.

[24]Liang C.T.，Chang S.H.，Fang W.H.Discovery of a breeding colony of Chinese Crested Terns.Oriental Bird Club Bull.2000，32：18-19.

[25]Liang W.，Zhang Z.W.Hainan Peacock Pheasant（Polyplectron katsumatae）：an endangered and rare tropical forest bird.Chinese Birds.2011，2（2）：111-116.

[26]Lu X.，Zheng G.M.Reproductive ecology of Tibetan eared pheasant Crossoptilon harmani in scrub environment,with special reference to the effect of food.Ibis.2003，145：657-666.

[27]Martens J.，Eck S.，Sun Y.H.On the discovery of a new treecreeper in China,Certhia tianquanensis Li.Oriental Bird Club Bull.2003，37：65-70.

[28]Martens J.，Tietze D.T.，Eck S.，Veith M.Radiation and species limits in the Asian Pallas's warbler complex（Phylloscopus proregulus sl）.Journal of Ornithology.2004，145（3）：206-222.

[29]Perrins C.M.The new encyclopedia of birds.Oxford：Oxford University Press，2004.

[30]Prior H.，Schwarz A.，Güntürkün O.Mirror-induced behavior in the magpie（Pica pica）：Evidence of self-recognition.PLoS Biol.2008，6（8）：1642-1650.

[31]Slabbekoorn H.，den Boer-Visser A.Cities change the songs of birds.Current Biology.2006，16（23）：2326-2331.

[32]Sun Y.H.，Fang Y.Chinese Grouse（Bonasa sewerzowi）：Its Natural History,Behavior and Conservation.Chinese Birds.2010，1（3）：215-220.

[33]Sun Y.H.，Jiang Y.X.，Martens J.，Bi Z.L.Notes on the breeding biology of the Sichuan Treecreeper（Certhia tianquanensis）.Journal of Ornithology.2009，150（4）：909-913.

[34]Tanaka K.D.，Ueda K.Horsfield's hawk-cuckoo nestlings simulate multiple gapes for begging.Science.2005，308：653.

[35]von Bayern A.M.P.，Emery N.J.Jackdaws respond to human attentional states and comunicative cues in different contexts.Current Biology.2009，19：602-606.

[36]Wang C.，Lu X.Female ground tits prefer relatives as extra-pair partners：driven by kin-selection?Molecular Ecology.2011，20：2851-2863.

[37]Wei Q.，He Y.First images in the wild of Blackthroat Luscinia obscura,Asia's most enigmatic robin.Birding ASIA.2011，15：17-19.

[38]Xia C.W.，Huang R.，Wei C.C.，Nie P.W.，Zhang Y.Y.Individual identification on the basis ；of the songs of the Asian Stubtail（Urosphena squameiceps）.Chinese Birds.2011，2（3）：132-139.

[39]Xia C.W.，Lin X.L.，Lloyd H.&Zhang Y.Y.Acoustic identification of individuals within large avian populations：a case study of the brownish-flanked bush warbler,south-central China.PLoS ONE.2012，7（8）：e42528.

[40]Xu X.，Zhou Z.H.，Wang X.L.，Kuang X.W.，Zhang F.C.，Du X.K.Four-winged dinosaurs from China.Nature.2003，421：335-340.

[41]Yang C.，Liang W.，Cai Y.，Shi S.，Takasu F.，et al.Coevolution in Action：Disruptive Selection on Egg Colour in an Avian Brood Parasite and Its Host.PLoS ONE.2010，5（5）：e10816.

[42]Zhang J.X.，Wei W.，Zhang J.H.，and Yang W.H.Uropygial glandsecreted alkanols contribute to olfactory sex signals in budgerigars.Chemical Senses.2010，35：375-382.

[43]Zhou F.，Jiang A.W.A new species of babbler（Timaliidae：Stachyris）from the Sino-Vietnamese border region of China.Auk.2008，125：420-424.

[44]卜文俊，郑乐怡.国际动物命名法规.北京：科学出版社，2007.

[45]常家传，马金生，鲁长虎.鸟类学.哈尔滨：东北林业大学出版社，1992.

[46]陈水华，颜重威，范忠勇，等.浙江韭山列岛的黑嘴端凤头燕鸥繁殖群调查初报.动物学杂志.2005，40（1）：96-97.

[47]丁平，陈水华.中国湿地水鸟.北京：中国林业出版社，2008.

[48]丁长青.朱鹮研究.上海：上海科技教育出版社，2004.

[49]董磊，孙悦华.四川唐家河自然保护区发现灰冠鸦雀.动物学杂志.2007，42（6）：150-151.

[50]董路.白鹇（Lophura nycthemera）系统地理学研究.北京师范大学博士学位论文，2010.

[51]杜波.偷情还是合作？地山雀繁殖过程中的行为博弈.武汉大学博士后出站报告，2009.

[52]方昀，孙悦华，Scherzinger W.甘肃莲花山四川林鸮初步观察.动物学杂志.2007，42（2）：146-147.

[53]高玮.鸟类分类学.长春：东北师范大学出版社，1992.

[54]耿栋.年宝玉则的观鸟喇嘛.中国国家地理.2010，（4）：166-177.

[55]何芬奇，杨岚.黄喉噪鹛分类地位新议.动物学杂志.2006，41（5）：127.

[56]何芬奇，奚志农.婺源黄喉噪鹛.动物学杂志.2002，37（5）：82.

[57]季强.中华龙鸟与鸟类起源——鸟类的昨天、今天与明天.国土资源.（8）：41-43.

[58]贾陈喜，梁伟，巩会生.红翅凤头鹃在画眉巢中寄生繁殖.动物学杂志.2007，42（1）：38.

[59]贾陈喜，孙悦华，毕中霖.白腹短翅鸲雄鸟的羽毛延迟成熟现象.动物学杂志.2005，40（2）：1-5.

[60]经宇，孙悦华，方昀.黑头噪鸦的繁殖及生活史特征.动物学杂志.2003，38（3）：91-92.

[61]居﹒扎西桑俄，果洛，周杰.藏鹀的自然历史、威胁和保护.动物学杂志.2013，48（1）：28-35.

[62]蕾切尔·卡逊．寂静的春天.上海：上海译文出版社，2011.

[63]李桂垣·四川旋木雀一新亚种——天全亚种（雀形目：旋木雀科）.动物分类学报.1995，20（3）：373-377.

[64]刘阳.遗鸥从戈壁滩到渤海湾.中国国家地理.2008，（11）：26-36.

[65]刘阳等蓝鹇与它的发现者——斯温侯.中国观鸟网http：//www.cbw.org.cn.2005.

[66]罗桂环.近代西方人对武夷山的生物学考察.中国科技史料.2002，（1）：31-37.

[67]马敬能，菲利普斯，何芬奇.中国鸟类野外手册.长沙：湖南教育出版社，2000.

[68]马鸣，等.白尾地鸦：塔克拉玛干特有物种.乌鲁木齐：新疆科学技术出版社，2004.

[69]马强.林间小精灵——寿带鸟.人与自然.2005，（3）：65-69.

[70]马逸清，李晓民.丹顶鹤研究.上海：上海科技教育出版社，2002.

[71]尚玉昌.动物行为学.北京：北京大学出版社，2005.

[72]史蒂芬·摩斯（Stephen Moss）.鸟类私生活（The private life of birds）.陈姿言，译.台中：晨星出版，2007.

[73]孙全辉，张正旺.气候变化对我国鸟类分布的影响.动物学杂志.2000，35（6）：45-48.

[74]孙儒泳.动物生态学原理.3版.北京：北京师范大学出版社，2010.

[75]孙悦华，方昀.甘肃省莲花山鬼鸮繁殖巢址记述.动物学杂志.2004，39（6）：99-100.

[76]王明哲，刘钊.风力发电场对鸟类的影响.西北师范大学学报.2011，47（3）：87-91.

[77]吴飞，廖晓东，刘鲁明，等.中国太阳鸟科鸟类新纪录——褐喉直嘴太阳鸟.动物学研究.2010，31（1）：108-109.

[78]许维枢.红腹锦鸡：“代国鸟”传奇.中国国家地理.2004，（3）：78-83.

[79]杨灿朝.大杜鹃（Cuculus canorus）与其寄主灰喉鸦雀（Paradoxornis alphonsianus）卵色的协同进化.中山大学，2010.

[80]杨楠，徐雨，冉江洪，等.四川雉鹑繁殖习性初报.动物学杂志.2009，44（2）：48-51.

[81]杨晓君，钱法文，李凤山，等.中国首次卫星跟踪黑颈鹤研究初报.动物学研究.2006，26（6）：657-658.

[82]张福成，周忠和，李东升，等.孔子鸟的研究现状.自然杂志.2009，31（1）：8-11，26.

[83]张福成，周忠和.古鸟类研究的几个热点问题.生物学通报.2007，42（3）：5-8.

[84]张雁云.黄腹角雉研究概述.动物学杂志.2005，40（1）：104-107.

[85]张正旺，郑光美，杨向明，等.褐马鸡的窝卵数及其变异.动物学报.1997，43（S1）：83-86.

[86]张正旺.褐马鸡的栖息地选择与繁殖生态研究.北京师范大学，1998.

[87]郑光美，尹荣伦，张正旺，等.黄腹角雉求偶炫耀行为.动物学报.1989，35（3）：328-332.

[88]郑光美，王岐山.中国濒危动物红皮书：鸟类卷.北京：科学出版社，1998.

[89]郑光美.鸟之巢.上海：上海科学技术出版社，1982.

[90]郑光美，等.爱鸟知识手册.北京：北京师范大学出版社，1983.

[91]郑光美.中国鸟类分类与分布名录.2版.北京：北京科学出版社，2011.

[92]郑光美.鸟类学.2版.北京：北京师范大学出版社，2012.

[93]郑作新.与鸟儿齐鸣.武汉：湖北少年儿童出版社，2009.

[94]周斌.溢油对鸟类的影响.交通环保.1996，17（3）：7-9.

[95]周忠和，张福成.中国中生代的鸟类：介绍及综述.动物学报.2004，50（6）：913-920.

[96]周忠和.鸟类起源与演化百问百答.上.化石.2000，（2）：29-31.

[97]周忠和.鸟类起源与演化百问百答.中.化石.2000，（3）：24-25.

[98]周忠和.热河生物群——探索中生代生命演化的世界级化石宝库.科学技术与工程.2004，4（2）：140-151.

[99]朱卫兵，谢强，卜文俊.生物谱系命名法规简评.动物分类学报.2006，31（3）：530-535.

Table of Contents

- 国家动物博物馆精品研究——鸟类
- 扉页
- 版权信息
- 生态文明与科学传播
- 每个人都应懂一点科学
- 前言
- 适应飞翔的特征
- 鸟类概述
- 鸟类的飞行起源
- 鸟类起源
- 喙型
- 翼型
- 足型
- 鸟类形态特征
- 中国人命名的鸟类新种
- 中国的珍稀和特有鸟类
- 中国鸟类新纪录
- 企鹅类
- 攀禽类
- 涉禽类
- 游禽类
- 猛禽类
- 走禽类
- 陆禽类
- 鸟类家族
- 鸣禽类
- 取食
- 御敌
- 换羽
- 迁徙
- 通讯
- 鸟类生存对策
- 亚成体繁殖现象
- 产卵与孵卵
- 占区
- 合作繁殖
- 婚配制度
- 巢寄生
- 求偶
- 育雏
- 鸟卵
- 鸟巢
- 鸟类繁殖对策
- 人与鸟类和谐相处
- 人类活动对鸟类的影响
- 农林益鸟与害鸟
- 鸟类与人类关系
- 鸟类研究中的一些技术与方法
- 参考文献